
Во Франции 
большой скандал. 
Фанаты выбежали на поле 
и атаковали футболистов 
«Марселя» во время матча

СОБЫТИЕ В подмосковном парке «Патриот» 
открылся форум «Армия-2021»

Армейский компас

Мария Агранович

К
ак начнется учеба в вузах? 
Нужны ли прививки рос-
сийским студентам и ре-

шена ли проблема вакцинации 
иностранных? Какие профес-
сии выбирает молодежь — мод-
ные или нужные? Накануне 1 
сентября ответы на самые 
острые вопросы искали на сове-
те экспертов в редакции «Рос-
сийской газеты» ректоры веду-
щих вузов России.

Никакой принудиловки
Минобрнауки объявило: вузы 
начнут учебный год в привыч-
ном формате  — очно, при со-
блюдении рекомендованных 
мер санитарной безопасно-
сти. Никакой принудитель-
ной вакцинации. Всех студен-
тов будут учить одинаково и 
заселять в общежития? 

Михаил Эскиндаров, ректор Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ: 

Сегодня у нас 66 процентов 
преподавателей и других со-
трудников вуза уже сделали 
прививки.  Студентов, к сожа-
лению, значительно меньше — 
около 35 процентов.  Это очень 
мало, чтобы бороться с панде-
мией. В общежитиях проживает 
огромное число людей — 5 ты-
сяч человек. В комнатах — по 

3—4 человека. И если один забо-
леет, неизбежно заболеют и 
другие. Будем искать иные ме-
тоды убеждения. Другого выхо-
да нет. Если кто-то найдет спо-
соб борьбы с вирусом без вак-
цины, ему дадут Нобелевскую 
премию. 

Денис Дмитриев, проректор по 
молодежной политике МФТИ: 

В МФТИ привито 65 процен-
тов сотрудников, по студентам 

где-то треть. Кстати, мы еще в 
июне анонсировали лотерею 
для тех, кто привился. В середи-
не сентября будет розыгрыш.  
Первокурсники, которые успе-
ют к тому моменту привиться  
по возрасту, тоже смогут при-
нять участие.  При этом мы при-
няли решение, что очное посе-
щение общих поточных лекций 
— необязательно. Сохраняем их 
трансляцию в дистанционном 
режиме: все, кто хочет, могут 
подключаться. Плюс для маги-
странтов, которые в основном 
живут в общежитии в Зюзино — 
на другом от основного кампуса 
конце Москвы, тоже перевели в 
дистант ряд занятий, чтобы не 
ездить через весь город на об-
щественном транспорте. При 
этом лабораторные работы, 
практические занятия, 
конечно же, сохранят-
ся в очном режиме. 

Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин принял 
участие в церемо-
н и и  о т к р ы т и я 
Международного 
военно-техниче-
ского форума «Ар-
мия-2021» и Ар-
мейских междуна-

родных игр-2021 в парке «Па-
триот» в Подмосковье. Оттуда 
Верховный главнокомандую-
щий по видеосвязи отдал ко-
манду на закладку новых кора-
блей и подлодок для ВМФ сра-
зу на трех верфях. Сильной и 
суверенной России нужен 
м о щ н ы й  В о е н н о - м о р с к о й 
флот, заявил он.

В рамках форума проходит 
смотр лучших достижений оте-
чественного оборонно-про-
мышленного комплекса. Веду-
щие российские специалисты 
и их зарубежные коллеги из 
почти что 100 стран знакомят-

ся с новинками, обсуждают 
перспективы углубления воен-
но-технических связей и во-
просы сотрудничества в обла-
сти обороны и обеспечения на-
циональных интересов. «Рос-
сии есть чем гордиться и что 
предложить своим союзникам 
и партнерам», — заявил, высту-
пая на открытии, Владимир 
Путин.

Армия и флот активно мо-
дернизируются, получают воо-
ружения и технику самых по-
следних поколений. В страте-
гических ядерных силах доля 
современного вооружения уже 
превышает 80 процентов — 

больше, чем в других ядерных 
странах, сравнил Верховный 
главнокомандующий. В рам-
ках форума представлено бо-
лее 28 тысяч единиц современ-
ного оружия и техники — от 
стрелкового до артиллерии, 
танков, военной боевой авиа-
ции. Большинство испытаны и 
прошли проверку в боевых 
условиях, доказав надежность 
и эффективность, сказал он.

Президент по видеосвязи 
отдал команду на закладку 
двух современных кораблей 
ближней морской зоны и четы-
рех новых подлодок. Это два 
атомных подводных крейсера 

«Князь Потемкин» и «Дмит-
рий Донской» («Севмаш» в Се-
веродвинске), две большие 
п о д л о д к и  « М о ж а й с к »  и 
«Якутск» («Адмиралтейские 
верфи» в Санкт-Петербурге) и 
два корвета — «Грозный» и 
«Буйный» («Амурский судо-
строительный завод» в Комсо-
мольске-на-Амуре). «На все 
корабли будет установлено 
современное высокоточное 
оружие, новейшие средства 
управления и связи. Эффек-
тивность большинства из них 
подтверждена в ходе выполне-
ния боевых задач в Сирии», — 
подчеркнул президент. «Это 
еще один серьезный шаг в 
укреплении безопасности Рос-
сийского государства», — ска-
зал он.

«Не раз  говорил и хочу 
вновь повторить: сильной, су-
веренной России нужен мощ-
ный, сбалансированный воен-
но-морской флот. Сегодня он 
играет ключевую роль в систе-

ме обеспечения безопасности 
государства, надежно защища-
ет наши национальные интере-
сы, вносит весомый вклад в 
укрепление стратегического 
паритета и международной 
стабильности», — подчеркнул 
Путин. Россия продолжит раз-
вивать военно-морской потен-
циал, совершенствовать систе-
му базирования и инфраструк-
туру флота, оснащать корабли 
новейшим вооружением и тех-
никой, отрабатывать сложные 
учебно-боевые задачи на уче-
ниях и в дальних морских похо-
дах, проводить «демонстра-
цию» российского флага в стра-
тегически важных районах Ми-
рового океана, заявил он. Это 
обусловлено геополитическим 
положением нашей 
страны и ее ролью в 
мировых делах.

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Ректоры ведущих университетов — о прививках 
студентам, олимпиадниках, модных и нужных специальностях 
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ВОКРУГ СПОРТА

Вертолет президента 
Владимира Путина прибывает 
на открытие военно-технического 
форума «Армия-2021». 

А К Ц Е Н Т

В рамках форума представлено 
более 28 тысяч единиц 
современного оружия и техники

А К Ц Е Н Т

Треть привитых студентов в вузе — мало 
для борьбы с пандемией. Если кто-то 
найдет способ сделать это без вакцины, 
точно получит Нобелевскую премию

Австралийский доллар 53,0613
Азербайджанский манат 43,5942
Армянский драм** 15,0527
Белорусский рубль 29,4289
Болгарский лев 44,3965
Бразильский реал 13,7721

Венгерский форинт** 24,8059
Вон Республики Корея*** 63,1771
Гонконгский доллар* 95,0669
Датская крона 11,6769
Доллар США 74,0666
Евро 86,7838

Индийская рупия** 99,7564
Казахстанский тенге** 17,3926
Канадский доллар 58,0732
Киргизский сом** 87,4758
Китайский юань 11,4119
Молдавский лей* 41,9277

Новый туркменский манат 21,1922
Норвежская крона* 82,6129
Польский злотый 18,9250
Румынский лей 17,5968
СДР  104,8946
Сингапурский доллар 54,4808

Таджикский сомони* 64,9138
Турецкая лира* 87,3911
Узбекский сум**** 69,6075
Украинская гривна* 27,7559
Фунт стерлингов 101,1009
Чешская крона* 33,9802

Шведская крона* 84,5461
Швейцарский франк 80,9560
Южноафриканский рэнд* 48,4488
Японская иена** 67,3578

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.08.21

В учебнике и тарелке: 
что в меню 
у школьников 
в новом 
учебном году

Александр Рар: 
Меркель визитом 
в Москву и Киев 
попыталась 
сделать «шпагат»

Как Украина 
к своему 30-летию 
превратилась 
в заповедник 
нацизма
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ИНВЕСТИЦИИ Россияне 
нашли новый способ 
вкладывать деньги

Народное 
состояние

Анастасия Алексеевских

На фоне снижения ставок по банковским вкладам рос-
сияне начали искать новые способы инвестирования. 
Одним из них стал краудфандинг, рассказали «Россий-
ской газете» в пресс-службе Банка России. В первом 
полугодии 2021 года объем рынка народного финан-
сирования составил 55% от показателя за весь 2020 
год. Эксперты отмечают, что краудфандинг для России  
— все же пока экзотика, хотя и быстро растет, а вклады-
ваться таким образом имеет смысл при свободном ка-
питале в несколько миллионов рублей. 

Так, по данным Банка России, объем рынка крауд-
фандинга составил более 7 млрд рублей по итогам 
2020 года, а в первом полугодии 2021 года — 3,9 млрд 
рублей. 

Краудфандинг дословно переводится как «финан-
сирование толпой». В России и мире это коллектив-
ный сбор денег. Автор создает проект на крауд-плат-
форме в интернете, определяет срок его реализации и 
сумму, которую необходимо собрать. Инвестор вкла-
дывает в проект деньги, получая взамен либо часть бу-
дущей прибыли проекта, либо внесенные средства в 
полном размере. Некоторые проекты предус-
матривают также и безвозмездное пожертво-
вание.

СЕМЬЯ Родителей начали 
штрафовать за воспитание 
детей побоями

Пристегните 
ремни

Владислав Куликов

Свежая тенденция: суды начали активно назначать 
штрафы папам и мамам, поднявшим руку на ребенка. В 
каком-то смысле взрослых стали воспитывать рублем, 
чтобы не воспитывали детей ремнем.

В райцентре Московской области с уютным назва-
нием Серебряные Пруды как-то вечером гражданин Е. 
за что-то разозлился на дочку и дал ей пощечину. Пу-
стяки? 

Суд так не посчитал. Слезинки ребенка обошлись 
отцу в пять тысяч рублей штрафа. 

Безусловно, поднимать сгоряча руку на ребенка не-
хорошо, родитель должен уметь сдерживаться, ведь 
именно он в паре «мама (папа) — малыш» является 
взрослым зрелым человеком. Но идеальных людей нет, 
нет их и среди родителей. 

Потому в мелких семейных ЧП нередко бывает, что 
взрослый не прав. Здесь и возникает вечно актуальный 
вопрос: что делать?

У нас в стране нет системы ювенальной юстиции 
(если под этим под этим понимать силовые службы за-
щиты детей). Возможно, не стоит сильно сокрушаться 
по этому поводу: на Западе такие службы 
превратились в монстров, разрушающих се-
мьи. Тем не менее, дети у нас не беззащитны.

БЕНЗИН Ожидает ли 
рынок автотоплива 
перенастройка из-за роста 
цен на заправках

Горючая пора

Сергей Тихонов

С начала года средние розничные цены на бензин вы-
росли почти на три рубля. Такие данные приводит Рос-
стат. Это, конечно, не рекорд подорожания, но с конца 
2018 года столь сильного роста не было. Причем опто-
вые цены, дойдя до максимума в начале августа, сейчас 
немного снизились, а в рознице подорожание продол-
жается.

Цены на топливо — одна из самых болезненных тем в 
нашей стране, поэтому нет ничего удивительного, что 
на фоне происходящего зазвучали предложения о ре-
формировании работы топливного рынка. В первую 
очередь критике подвергся демпфирующий механизм, 
введенный в 2019 году, который снижает влияние ко-
лебаний котировок нефти и нефтепродуктов на цены 
внутри России и позволяет их удерживать ниже миро-
вого уровня.

В минэнерго и минфине «Российской газете» поя-
снили, что сейчас вопрос о корректировке демпфиру-
ющего механизма не рассматривается. Также в пресс-
службе минэнерго отметили, что демпфер сдерживает 
оптовые цены, а это позволяет сохранять доходность в 
розничном сегменте рынка и не позволяет ценам на 
АЗС расти темпами, превышающими инфляцию. Эко-
номические показатели демонстрируют эф-
фективность демпфера, считают в минэнерго. 
То есть речи о его отмене пока тоже не идет.
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Посол Японии в РФ 
Тоёхиса Кодзуки — 
о стартующей 
сегодня 
Паралимпиаде
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СИТУАЦИЯ АвтоВАЗ снова 
приостановил конвейер 
из-за дефицита чипов

Микросхема 
все та же

Евгений Гайва

Концерн «АвтоВАЗ» снова приостановил производст-
во в Тольятти на трех линиях из-за нехватки электрон-
ных компонентов. Пока наладить их поставки не уда-
лось. График работы изменен с 23 августа. Сбой прои-
зошел в поставке электронных чипов Bosch, сообщи-
ли в компании. Подобные проблемы возникали также 
в июне и июле этого года. 

В минпромторге признают наличие проблем с по-
ставками комплектующих.  «Министерство активно 
работает над тем, чтобы обеспечить ритмичность по-
ставок и не допустить дефицита автомобилей на рын-
ке», - пояснили «РГ» в минпромторге. Ранее там отме-
чали, что стабилизация ситуации ожидается к концу 
августа — сентябрю 2021 года.  Других заявлений о раз-
витии ситуации от министерства пока не было. 

На автомобильную промышленность повлияла пан-
демия. В период локаута выпуск автомобилей приоста-
новили компании по всему миру, соответственно, рез-
ко снизился спрос и на чипы. Когда же производство 
вновь запустили во второй половине 2020 года, выпуск 
чипов стал отставать от резко выросших потребно-
стей, поскольку обнаружилась нехватка сырья. Какое-
то время АвтоВАЗу удавалось поддерживать стабиль-
ное производство за счет запасов и использования 
приемлемых аналогов.  

Как отмечают в компании, три из пяти дней простоя 
будут объявлены днями отпуска, перенесенными с де-
кабря, а остальные два рабочих дня оплатят в разме-
ре двух третей от средней зарплаты, чтобы избежать 
значительного сокращения доходов персонала. Завод 
«Lada Ижевск», который использует для сборки Lada 
Vesta другие компоненты, продолжит работать в обыч-
ном режиме, сообщает РБК. 

АвтоВАЗ оказывает значительное влияния на рынок 
труда и другие сегменты экономики. На производстве 
занято около 40 тысяч сотрудников. Численность пер-
сонала постепенно сокращалась в последние годы. Бы-
вали и массовые увольнения — в кризисы 2008—2009 
годов и 2014—2015 годов.  

САММИТ Владимир Путин 
обсудил исходящие 
из Афганистана угрозы 

Защитить 
границы

Кира Латухина

После рабочих выходных президент продолжил актив-
ный график и принял участие во внеочередном заседа-
нии Совета коллективной безопасности ОДКБ в фор-
мате видеоконференции. Лидеры поручили до 16 сен-
тября выработать ответ на исходящие из Афганистана 
угрозы.

Владимир Путин сам предложил созвать это меро-
приятие, и глава Таджикистана Эмомали Рахмон орга-
низовал все в весьма сжатые сроки. Обсуждение шло в 
закрытом формате. В нем также приняли участие пре-
мьер-министр Армении, президенты Беларуси, Казах-
стана, Киргизии, Узбекистана и генеральный секре-
тарь ОДКБ Станислав Зась.

В своем выступлении президент России, как и дру-
гие участники, выразил глубокую озабоченность со-
бытиями в Афганистане, потенциальными угрозами, 
которые исходят 
оттуда, расска-
зал журналистам 
пресс-секретарь 
российского лиде-
ра Дмитрий Песков. 
Было отмечено, что 
важно не допустить 
инфильтрацию ра-
дикального исла-
мизма на терри-
торию государств 
ОДКБ, пресекать 
вербовку граждан в 
ряды экстремистов, 
в том числе с использованием соцсетей и интернета. 
По-прежнему чрезвычайно остро стоит проблема аф-
ганского наркотрафика. Поэтому по линии ОДКБ пред-
стоит очень внимательно отслеживать развитие собы-
тий, рассказал Песков.

И Путин, и другие участники саммита выразили 
особую озабоченность тем, что ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая организация. — Прим. «РГ») 
сохраняет в Афганистане довольно сильные позиции. 
«Это очень опасная тенденция, которая представляет 
угрозу для пространства ОДКБ», — отметил Песков.

Президент России достаточно подробно проинфор-
мировал участников заседания о своих недавних об-
стоятельных телефонных разговорах по афганской те-
матике с президентами Турции, Ирана, Франции и пре-
мьер-министром Италии. И конечно, этот вопрос «был 
высоко на повестке» переговоров в Москве с канцле-
ром ФРГ, добавил Песков. В целом есть понимание не-
обходимости координировать подходы в рамках ООН, 
Совбеза ООН, «двадцатки» — и это акцентировал Пу-
тин в своем выступлении.

Речь шла и о ситуации в провинции Панджшер. На 
заседании упоминалась эта линия развития событий в 
том контексте, что потенциально это чревато очеред-
ной гражданской войной в Афганистане и несет допол-
нительные опасности и угрозы, сказал Песков. «Конеч-
но же, никто в эти события вмешиваться не собирает-
ся», — подчеркнул он. И Москва не планирует высту-
пать посредником между сторонами.

По итогам лидеры решили поручить советам мини-
стров иностранных дел, обороны, комитету секрета-
рей советов безопасности вместе с секретариатом опе-
ративно выработать меры совместного реагирования 
на потенциальные угрозы из Афганистана. «Возника-
ют реальные риски для всего Евразийского региона и 
мира в целом», — пояснил Песков. Лидеры рассчиты-
вают, что поручение будет исполнено до 16 сентября — 
в этот день они соберутся на полноформатной сессии 
в Душанбе и продолжат диалог.

Путин заявил о готовности поставить материаль-
ную помощь для укрепления таджикской границы, со-
общил на пресс-конференции генсек ОДКБ Зась. «От-
мечалось, что стремительный уход из Афганистана 
войск США и союзников по коалиции, происходящая в 
Афганистане деградация обстановки повышают угро-
зы безопасности Центрально-Азиатскому региону, а в 
долгосрочной перспективе нельзя исключать — между-
народному миру и стабильности», — подчеркнул он.  

АРСЕНАЛ «Армия-2021» — не только яркое шоу, но также площадка для демонстрации 
серьезного оружия, место проведения важных переговоров и заключения крупных контрактов 

Ракета на все цели
Сергей Птичкин

М
еждународный военно-
технический форум «Ар-
мия-2021» отличается 

интереснейшими шоу-представ-
лениями. Однако прежде всего 
это демонстрация лучших до-
стижений отечественного ОПК, 
а также серьезные дискуссии 
в рамках многочисленных «кру-
глых столов». И место подписа-
ния крупных контрактов.

К примеру, «Рособоронэк-
спорт» планирует подписать 
в рамках работы форума более 
десяти контрактов и провести 
десятки переговоров со своими 
иностранными партнерами. По-
мимо заявок на проведение пе-
реговоров «Рособоронэкспорт» 
получил запросы от делегаций 
из 40 стран на организацию бо-
лее 500 презентаций российской 
продукции военного, двойного 
и гражданского назначения. 

По линии минобороны, Феде-
ральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству и го-
скорпорации «Ростех» на фору-
ме ожидаются представители 
около 150 стран. 

Для специалистов эти дни бу-
дут отмечены напряженной ра-
ботой. А посетителям, да и спе-
циалистам демонстрируется 
практически весь арсенал отече-
ственных Вооруженных сил. Фо-
рум проходит ежегодно. И всегда 
показываются какие-то новин-
ки. «Армия-2021» исключением 
не стала. 

Презентации форума — бес-
пилотный вертолет концерна 
«Калашников» с новой раке-
той, самонаводящаяся ракета 
КБ Машиностроения из Колом-
ны и тяжелый бронетранспортер 
БТР-V2 «Волат» из Беларуси.

В наши Вооруженные силы 
только внедряются ударные бес-
пилотники, и управляемое ору-
жие для них разрабатывает в том 
числе «Калашников». Сейчас за-
вершаются госиспытания управ-
ляемой ракеты «Вихрь-1» для 
ударно-разведывательного бес-
пилотника «Иноходец». 

В инициативном порядке спе-
циалисты концерна провели на-
учно-исследовательскую рабо-
ту по возможностям новой ра-
кеты С-8Л. Оказалось, что она 
может успешно применяться 

со всех типов боевой авиации — 
вертолетов и самолетов, а так-
же с беспилотных летательных 
аппаратов. Ракета имеет полуак-
тивную головку самонаведения 
и осколочно-фугасную боевую 
часть. Дальность полета — 6 км. 
Корректируемая авиационная 
ракета С-8Л калибра 80 милли-

метров с осколочно-фугасной 
боевой частью предназначена 
для высокоточного поражения 
одиночных и групповых назем-
ных подвижных и неподвижных 
целей. Она эффективно справит-
ся с легкобронированными объ-
ектами.

В павильоне концерна стоял 
беспилотный вертолет с подве-

шенными к нему ракетами С-8Л. 
Сейчас этот комплекс прохо-
дит летные и стрельбовые испы-
тания.

Другая ракетная новин-
ка 305Э — настоящая сенсация 
«Армии-2021». Разработали ее 
в Тульском КБ Машинострое-
ния. Таких легких многоцелевых 

и очень мощных ракет у нас еще 
не было. Да и за рубежом нет 
аналогов с характеристиками, 
как у 305Э. Гарантированная 
дальность управляемого поле-
та — 14,5 км. Головка самонаве-
дения — оптическая тепловизи-
онная. Масса осколочно-фуга-
сной боевой части — 25 кг, что га-
рантирует уничтожение любого 

танка или хорошо укрепленного 
объекта.

Особенность — высокоточ-
ное наведение на цель. Управ-
ление ракетой осуществляет 
оператор с вертолета-носите-
ля. Но 305Э способна работать 
и в режиме самонаведения, если 
цель подсвечивается внешним 
источником, предположим, раз-
ведчиком или с беспилотного 
летательного аппарата. То есть 
в ней реализован принцип «вы-
стрелил — забыл». Вертолет мо-
жет пускать ракеты сразу по не-
скольким целям — стационар-
ным или движущимся. Как уве-
ряют разработчики, уклонить-
ся от такой ракеты невозможно. 
В первую очередь она предназ-
начена для вооружения боевых 
вертолетов Ка-52М и Ми-28НМ.

Звездой форума стал и тяже-
лый белорусский бронетран-
спортер «Волат» МЗКТ-690003 
(БТР-V2). Впервые его показали 
в рамках военно-технического 
салона MILEX-2021, проходив-
шего в июне в Минске. Теперь — 
премьера в России.

Несомненным преимущест-
вом БТР-V2 перед всеми ныне 

существующими аналогичны-
ми бронетранспортерами, в том 
числе российскими, стала ори-
гинальная компоновка сило-
вого отделения. Двигатель и ги-
дромеханическая коробка пере-
дач размещены на едином под-
рамнике. Это позволяет прово-
дить демонтаж силового агрега-
та со всеми системами без сли-
ва рабочих жидкостей за очень 
 короткое время. Что очень важ-
но в условиях боевых действий.

Конечно, те, кто представ-
ляет БТР-V2 на «Армии-2021», 
не рассчитывают, что им за-
интересуются российские во-
енные. У нас есть свой тяже-
лый БТР «Бумеранг». Но «Ар-
мия-2021» — международный 
военно-технический форум, на 
котором собираются предста-
вители вооруженных сил по-
чти всех стран мира. Вот они-то 
обязательно обратят внимание 
на броневик от МЗКТ, посколь-
ку продукцию белорусской 
оборонки прекрасно знают. 
И ценят ее за высокую надеж-
ность, отличные боевые харак-
теристики и вполне приемле-
мую цену.  

Армейский компас
Несмотря на ограни-
чения, вызванные эпи-
демией, активно нара-

щивались темпы строительства 
современных кораблей и судов 
обеспечения, по возможности 
сокращались сроки их поступле-
ния в строй, оценил президент. 

В ближайшие годы предсто-
ит серьезная работа по реализа-
ции гособоронзаказа, по выпол-
нению планов, обозначенных 
в госпрограмме вооружения — 
чтобы в 2027 году доля совре-
менных кораблей в ВМФ дости-
гла 70 процентов, напомнил за-
дачу Владимир Путин. Глава го-
сударства уверен, что корабле-
строители и военные моряки 
приложат все силы, чтобы ВМФ 
пополнялся современными 
кораблями, а Россия и впредь 
была одной из ведущих морских 
держав.

Успешно прод вигаются 
и проекты по созданию и повы-
шению боевых возможностей 
перспективных образцов воору-
жения и техники. Среди них — ги-
перзвуковой авиационно-ракет-
ный комплекс «Кинжал», беспи-
лотный летательный аппарат 
большой дальности «Охотник». 

«Многие из таких вооруже-
ний по своим тактико-техниче-
ским характеристикам не имеют 
аналогов в мире, а по некоторым 
образцам можно твердо сказать: 
еще долго не будут иметь», — оце-
нил Владимир Путин. 

Будущее российских Воору-
женных сил, да и армий ведущих 
стран — за применением в вой-
сках искусственного интеллекта 
и робототехники, новейших си-
стем связи и управления, также 
заметил российский лидер.

В этом году в форуме приня-
ли участие свыше 90 процен-
тов предприятий и организа-
ций ОПК, которые занимаются 
выполнением гособоронзаказа. 
«Они не только надежно обес-
печивают поставки вооруже-
ний и техники для нашей армии 
и флота, но и готовы к междуна-
родному сотрудничеству, к са-
мой широкой кооперации в раз-
работке и выпуске современных 
вооружений», — заверил глава 
государства. 

Год от года на полях форума 
заключаются солидные «пор-
тфели» контрактов на поставку 
российской военной продукции, 
и Владимир Путин надеется, что 
и в этот раз зарубежные гости 
проявят внимание к новинкам, 
оценят их уникальные возмож-
ности, в том числе в деле — на по-
лигонах, смотровых площадках, 
в тирах. 

Российское оружие всегда 
пользовалось спросом на миро-
вом рынке, и сегодня оно над-

ежно защищает безопасность 
очень многих стран, а оборон-
ные предприятия — даже несмо-
тря на сложности, вызванные 
эпидемией, — в срок производят 
и поставляют экспортную про-
дукцию.

Международные армейские 
игры Путин назвал прекрасной 
площадкой для презентации 
возможностей вооружений и во-

енной техники. Год от года они 
привлекают все новых участни-
ков, увеличивается количество 
видов состязаний. 

В этот раз военнослужащие 
покажут мастерство в 34 между-
народных конкурсах на полиго-
нах 11 стран. 

Для более чем пяти тысяч во-
енных профессионалов из 44 го-
сударств это не только возмож-

ность проверить тактическую 
подготовку и навыки владения 
оружием и техникой: они смогут 
напрямую пообщаться с колле-
гами, что вносит весомый вклад 
в развитие доверия и партнер-
ских отношений, служит укре-
плению мира и международной 
безопасности, сказал президент. 

Проведение Армейских игр 
поможет развитию международ-
ного военного сотрудничества, 
привлечет в Вооруженные силы 
России, в оборонные, иннова-
ционные отрасли, в сферу науки 
и технологий талантливую мо-
лодежь, заключил президент.  

Даже за рубежом нет ракет с характеристиками, как у 305Э, — по мощности, точности и дальности полета. Беспилотный вертолет с управляемыми ракетами С-8Л качественно повысит боевую мощь наших войск.

Важно не допу-
стить проникнове-
ния радикального 
исламизма 
на территорию 
стран ОДКБ 

— Все главные новости, 
фото и видео с форума 
«Армия-2021» смотрите 
на сайте 
rg.ru/forumarmia2021
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Таких легких многоцелевых 
и очень мощных ракет, как 305Э, 
в которой реализован принцип 
«выстрелил — забыл», у нас еще не было
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А К Ц Е Н Т

Успешно продвигаются проекты 
по созданию и повышению боевых 
 возможностей перспективных образцов 
вооружения и техники

Геополитика

Владимир Путин провел переговоры
с королем Иордании

Президент России провел переговоры с королем Иордании в рамках 

форума «Армия-2021». Владимир Путин и Абдалла II посмотрели ряд 

вооружений, которые применяются в российской армии и идут на эк-

спорт. «Прямой контакт с коллегами из вооруженных сил других стран 

сближает, повышает уровень доверия. Может быть, это даже важнее, 

чем демонстрация оружия, хотя и это тоже важно для укрепления ста-

бильности», — заметил российский президент.

Он предложил обменяться мнениями по наиболее острым вопросам, 

«включая то, чем мы совместно занимаемся на протяжении многих 

лет, — это нормализация ситуации в Сирии и обострившаяся сейчас 

ситуация в Афганистане». «Россия всегда была элементом стабильно-

сти в нашем регионе», — заявил Абдалла II. Он также отметил важную 

роль Москвы в урегулировании палестино-израильского конфликта. 

«Что касается Афганистана, то действительно сложности существуют, 

и мы действительно боремся с экстремизмом во всех его проявле-

ниях», — добавил он.

Владимир Путин: Армия и флот активно модернизируются, получают вооружение и технику самых последних поколений.
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ОБРАЗОВАНИЕ 

К 1 сентября 
в Подмосковье 
откроются 
22 новые школы

НОВОСЕЛЬЕ 
С БУКВАРЕМ 
Ирина Рыбникова

Первого сентября в подмосков-
ные школы придут 985 тысяч 
детей, в том числе 115 тысяч 
первоклассников. Для них от-
кроются 1260 школ, и ни одна 
из них не начинает новый учеб-
ный год в онлайн-формате. «Все 
без исключения школы готовы 
к учебному году, все проведут 
праздничные линейки на све-
жем воздухе и с участием ро-
дителей», — сказал губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев, проводя видеосове-
щание с кабинетом министров 
и главами муниципалитетов. 
Все новостройки укомплекто-
ваны кадрами, проблем с педа-
гогами нет. 

К началу учебного года в 
Подмосковье планировали от-
крыть 18 новых школ. «А откро-
ем 22 школы, 6 детских садов и 
5 мини-садов в самых густона-
селенных муниципалитетах об-
ласти», — уточнил Воробьев. 14 
новых школ построены за бюд-
жетный счет, с открытием еще 
восьми помогли инвесторы. 

Школы в области строят 
просторные — в пристоличных 
городах на 1—1,2 тысячи мест, 
в муниципалитетах поменьше, 
на 300—400. Строительство од-
ной школы занимает в среднем 
от полутора до двух лет и, не-
смотря на столь бодрые темпы, 
ведется по современным стан-
дартам и с учетом всех текущих 
потребностей. К примеру, сей-
час в каждом классе устанавли-
вают раковины для мытья рук 
— это одно из требований сани-
тарной защиты, появившееся в 
пандемию. А еще новостройки 

имеют разные входы для детей 
начальной и старшей школ — 
это разделение потоков, также 
направленное на эпидемиоло-
гическую безопасность. Ну и 
кроме того, это удобно — при та-
кой логистике малыши не ме-
шаются под ногами у старших. 
Все новые школы также имеют 
современные спортивные и ак-
товые залы, светлые классы, на-
учные лаборатории и прочие, 
необходимые для современно-
го образовательного процесса 
помещения. А все учебные ка-
бинеты оснащены интерактив-
ными досками, проекторами и 
другими мультимедийными но-
винками. Но главное достоин-
ство новых школ заключается в 
том, что с их открытием в обла-
сти остается все меньше детей, 
вынужденных учиться во вто-
рую смену. В частности, с нача-
лом нового учебного года вто-
рой смены больше не будет в 
Озерах, в Ликино-Дулево, в ми-
крорайоне Рекинцо Солнечно-
горского округа и двух микро-
районах Балашихи — Первомай-
ском и Южном. 

Конечно, и 22 новостройки 
не уберут всю вторую смену — 
ежегодно в области прибавля-
ется по 40 тысяч учеников, а 
новых школьных мест даже в 
этом урожайном году создано 
не больше 15 тысяч. Но влас-
ти не намерены останавливать 
темпы строительства. В актив-
ной фазе строительства нахо-
дятся еще порядка 25 зданий. 
«И на этой неделе заложим пер-
вые камни в строительство еще 
30 школ. Учеников они смо-
гут принять 1 сентября 2023 
года», — сказал Андрей Воро-
бьев.  

КСТАТИ

Все пешеходные переходы, распо-

ложенные вблизи подмосковных 

школ, будут обновлены до конца 

текущей недели. Таких переходов, 

по словам главы областного мин-

транса Алексея Гержика, насчиты-

вается 1594. На них обновят раз-

метку, ограждения и освещение, 

искусственные неровности и тро-

туарные бордюры.

СОБЫТИЕ Галина Карелова: 
Представители
более 70 стран приедут 
на III Евразийский
женский форум

Место встречи — 
Петербург

Галина 
Мисливская

Третий Евразий-
ский женский фо-
рум, несмотря на 
пандемию коро-
навируса, пройдет 
в срок — 13—15 ок-
тября 2021 года 
в Санкт-Петербур-
ге. О ходе подго-
товки к очередной 
встрече женщин — 
лидеров бизнеса, 
политики, науки, 
социальной сферы 
и программе меро-
приятий «Россий-
ской газете» рас-
сказала вице-спикер Совета Федерации, заместитель 
председателя оргкомитета форума Галина Карелова.

Галина Николаевна, как идет подготовка к форуму?
ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Мы почти у финиша. Полностью свер-
стана деловая программа. В ее основе — 5 тематических 
платформ, определяющих приоритетные направления 
дискуссий. Это — миссия женщин в создании новой по-
вестки мира и доверия, формировании здорового обще-
ства, в развитии экономики и цифровизации, сохране-
нии планеты, реализации социальных преобразований. 
Приглашения на форум отправлены в 146 стран. В Санкт-
Петербурге для работы Евразийского женского форума 
готовятся три площадки. В Таврическом дворце по тра-
диции пройдут пленарные заседания и основные сес-
сии. Музейно-выставочный комплекс «Вселенная Воды» 
в этом году предназначен для мероприятий экологиче-
ской платформы. Третья площадка — Парламентский 
центр — станет центром регионов. Здесь будут представ-
лены все субъекты Российской Федерации, пройдут вы-
ставки, состоятся дискуссии по реализации националь-
ной стратегии действий в интересах женщин, эффектив-
ности программ развития малого бизнеса и прочее.

Очень насыщена культурная программа. Кроме того, 
много мероприятий «вплетено» в ход форума, бейдж 
участника будет работать как входной билет в музеи, 
дворцы и на выставки города.

Готовы ли иностранные гости приехать в Петербург, 
несмотря на пандемию? Кого мы увидим в этот раз?

ГАЛИНА КАРЕЛОВА: На данный момент личный приезд под-
твердили представители более 70 стран и таких меж-
дународных организаций, как ВОЗ, МОТ, ЮНЭСКО, 
ЮНИДО, Всемирный банк, Межпарламентский союз, 
Парламентская ассамблея Совета Европы и др. Среди 
тех, кто намерен приехать, — главы государств и прави-
тельств, парламентов, известные общественные дея-
тели, звезды науки и культуры. Говорить, кто будет он-
лайн, кто — офлайн, воздержусь. Нестабильность эпиде-
миологической обстановки в мире требует осторожно-
сти. Поэтому даже 
при том, что все не-
обходимые меры 
эпидемиологиче-
ской безопасности 
на форуме будут со-
блюдены, предус-
мотрено, что все его 
мероприятия — а их 
более 300 — будут 
«гибридными», со-
четая элементы оф-
лайн- и онлайн-фор-
матов.

В программе есть блок, посвященный здравоохране-
нию. Нет ли планов рассказать о российских вакцинах 
от ковида или даже сделать прививочный пункт?

ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Мы сегодня живем, можно сказать, под 
знаком коронавируса. Все, что касается противодей-
ствия ему и, в принципе, — нашей жизни в условиях но-
вой реальности, это — приоритетная тема форума. Есте-
ственно, будем говорить и об отношении к прививкам 
в разных странах и об опыте разработки и применения 
вакцин, и о том, какие совместные усилия следует и воз-
можно предпринять, чтобы остановить пандемию. Что 
касается прививочного пункта… Уверена, все или подав-
ляющее большинство наших гостей будут вакцинирова-
ны. Но спасибо за идею — возможно, и организуем каби-
нет для тех, кто захочет сделать в ходе форума прививку.

ЕЖФ — это не только встречи раз в три года, но и рабо-
та в промежутке. С какими результатами вы подхо-
дите к очередному форуму?

ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Благодарю за этот вопрос, потому что 
нам кажется, что работа в режиме нон-стоп — уникаль-
ная особенность нашего форума. 23 проекта реализует-
ся сейчас под эгидой Совета Евразийского женского фо-
рума. Они очень разные. Есть, например, проект «Жен-
щины в атомной промышленности: вектор развития». 
Его направления — создание в высокотехнологичных от-
раслях условий для работы женщин, расширение пер-
спектив их карьеры. Благодаря проекту стало формиро-
ваться профессионально-отраслевое женское сообщест-
во, которое со временем стало международным. В рам-
ках 64-й сессии генеральной конференции МАГАТЭ 
представители 23 стран обсудили промежуточные итоги 
проекта и подтвердили необходимость его развития. На 
форуме впервые состоится заседание Международной 
рабочей группы Агентства по ядерной энергии ОЭСР 
(Организация экономического сотрудничества и разви-
тия. — Прим. «РГ»), которое будет этому посвящено.

Еще один наш проект — международный конкурс 
женских бизнес-проектов APEC BEST AWARD, итоги 
которого подводятся в рамках форумов АТЭС. На на-
шем форуме объявим о создании Клуба его победите-
лей и участников. Они представят предложения о раз-
витии женского предпринимательства в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе в условиях кризиса, вызванного 
пандемией. Кроме того, на форуме будет дан старт меж-
дународному направлению проекта «Женщина-лидер».

Планируется ли подписание документов о сотрудни-
честве или подготовка рекомендаций властям РФ?

ГАЛИНА КАРЕЛОВА: Планируется и то, и другое, и даже — 
третье. Имею в виду итоговый документ форума, ко-
торый будет адресован международным организаци-
ям, правительствам и парламентам государств мира. 
Мы очень надеемся, что решения и рекомендации тре-
тьего Евразийского женского форума, как и предыду-
щих, найдут продолжение в новых российских и меж-
дународных инициативах, будут содействовать укре-
плению и развитию международного сотрудничества 
и улучшению положения женщин.  

ИНИЦИАТИВА Экономические дела хотят разрешить рассматривать присяжным

Экономисты от народа
Иван Петров

Д
ела по экономическим 
преступлениям следует 
разрешить рассматривать 

судам присяжных. Такое право 
закрепить в законодательстве 
предложил глава Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) Рос-
сии Сергей Катырин. 

По его словам, в Верховный 
суд РФ направлено «предложе-
ние проработать дополнитель-
ные законодательные стимулы, 
способствующие формирова-
нию благоприятного предпри-
нимательского климата в IТ-
сфере». 

«В числе мер, которые, по 
мнению бизнес-сообщества, по-
зволят изменить сложившуюся 
ситуацию, — законодательное за-
крепление права рассматривать 
дела по обвинениям в экономи-
ческих преступлениях с участи-

ем присяжных заседателей», — 
цитирует ТАСС главу Торгово-
промышленной палаты. 

«На протяжении последних 
двух лет мы наблюдаем прямую 
связь между повышением роли 
IT-отрасли в условиях пандемии 
и активизацией работы правоох-
ранительных органов в отноше-
нии предпринимателей, работа-
ющих в этой сфере. Уголовные 
дела заводятся на системных 
интеграторов, крупнейших ди-
стрибьюторов и разработчиков, 
в том числе отечественной элек-
троники. 

Понятно, что специфика ра-
боты предпринимателей не ста-
вит их над законом, но, как пра-
вило, причинами для возбужде-
ния дел против IТ-предпринима-
телей служат гражданско-пра-
вовые споры и корпоративные 
конфликты», — пояснил глава 
ТПП. 

По словам Катырина, такое 
положение дел надо менять. 

Впрочем, далеко не все счи-
тают, что «судей из народа» сле-
дует допустить до рассмотре-
ния сложных экономических 
дел, допустим, о преднамерен-
ном банкротстве. 

«Если в вопросах соверше-
ния тяжких насильственных 
преступлений коллегия при-
сяжных достаточно квалифи-
цированно, основываясь на 

всех собранных доказательст-
вах и показаниях, данных в ходе 
процесса, может вынести вер-
дикт относительно того, было 
ли совершено преступление, 
совершал ли его обвиняемый 
и виновен ли он, то по делам об 
экономических преступлени-
ях сделать это будет весьма за-
труднительно, — считает заслу-
женный юрист России Иван Со-
ловьев. — Ведь год от года схемы 
совершения экономических 

преступлений становятся все 
сложнее. 

Преступники использу-
ют сложнейшие схемы вывода 
и хищения средств, основанные 
на последних технологических 
достижениях, криптовалютах, 
используя тонкую грань между 
оптимизацией и уклонением от 
уплаты налогов и т.д. 

В таких условиях убедить 
или разубедить в каких-ли-
бо нюансах коллегию присяж-
ных, не имеющих специального 
экономического, финансового, 
юридического образования, не 
составит труда».

«Учитывая значительную 
сложность расследования эко-
номических преступлений 
и их последующего рассмотре-
ния в судах, не следует переда-
вать такие дела на рассмотре-
ние присяжных», — уверен спе-
циалист.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил концепцию 
по развитию производства электромобилей

На чистой тяге
Владимир Кузьмин 

З
а электромобилями 
и другим более эколо-
гичным транспортом 
будущее, и в России не-
обходимо активно раз-
вивать это направле-
ние, уверен премьер-
министр Михаил Ми-
шустин. К 2025 году 

планируется выпустить не ме-
нее 25 тысяч электромобилей 
и открыть более 9 тысяч заряд-
ных станций для них.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал концеп-
цию по развитию производст-
ва и использованию электри-
ческого автомобильного тран-
спорта. Документ рассчитан на 
ближайшие 10 лет. Он касается 
практически всех категорий ав-
томобилей: от легковых и авто-
бусов до больших тягачей.

Концепция определяет клю-
чевые задачи в сфере электро-
транспорта, среди которых сти-
мулирование спроса, в том чи-
сле через льготное кредитова-
ние и разработку комплексных 
городских программ. «Необ-
ходимо сформировать и разви-
тую инфраструктуру зарядных 
станций, прежде всего так на-
зываемых быстрых, создать ин-
дустрию по выпуску больших 
тяговых батарей и всех необхо-
димых к ним элементов», — под-
черкнул глава правительства на 
оперативном совещании со сво-
ими заместителями.

Мишустин напомнил, что 
ряд государств уже заявили 
о стремлении отказаться от 
транспорта с двигателями вну-
треннего сгорания. «Очевидно, 
что за электромобилями или 
машинами, которые работают 
на более экологичных силовых 
агрегатах, будущее, и нам нуж-
но также активно развивать это 
направление. Тем более что це-
лый ряд компетенций в стране 
уже есть», — заявил премьер.

Концепцию предполагается 
воплотить в жизнь в два этапа. 
До конца 2024 года будет раз-
рабатываться база для массово-
го производства электромоби-
лей. По итогам второго этапа — 
2025—2030 годы — выпуск элек-
тромобилей должен достичь 
10 процентов от общего объе-
ма автопроизводства. За эти же 
шесть лет сеть зарядных стан-
ций увеличится на 72 тысячи, 
и параллельно откроют не менее 
тысячи водородных заправок.

Для поддержки производ-
ства и стимулирования спроса 
на электромобили их включат 
в программы льготного креди-
тования и лизинга, а со следу-

ющего года планируется запу-
стить эксперимент по свобод-
ному проезду электромобилей 
по платным дорогам. Кроме 
того, в правительстве прорабо-
тают вопрос об установлении 
с 2024 года минимальной доли 
отечественных электротран-
спортных средств и зарядных 
станций к ним для использова-
ния в государственных, муници-
пальных нуждах и для потребно-
стей отдельных видов компаний.

Производителям электро-
транспорта и аккумуляторов 
предоставят субсидии на софи-
нансирование затрат, связан-
ных со строительством заводов, 
а также специальные инвести-
ционные контракты (СПИК). 
Первые СПИКи по производ-
ству машин могут быть заклю-
чены в марте 2022 года. При 
этом в кабинете министров не 
исключают, что с 2029 года для 
автопроизводителей и импорте-
ров могут ввести требование по 

доле продаж электромобилей 
в общем объеме реализации.

В кабмине рассчитывают, 
что реализация заложенных 
в концепцию идей и решений 
позволит сформировать соб-
ственную индустрию по выпу-
ску электромобилей, привлечь 
частные инвестиции и создать 
около 40 тысяч высокопроизво-
дительных рабочих мест по всей 
технологической цепочке.

Михаил Мишустин также 
утвердил комплексную про-
грамму ускоренного социаль-
но-экономического развития 
Забайкальского края. Она рас-
считана на 15 лет и нацелена на 
масштабную инвестиционную 
деятельность. Чтобы привлечь 
частные вложения, правитель-
ство намерено снимать инфра-
структурные ограничения и со-
здавать комфортные условия 
для бизнеса. «Перспективы ре-
гиона прежде всего связаны 
с проектами по освоению при-

родных ресурсов и их перера-
ботке. Здесь большой нереали-
зованный потенциал. Благода-
ря запланированным меропри-
ятиям в эту сферу может прий-
ти свыше триллиона рублей 
частных инвестиций», — заявил 
глава кабмина на оперативном 
совещании со своими замести-
телями. Концепция позволит 
создать в регионе более 50 ты-
сяч новых рабочих мест.

Особое внимание власти на-
мерены уделить лесопромыш-
ленному комплексу и аграрно-
му сектору, в первую очередь — 
созданию новой инфраструк-
туры, комплексному развитию 
сельских территорий, решению 
задач по глубокой переработке 
древесины. «Также в планах по-
вышение пропускной способно-
сти Байкало-Амурской и Транс-
сибирской магистралей, раз-
витие южного хода Транссиба, 

строительство и реконструк-
ция автомобильных дорог и мо-
стовых переходов. Это позволит 
значительно улучшить логи-
стические возможности регио-
на, учитывая его приграничное 
расположение», — отметил Ми-
шустин.

И безусловным приори-
тетом развития территорий 
определено обновление со-
циальной инфраструктуры. 
«Будут построены фельдшер-
ско-акушерские пункты, вра-
чебные амбулатории, в Чите — 
краевая детская клиническая 
больница и туберкулезная 
больница, проведена рекон-
струкция краевого центра ме-
дицинской реабилитации, что-
бы медицинская помощь стала 
более доступной для людей», — 
рассказал премьер.  

Михаил Мишустин: Очевидно,
что за электромобилями — будущее.А К Ц Е Н Т

Со следующего года в России запустят 
эксперимент по свободному проезду 
электрокаров по платным дорогам

Между тем

Свыше 650 млн рублей правительство распределит между 20 региона-

ми на приобретение для больниц концентраторов кислорода, сообщил 

Михаил Мишустин. «Там ситуация с ними наиболее сложная», — подчер-

кнул он. «Важно поддерживать запас кислорода на достаточном уров-

не. Региональные власти должны заранее планировать потребность 

и особенно внимательно контролировать состояние оборудования. 

От этого зависит жизнь людей», — указал глава кабмина.

Галина Карелова: Под эгидой форума 
реализуется 23 проекта.

На форуме
будет дан старт 
международному 
направлению
проекта 
«Женщина-лидер»

А К Ц Е Н Т

Далеко не все считают, что «судей из на-
рода» следует допустить до рассмотрения 
сложных экономических дел, допустим, 
о преднамеренном банкротстве
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Андрей Воробьев: Три года назад 
мы начали строительство 50 школ. 
Сейчас начнем строить еще 30. 

— Первое сентября: 
Как подготовить первоклашку 
к школе
rg.ru/art/2154395
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Горючая пора

С начала года цены на 
АЗС выросли на 5,9%, 
а инфляция, по данным 

Росстата, составила 4,48%. Но 
окончательный расчет произво-
дится по итогам года, и, напри-
мер, ЦБ ожидает по итогам года 
инфляцию 5,7—6,2%. У бензина 
еще есть все шансы вписаться 
в эти предельные значения. Его 
подорожание неприятно, но не 
критично. На рост топливных 
цен обращали бы значительно 
меньше внимания, если бы сам 
демпфирующий механизм не 
требовал серьезных затрат как 
от государства, так и от нефтя-
ных компаний.

В 2019 году государство за-
платило нефтяникам 282 млрд 
рублей. В 2020 году, наоборот, 
нефтяники заплатили в бюд-
жет 356 млрд рублей. В 2021 
году маятник опять качнулся в 
сторону государства: по расче-
там Reuters, за семь месяцев не-
фтяники получат из казны око-
ло 270 млрд рублей. При этом 
половина расходов государст-
ва по демпферу компенсирует-
ся за счет увеличения налога на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) для нефтедобывающих 
компаний. В результате речь 
идет о громадных суммах, ко-
торые тратятся на сдерживание 
цен. Платят нефтяники, платит 
бюджет, платит в итоге населе-
ние — на АЗС и за подорожание 
товаров в магазинах из-за уве-
личения транспортных расхо-
дов. А цены на топливо в этом 
году упорно продолжают пол-
зти вверх.

Прежде чем понять, виноват 
ли в этом демпфер, нужно ра-
зобраться, что это такое. Меха-
низм работает на оптовом рын-
ке, но оказывает влияние на 
розничные цены. Если экспор-
тная цена топлива выше вну-
тренней индикативной цены 
(устанавливается государст-
вом), из бюджета компенсиру-
ется около 68% недополучен-
ной нефтеперерабатывающи-
ми заводами (НПЗ) прибыли 
при поставках топлива на вну-
тренний рынок по низким це-
нам. У демпфера есть обратное 
действие, когда цены на нефте-
продукты в мире становятся 
ниже российских, как в прош-
лом году, тогда НПЗ начинают 
доплачивать в бюджет. В идеале 
демпфер удерживает внутрен-
ние оптовые и розничные цены 
от резких скачков как вниз, так 
и вверх. С поставленной задачей 

в прошлом году демпфер успеш-
но справился, но с начала это-
го года оптовые цены на бензин 
выросли почти на 20%, практи-
чески не отставая от нефтяных 
котировок.

Это не означает, что дем-
пфер непродуктивен, скорее 
он оказался неповоротлив, не 
успевая за быстро меняющей-
ся ситуацией в экономике. Его 
параметры уже корректиро-
вались в апреле этого года (из-
менения заработали с мая), но 
тогда нефть стоила 63—64 дол-
лара за баррель, а в июне — уже 
75 долларов. Кроме этого, боль-
шую роль в росте цен на бензин 
сыграло ослабление рубля, ко-
торый по отношению к долла-
ру с начала 2020 года подеше-
вел на 20%. В период низких цен 
на нефть в прошлом году это не 
сказывалось на рынке, но те-
перь ситуация изменилась. Не-
фтедобывающие компании 
платят основной свой налог — 
НДПИ — в рублях, но основыва-
ясь на котировках нефти в дол-
ларах. По данным Росстата, се-
бестоимость добычи нефти, то 
есть сырья для НПЗ, выросла в 

2021 году по сравнению с прош-
лым годом на 63%. Но даже при 
этом работа НПЗ в России сей-
час рентабельна, и именно бла-
годаря демпфирующему меха-
низму, а проблема роста цен 
связана не с ним.

Вероятность корректировки 
демпфера увеличивает не рост 
розничных цен, который носит 
сравнительно скромный харак-
тер благодаря тому, что сдер-
живается регулятором, а убы-
точность торговли моторными 
топливами на АЗС, считает ге-
неральный директор ИГ «Пет-
ромаркет» Иван Хомутов. По 
состоянию на 20 августа чистая 
маржа торговли Аи-92 на АЗС 
составляет минус 2,5 рубля за 
литр, Аи-95 — минус 1,2 рубля, а 
дизельного топлива — минус 0,1 
рубля за литр, говорит он. При-
чина в высоких оптовых ценах, 

от которых напрямую зависят 
цены закупки топлива АЗС для 
продажи автовладельцам. Фак-
тически автозаправки выну-
ждены закупать дорогой про-
дукт для его последующей про-
дажи по ценам, не обеспечива-
ющим даже нулевую прибыль, 
отмечает Хомутов.

По его мнению, решить про-
блему можно двумя путями: от-
пустить розничные цены в сво-
бодное плавание или понизить 
оптовые цены. Первый путь 

имеет негативные социальные 
последствия и потому всерьез 
не рассматривается. Второй 
путь имеет несколько вариан-
тов реализации, и один из них — 
корректировка демпфера.

Есть мнение, что продолже-
ние вмешательства государ-
ства в ценообразование на то-
пливном рынке может толь-
ко еще больше навредить, но 
с этим согласны не все. С точ-
ки зрения партнера GКEM 
Analytica Евгения Гавриленко-
ва, примеров государственно-
го вмешательства в рыночное 
ценообразование в последние 
10—15 лет в мире было много. 
Например, масштабное «коли-
чественное смягчение» (скуп-
ка различных облигаций с рын-
ка властями развитых стран) 
есть не что иное, как сдержива-
ние роста доходности гособли-

гаций этих же стран. Но не всег-
да объявленные меры оказыва-
ются достаточными. В идеале 
механизм такого вмешатель-
ства должен адаптироваться к 
меняющимся реалиям, считает 
Гавриленков.

«Если говорить о бензине, 
торговля которым на АЗС при-
носит основные убытки, то не-
обходимо повысить демпфер 
примерно на 4000—5000 рублей 
за тонну против 14 500 рублей, 
которые мы ожидаем по итогам 
августа», — уточняет Хомутов. 
Это позволит вывести маржу 
АЗС на минимально разумный 
уровень — в случае Аи-92 это 
0,5—1,5 рубля за литр. При этом 
эксперт считает, что правитель-
ство скорее пойдет по пути дав-
ления на нефтяные компании с 
целью искусственного увели-
чения предложения моторного 
топлива на российском рынке, 
что приведет к понижению оп-
товых цен.

Один из основных вопро-
сов, который возникает в связи 
с демпфером, — влияет ли он на 
темпы экономического роста? 
Евгений Гавриленков считает, 
что в случае подорожания авто-
мобильного топлива издержки 
могут расти в одних секторах 
экономики и оказываться пра-
ктически незаметными в дру-
гих. Вряд ли можно однозначно 
говорить о том, что вмешатель-
ство государства в ценообразо-
вание на топливном рынке ве-
дет к замедлению экономиче-
ского роста, уточняет он. Госу-
дарственное регулирование тех 
или иных цен оказывается сов-
местимым с рынком, но эко-
номика из-за этого, конечно, 
деформируется. А неуклюжее 
госрегулирование, естествен-
но, может создавать проблемы, 
отмечает эксперт.  

Рост цен на АЗС в этом году не критический, но он самый большой с 2018 года, когда было принято решение о введении демпфирующего механизма. 

РЕСУРСЫ Сможет ли Иран 
поставлять газ в Европу 

Путь обещает 
быть трубным

Сергей Тихонов

Новое гигантское месторожде-
ние газа найдено в иранском 
секторе Каспийского моря, со-
общил Tehran Times. Теорети-
чески оно могло бы повлиять на 
расклад сил на мировом рынке. 
Однако Иран, как и Туркмения, 
оказался заложником своего ге-
ографического положения и ге-
ополитики. Шанс, что иранский 
газ все же попадет в Европу, есть, 
но угрожать в этом случае он 
больше будет не российскому 
экспорту, а украинскому тран-
зиту. 

Запасы нового месторожде-
ние оцениваются примерно в 
3,55 трлн кубометров. Потен-
циально Иран — единственная 
страна, которая может поте-
снить российский газ в Европе. 
Но большинство крупнейших 
месторождений расположено на 
юге страны и в Персидском за-
ливе. Производства сжиженно-
го природного газа (СПГ) в Ира-
не нет, а газопроводная система 
неразвита, газ поставляется в 
Турцию и Ирак — 18 млрд кубо-
метров в год (Россия поставляет 
в Европу 180—200 млрд кубоме-
тров в год).

После открытия нового ме-
сторождения на Каспии увели-
чивается вероятность того, что 
Иран активнее приступит к ос-
воению своих запасов на севере. 
Поставлять газ отсюда в Евро-
пу значительно выгодней, чем с 
Персидского залива. Но нужны 
трубопроводы. Иран страна не-
богатая, поэтому крупные про-
екты ей в одиночку не под силу. 
Сейчас из возможных партне-
ров Тегерана, способных осуще-

ствить подобные масштабные 
стройки и помочь согласовать 
их с транзитными странами, 
есть только Россия и Китай. 

При этом выход иранского 
газа на страны Южной Европы 
будет означать печальные по-
следствия для транзита газа че-
рез Украину. С очень большой 
долей вероятности те объемы 
российского газа, которые мо-
гут оказаться здесь вытеснены 
иранским, будут снижаться за 
счет остатков транзита через Ук-
раину. Для России же особых не-
гативных последствий от такого 
размена не будет. Наша страна 
наращивает объемы поставок 
через север Европы и по «Турец-
кому потоку», украинский тран-
зит — экономически самое невы-
годное направление поставок в 
Европу.

Экспорт газа — это большая 
проблема для Ирана, во многом 
из-за геополитическо окруже-
ния, считает директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Василий Танурков. Монетизиро-
вать запасы газа путем экспорта 
Ирану пока не удается. Возмож-
ный газовый коридор в Европу 
из северного Ирана — через Тур-
цию, по мнению Тануркова, ма-
ловероятен. Зато есть перспек-
тивы у трубопровода к Среди-
земному морю через террито-
рию Ирака и Сирии. Но это очень 
масштабный проект, требующий 
больших средств и времени. Воз-
можны поставки в Европу через 
Россию, но они могут задевать 
интересы «Газпрома».  

ИНИЦИАТИВА Магазинам 
запретят оформлять карты 
для скидок через паспорта

Скидки 
документ 
не просят

Иван Петров

В скором времени магазинам могут запретить сбор 
персональных данных россиян. Речь идет о заполнении 
специальных анкет покупателями для получения ски-
дочных карт. Многие магазины требуют паспортные 
данные, прежде чем выдать такую карту. И не исключе-
но, что это один из способов, по которому данные мно-
гих россиян оказываются в лучшем случае у навязчи-
вых рекламщиков, а в худшем — у мошенников. 

Первый зампред Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и госстроитель-
ству Ирина Рукавишникова вчера предложила обсу-
дить вопрос об ограничении магазинов в таких правах.

 «Персональные данные — это нематериальный ак-
тив гражданина, поэтому законодательные требования 
будут ужесточаться, как и надзор за их соблюдением. 
Вполне логично подумать над законодательным огра-
ничением сбора персональных данных, которые объек-
тивно не требуются для совершения той или иной сдел-
ки. Во всем должна быть соразмерность», — заявила РИА 
Новости сенатор.

Она отметила, что в магазине гражданину предла-
гают бонусную карту, а для того чтобы ее получить, он 
обязан заполнить анкету магазина. «В одних случаях 
требуют только самые необходимые данные для ком-
муникации с покупателем — имя и номер телефона или 
адрес электронной почты. Но порой с клиентов требу-
ют место рождения, данные о семейном положении, 
образовании, среднем заработке», — сказала сенатор. 

«Сегодня существует конфликт между очень жест-
кими нормативными ограничениями на персональные 
данные и объемом собираемой о гражданах информа-
ции, — отмечает президент российской секции Между-
народной полицейской ассоциации, доктор юридиче-
ских наук Юрий Жданов. —  Но надо все-таки понимать, 
что бонусная карта позволяет экономить. По сути, ма-
газины покупают у людей эти данные за скидки».  

1

Народное 
состояние

ЦБ выделяет четыре вида краудфандинга: p2p-
кредитование (инвестор и заемщик — гражда-
не), p2b (инвестор — физлицо, заемщик — ком-

пания), b2b (в проекте участвуют юрлица) и rewards-
краудфандинг (деньги привлекаются за нефинансовое 
вознаграждение — например, за условные толстов-
ки). В России работает 26 крауд-платформ (например, 
Planeta.ru, Boomstarter, Поток, Город денег), все они 
есть в реестре Банка России. 

Как правило, краудфандинг используют при запу-
ске стартапа. Этот способ сбора денег также подходит 
для кино-, IT-, научных, социальных, музыкальных, 
образовательных, игровых, благотворительных, эко-
логических проектов и интернет-СМИ. В последние 
годы авторы проектов активно собирают деньги и на 
личные цели. Заработать на краудфандинге можно не-
мало. Например, фильм «28 панфиловцев» на площад-
ке Boomstarter собрал 1063% заявленной суммы при 
ставках по вкладам в районе 6,5% годовых.

Мировой рынок краудфандинга, по оценке QY 
Research, к 2025 году может достигнуть 28,8 млрд дол-
ларов. Лидерами по объемам рынка являются США, 
Япония, Южная 
Корея и Китай, где 
доля таких инве-
стиций достигает 
2—5% против 0,15% 
в России. 

«Интерес к кра-
удфандинговым 
платформам в этом 
году был обуслов-
лен со стороны ин-
весторов снижени-
ем доходности по 
банковским вкла-
дам, а со стороны 
заемщиков — необ-
ходимостью поиска 
ликвидности», — уточнили в пресс-службе ЦБ. С уче-
том роста количества как новых заемщиков, так и ин-
весторов на платформах можно ожидать увеличение 
объема привлеченных денежных средств к концу 2021 
года, уточнили в Банке России. 

Важно помнить: у площадок по сбору средств свои 
правила. Некоторые работают по принципу «все или 
ничего»: автор поставил цель проекта, но не смог при-
влечь финансирование к указанному сроку, ничего не 
получил. Есть площадки, где достаточно собрать 50% 
заявленных средств, тогда автор получает всю сумму, 
но платит комиссию (в районе 3%). 

«Краудфандинг — это, по сути, тип рисковых инве-
стиций, где люди могут получить более высокие дохо-
ды», — говорит руководитель направления исследова-
ний Центра исследования финансовых технологий и 
цифровой экономики «Сколково-РЭШ» Егор Криво-
шея. Генеральный директор и сооснователь краудфан-
динговой платформы Planeta.ru Федор Мурачковский 
ожидает полутора- или даже двукратное увеличение 
темпов роста всего рынка крауд-технологий по итогам 
2021 года. «Общий сбор наших проектов уже состав-
ляет 66% от прошлогоднего. А учитывая то, что имен-
но на третий квартал и предновогодний декабрь всегда 
приходится значительная часть сбора, прогноз вполне 
оправдан», — говорит он. 

Однако краудфандинг еще долго будет в России эк-
зотикой для широких слоев населения, считает млад-
ший директор отдела рейтингов кредитных институ-
тов АО «Эксперт РА» Вячеслав Путиловский. Крауд-
фандинг не будет конкурентом для вкладов или фондо-
вого рынка (как способа заработка) и конкурентом для 
других способов привлечения инвестиций, считает эк-
сперт. «Вклад — это наиболее консервативный инстру-
мент, максимально понятный широкому кругу людей, 
ставки низкие, но доход хорошо прогнозируемый, — 
пояснил инвестиционный стратег «БКС Мир инвести-
ций» Александр Бахтин. — Первый шаг от вкладов к бо-
лее высокой доходности — в любом случае классиче-
ские инвестиции на фондовом рынке, которые вклад-
чику может предложить и банк, где у него открыт депо-
зит, и другие участники финансового рынка». 

По словам Бахтина, краудфандинг может стать тре-
тьей ступенькой в этой инвестиционной лестнице, но 
при условии, что у инвестора сформировался немалый 
капитал — как минимум несколько миллионов рублей. 
По его мнению, в такие проекты лучше не инвестиро-
вать больше 5—7% капитала.  

1

Прежде чем 
инвестировать 
в крауд-проект, 
важно убедиться, 
что платформа 
находится 
в реестре ЦБ

— Что продает Россия, кроме 
нефти и газа — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2154182
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У роста цен на бензин в этом году 
еще есть шансы вписаться в рамки 
годовой инфляции, которую ожидает 
Банк России, — 5,7—6,2%
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ДОРОГИ Северо-Восточная 
и Северо-Западная хорды 
соединятся в 2022 году

Связка 
на Сигнальном

Любовь Проценко

Две крупные столичные маги-
страли — Северо-Западная и Се-
веро-Восточная хорды готовят-
ся к соединению. Произойдет 
это в будущем году, сообщил 
вчера руководитель департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов. Как будет 
выглядеть связка, он не только 
рассказал, но и показал, про-
демонстрировав строящийся 
путепровод через железнодо-
рожные пути МЦК на участке 
от Сигнального проезда до 3-го 
Нижнелихоборского проезда.

Собственно, путепроводов 
будет два — для движения в ка-
ждом направлении. Общая про-
тяженность их всего 314 ме-
тров. «Объект небольшой, но 
очень важный, подчеркнул гла-
ва департамента. — Он соединит 
не только две крупные маги-
страли, но и территории приле-
гающих районов Марфино, Ти-
мирязевского, Останкинского 
и Отрадного, прежде разделен-
ные железнодорожными путя-
ми. Один из них направит тран-
спортные потоки на разворот 
над основным ходом Северо-
Восточной хорды и на съезд к 
Алтуфьевскому шоссе, а также 

на внутриквартальную дорож-
ную сеть. Второй даст выезд 
через железнодорожные пути 
на Северо-Восточную хорду в 
сторону Ярославского шоссе». 
Улучшится и транспортная до-
ступность станций МЦК, МЦД 
и метро «Окружная», а так-
же станции подземки «Влады-
кино». 

И хотя транспортный по-
ток по Северо-Восточной хорде 
процентов на 15 возрастет, опа-
саться, что он внесет диском-
форт в жизнь москвичей, дома 
которых расположены вдоль 
магистрали, не стоит, счита-
ет Рафик Загрутдинов. «Дело 
в том, что проезд здесь будет в 

основном бессветофорный, по-
вышенная же загазованность 
создается в основном из-за про-
бок, а их не будет», — сказал он. 
Свободнее станет движение 
как на Алтуфьевском и Дмит-
ровском шоссе, так и на сосед-
них улицах — Сельскохозяйст-
венной, Ботанической, Комди-
ва Орлова и Сигнальном прое-
зде, так как значительная часть 
машин уйдет на хорду. «В целом 
работы по сооружению связки 
идут по графику, — рассказал 
Рафик Загрутдинов. — Уже пол-
ностью готова проезжая часть, 
сейчас ведется бетонирова-
ние барьерных ограждений и 
отсыпка съездов с эстакад. По 
контракту срок ввода путепро-
вода — конец 2022 года, но мы 
постараемся его сократить». 

Напомню, Северо-Запад-
ную хорду, которая проходит 
от Сколковского до Ярослав-
ского шоссе, строители ввели 
в строй еще в 2019 году. Севе-
ро-Восточная хорда — еще одна 
магистраль протяженностью 
29 километров, соединяет наи-
более густонаселенные районы 
севера и юго-востока Москвы. 
Строится она в очень сложных 
условиях, так как проходит 
большей частью по промыш-

ленным зонам. Это требует со-
оружения не только путепро-
водов, но десятка сложнейших 
эстакад и четырех мостов че-
рез реки Яузу и Лихоборку. В 
том, что две хорды будут в 2022 
году соединены, Загрутдинов 
не сомневается. Полностью 
же замкнуть систему из четы-
рех  скоростных магистралей, 
куда входят еще Южная рокада 
и Юго-Восточная хорда, общей 
протяженностью 135 киломе-
тров, городские власти плани-
руют в 2023 году.  

Открытие этих эстакад позволит москвичам сэкономить время и километры 
пути на поиск объезда железнодорожных путей. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРОЕКТ В России совместно с Болливудом снимают первый фильм, за который вернут часть денег 

Кинопробный пуск
Сусанна Альперина

В
Санкт-Петербурге старто-
вали съемки индийского 
фильма под кодовым на-

званием «Производство 70» с 
популярными болливудскими 
звездами в главных ролях. Это 
первый зарубежный проект, ко-
торый получит госсубсидию для 
производства фильма на терри-
тории России от минэкономраз-
вития и Российского экспор-
тного центра (РЭЦ) по феде-
ральной программе рибейтов.

Рибейты — возвращение ча-
сти потраченных средств. На 
территории страны для россий-
ских съемочных групп програм-
ма приживается уже несколько 
лет. А вот с иностранными кино-
производителями такая догово-
ренность заключена впервые.

Проект «Производство 70» 
одной из крупнейших студий 
Болливуда Yash Raj Films — фильм 
в жанре шпионского боевика. Ре-
жиссер — Маниш Шарма, извест-
ный по картине «Свадебная це-
ремония». В главных ролях: из-
вестные индийские актеры Сал-
ман Хан, знакомый зрителям 
еще с конца 1980-х годов, и Кат-
рина Каиф — британская актри-
са, покорившая Болливуд. Герои 
фильма — спецагенты, сотруд-
ники службы внешней развед-
ки Индии. Шпионские приклю-
чения происходят в нескольких 
странах, в том числе в России: 
главный герой получает зада-
ние разыскать торговца оружи-
ем, и неожиданный поворот со-
бытий забрасывает персонажей 

в Санкт-Петербург. Именно эту 
часть фильма снимут в Север-
ной столице — на улицах города 
планируется организовать по-
гони с каскадерскими трюками. 
Постановщик последних — из-
вестный российский каскадер 
Виктор Иванов. Для съемок трю-
ков привлечены около 50 каска-
деров-дублеров, большая часть 
из которых — граждане России. 
Всего для организации съемок 
в России иностранный произво-
дитель привлек более 80% рос-
сийских специалистов от всего 
объема съемочной группы. 

«Основная задача кино на-
шего жанра — вызвать интерес у 
зрителя. Поэтому мы стараемся 
уже на этапе разработки сцена-
рия подобрать несколько раз-
нообразных локаций. Рассма-
тривая Петербург как одну из 
потенциальных съемочных ло-
каций, мы знали, что погода тут 
изменчивая, но нас это не испу-
гало. Стоимость услуг россий-
ской команды оказалась выше, 
чем если бы мы снимали подоб-
ные сцены в Индии, но благодаря 
компенсации по системе рибей-
та нам удалось нанять профес-
сиональную местную команду и 
снять красивые яркие кадры на 
улицах Санкт-Петербурга», — го-
ворит исполнительный продю-
сер проекта Судханшу Кумар.

Организацией съемочного 
процесса в России занимается 
Александр Досталь, генераль-
ный продюсер кинокомпании 
«Эталон-фильм». Эта компа-
ния де-факто является получа-
телем господдержки от минэко-

номразвития и РЭЦ. Производи-
тель фильма сможет получить 
40% суммы затрат на съемки 
фильма на территории России. 
Таким образом, продюсерам 
фильма возместят около 46 млн 
рублей исходя из заявленного 
бюджета на производство в Рос-
сии на момент подачи заявки. 
Всего в этом году на пилотный 
период реализации программы 
было выделено 100 млн рублей.

«Для нас важно, что пер-
вым фильмом, который полу-
чил поддержку по федеральной 
программе рибейтов, стал мас-
штабный проект, сиквел попу-
лярного индийского блокбасте-
ра. Помимо привлечения инве-
стиций и развития инфраструк-
туры зарубежный опыт демон-
стрирует рост потока туристов 
к съемочным локациям попу-
лярных картин: например, Сал-
ман Хан обладает целой армией 
поклонников, которые регуляр-
но устраивают поездки на места 
съемок после релиза фильма, — 
комментирует Евгения Даниль-
ченко, руководитель направле-
ния экспорта креативных инду-
стрий РЭЦ. — На тестовый пери-
од программы выделено 300 млн 
рублей на период с 2021 по 2023 
год, но мы надеемся увеличить 
эту сумму в следующем году, по-
тому что наблюдаем активный 
интерес со стороны крупнобюд-
жетных международных проек-
тов, для которых такой малень-
кий объем рибейта не представ-
ляет интереса». 

Релиз фильма намечен на ко-
нец 2022 года.  

РАКУРС По улицам украинских городов маршируют нацисты

Почему они возвращаются
Павел Дульман 

В
это сложно поверить, 
но еще 20 лет назад 
нацизма на Украине 
не было. Лозунг «Сла-
ва Украине — Героям 
слава» вместе с про-
должением «Слава 
нации — смерть вра-
гам» звучал разве 

что на кухоньках переехавших 
во Львов и Тернополь предста-
вителей канадской диаспоры, а 
имена Степана Бандеры и про-
чих деятелей «освободительной 
борьбы» среднему украинцу 
мало о чем говорили. Как же так 
произошло, что к своему 30-ле-
тию бывшая советская респу-
блика превратилась в заповед-
ник откровенного государст-
венного нацизма, закрепленно-
го в идеологии и исповедуемого 
в государственной практике?

Можно с уверенностью на-
звать дату, после которой фаши-
зация Украины стала необрати-
мой, а государство не просто не 
сопротивлялось, но и ей способ-
ствовало: это 28 октября 2012 
года, когда по итогам парла-
ментских выборов свою фрак-
цию в Верховной раде получи-
ла националистическая партия 
«Свобода». Она едва преодоле-
ла проходной барьер, и, как тог-
да говорили знатоки украин-
ских избирательных практик, 
ей в этом помогли в админи-
страции президента Виктора 
Януковича. Дело в том, что у его 
советников была беспроигрыш-
ная, как им казалось, схема по-
беды на президентских выбо-
рах, планировавшихся на 2015 
год — раскрутить и вывести во 
второй тур откровенного наци-
ста, неприемлемого, по опро-
сам, для большинства населе-
ния — лидера «Свободы» Олега 
Тягнибока. Автором стратегии 
называют бывшего главу адми-
нистрации Януковича Сергея 
Левочкина, отдохнувшего в 
США после госпереворота, вер-
нувшегося на родину и сегодня 
дающего советы Зеленскому.

Здесь можно вспомнить, что 
фашистская организация УНА-
УНСО (запрещена в России) по-
явилась до распада СССР, что 
еще на первом «майдане» был 
зафиксирован готовившийся 
зарубежными агентами влия-
ния идеологический раскол, а 
первую попытку сделать из Бан-

деры героя на государственном 
уровне предпринял президент 
Ющенко. Но все же тогда и все 
эти организации не принима-
лись обществом всерьез, оста-
ваясь маргинальными, и хутор-
ские повадки Ющенко быстро 
уничтожили его рейтинг. Осе-
нью же 2012 года украинский 
национализм был буквально за 
ручку выведен властью на госу-
дарственный уровень, депута-
ты «Свободы» стали обязатель-
ными гостями вечерних ток-
шоу, их искаженные представ-
ления об Украине и мире цити-
ровались центральными СМИ, 
а главный журналист Украины 
Савик Шустер не перебивал Тяг-
нибока, Фарион и прочих, когда 
они в прямом эфире разжигали 
рознь и впадали в ксенофобию. 

За каких-то полтора года уз-
колобый, племенной национа-
лизм трех западных областей 
и неотделимый от него прими-
тивизм мысли стали не просто 
модными, но и доминирующи-
ми во всей украинской полити-
ке. Национализм, к тому момен-

ту мало отличимый от нацизма, 
стал легитимен и ненаказуем. 
На фасадах киевских домов ста-
ли появляться свастики, в пе-
реходах надписи «москалей на 
ножи», и никто их не смывал. 
Призрак гражданской войны 
уже бродил по Украине, пока 
Партия Регионов объявляла о 
курсе на «евроинтеграцию» и 
дралась за доходные места.  

Почему общество не сопро-
тивлялось, почему не видело 
опасности? Исчерпывающий 
философский ответ можно най-
ти у знаменитого мыслителя 
Нассима Талеба в статье «Побе-
ждает наименее толерантный: 

диктатура меньшинства». В 
утрированной украинской ре-
альности это означает, что три 
области всегда будут навязы-
вать свою волю и заражать на-
циональными комплексами 
остальных, а вороватая и жад-
ная украинская власть ради со-
хранения эфемерной «терри-
ториальной целостности» или 
своей кормовой базы будет 
идти у них на поводу. Правоту 
концепции Талеба на практи-
ке подтвердили все украинские 
президенты, включая последне-
го, действующего.

К чему приводит диктату-
ра националистического мень-

шинства и с чем пришла к сво-
ему 30-летию Украина, теперь 
хорошо видно. Устроители Хо-
локоста — официальные госу-
дарственные герои, в армии 
принято нацистское приветст-
вие, вырос целый куст зареги-
стрированных министерством 
юстиции неонацистских пар-
тий — «Национальный корпус», 
«Образ будущего», «Правый 
сектор» (все запрещены в Рос-
сии). За организацию марша в 
честь дивизии СС «Галичина» — 
мизерный штраф, за футбол-
ку с гербом СССР — реальный 
срок. Можно разрисовывать 
свастиками офис президента 
и призывать к уничтожению 
сограждан по национальному 
признаку в эфирах централь-
ных телеканалов. Это лежащие 
на поверхности плоды «деком-
мунизации», проведенной в 
первую очередь пришедшими к 
власти нацистами. 

В этой колее принимаются и 
законы, попирающие не толь-
ко конституцию и декларацию 
о суверенитете, но и все «евро-

пейские ценности» вместе с че-
ловеческими этическими нор-
мами и саму объективную ре-
альность. Продвинутый Поро-
шенко закон «Об образовании» 
лишает возможности учиться 
на родном языке в первую оче-
редь русскоязычных. А о том, 
что русский язык в быту пред-
почитает больше половины жи-
телей Украины, свидетельству-
ют даже опросы американских 
Демократического и Республи-
канского институтов (NED и 
IRI). В международной юриди-
ческой практике это называет-
ся насильственной ассимиля-
цией или этноцидом, и на это 
Россия уже обратила внимание 
ЕСПЧ. Закон «Об основах фун-
кционирования украинского 
языка как государственного», 
бездумно подписанный Зелен-
ским, в принципе запрещает 
русский язык во всех сферах де-
ятельности, кроме быта. Зако-
ном «О коренных народах» Ук-
раины пришлыми на этой мно-
гострадальной территории при-
знаются все, кроме украинцев, 
крымских татар, крымчаков и 
караимов. Жители же Донбас-
са — как «подконтрольного», так 
и народных республик, в прин-
ципе ограничены в граждан-
ских правах, вне зависимости 
от национальности. Естествен-
ным продолжением нацизма в 
законодательстве следует счи-
тать и последние высказывания 
Зеленского о том, что всем, кто 
имеет паспорт Украины, но не 
считает, как это предписано го-
сударственной идеологией, Рос-
сию врагом, следует покинуть 
украинскую территорию.

Скажем больше, все уже го-
тово к концлагерям — соответ-
ствующие законопроекты о 
«перемещенных лицах» и «осо-
бом периоде» уже подготовле-
ны украинским правительст-
вом, и после их принятия Укра-
ина окончательно превратится 
в бездарную карикатуру на тре-
тий рейх, с карикатурным фю-
рером, забывшим своего деда-
фронтовика и родной язык, во 
главе. И нет никаких сомнений, 
что и конец у нынешней непол-
ноценной украинской госу-
дарственности будет столь же 
бесславный. Вот только сколь-
ко еще судеб сломает и унесет 
жизней украинский нацизм, 
выпестованный воровской и 
недалекой властью.  

ТАДЖИКИСТАН
Сегодня первое слово, которое приходит в голову, ког-
да думаешь про Таджикистан, конечно Афганистан.

Потому что афгано-таджикская граница — 1 135 км. 
Потому что в Афганистане живут, по экспертным оцен-
кам (ООН, ЦРУ), от 10 до 14 млн таджиков из 33 млн 
населения, а в самом Таджикистане — около 8 млн. тад-
жиков. Потому что в 1920—30 гг. банды басмачей из 
Ср.  Азии уходили «за кордон», в Афганистан, а потом 
возвращались…

Так что вопрос о том, отразится ли «талибская рево-
люция» («Талибан» — запрещенная в РФ террористиче-
ская организация. — Прим. «РГ») на Ср. Азии, прежде 
всего на Таджикистане, не может не беспокоить поли-
тиков в Душанбе и Москве. Полагаю, что думают об 
этом и простые люди в Таджикистане.

Никто ничего уверенно сказать не может: ведь нея-
сно даже, победили талибы окончательно или граждан-
ская война в Афганистане возобновится (первый вице-
президент Афганистана Салех сказал, что «в отличие 
от США и НАТО» 
его сторонники не 
потеряли силу духа, 
и объявил о про-
должении военно-
го сопротивления). 
Неясно, какой ста-
нет политика но-
вой власти: сейчас 
активно заявляют, 
что они «не тали-
бы, а облака в шта-
нах», но что будет 
в реальности? Наконец, неясно самое главное. Талибы 
займутся наведением порядка (как бы они его ни пони-
мали !) в СВОЕЙ стране или «экспортом Исламской Ре-
волюции», созданием Халифата, «всемирным джиха-
дом» и т.д., благо и оружие им неведомо зачем оставила 
армия США?

Очевидно, сейчас их важнейшая задача — снять с 
себя клеймо «террористической организации» («Тали-
бан» запрещен в РФ, как и в большинстве стран Евро-
пы). Для этого нужно решение СБ ООН, где США, РФ, 
КНР, Англия и Франция имеют право вето. Уговорить 
все эти страны (на лице США горит «кабульская поще-
чина»!) совсем не просто. Но с другой стороны, дипот-
ношения с Афганистаном никто рвать не хочет, де-фак-
то новое правительство страны уже признают! Значит, 
признают и «Талибан» …

Приходится обо всем этом говорить, потому что, 
похоже, главная политическая проблема Таджикиста-
на сейчас не внутри страны, а «за Пянджем», в Афга-
нистане …

Тем не менее вернемся в Душанбе.
Главная надежда и проблема Таджикистана — де-

мография. По переписи 1989 г., население Таджикской 
ССР — 5 100 000 чел. Через 30 лет, на 1 января 2019 
г., — 9 127 000 чел. Для сравнения: в Беларуси в 1989 г. 
было 10 200 жителей, ровно в 2 раза больше, чем в Тад-
жикистане, а сейчас (в 2021-м) — 9 349 000 жителей. 
Видимо, сейчас Таджикистан уже обошел Беларусь по 
населению, учитывая темпы естественного прироста — 
1,44% в год, 68-е место в мире, 1-е место среди стран 
бывшего СССР. При этом медианный возраст в Таджи-
кистане — 25,3 года (для сравнения: в Афганистане — 
19,5 года!).

К этому надо добавить, что за годы независимости 
русское население сократилось больше чем в 10 раз 
(388 000 русских, 7,6% населения в 1989 г. — 35 000 
русских, 0,46% населения в 2010-м, сейчас, очевид-
но, еще меньше). Выиграл ли от этого Таджикистан 
в культурном, экономическом или каком-то ином от-
ношении — вопрос к жителям страны. Но, во всяком 
случае, с 2007 г. в Таджикистане запрещена регистра-
ция детей со славянскими фамилиями, заканчиваю-
щимися на «-ов» или «-ев». Кстати, доля этнических 
таджиков в населении страны: 53% — в 1959 г., 62% — 
в 1989 г., 84% — в 2010-м, сегодня, вероятно, прибли-
жается к 90%. При этом в 2017 г. больше 56% населе-
ния — сельское. 

Такое молодое, 
быстро растущее 
население сейчас 
в Мире в основном 
в бедных странах. 
Таджикистан под-
ходит под это об-
щее правило. Са-
мая молодая, самая 
быстро растущая, 
самая бедная стра-
на бывшего СССР — 
по данным МВФ, в 
2020 г. там ВВП по 
ППС на душу населения составлял 3 700 долл. в год, 
151-е место в Мире. А вот Афганистан — еще ниже, 169-
е место, 2 390 долл. И это при том, что США за 20 лет 
вбухали в войну в Афганистане около 1 трлн. долл. 

Вполне логично, что при столь низкой базе в Таджи-
кистане достаточно высокие темпы роста экономики 
(в 2019 г. — 7% в год). Вместе с тем средняя зарплата в 
стране — около 135 долл. (т.е. меньше 10 000 руб.) в ме-
сяц. В России средняя зарплата (2020 г.) — 51 000 руб., 
в Москве (2021 г.) — 104 000 руб. Если таков уровень 
денег в сообщающихся странах, то понятно, что 1 млн  
гастарбайтеров каждый год перетекает в Россию, ог-
ромная часть — в Москву, а поступления от них состав-
ляют до 48% ВВП Таджикистана (данные Всемирного 
Банка за 2012). 

Политически Таджикистан можно считать «эта-
лонным государством» для Ср. Азии. Как известно, 
с 1992 г. его возглавляет Эмомали Рахмон, 1952 г.р., 
сперва как председатель ВС, затем как президент 
страны. Он самый «долгий» из руководителей пост-
советских республик (Лукашенко стал президентом 
в 1994-м), до того был председателем совхоза им. Ле-
нина. К власти пришел во время гражданской войны 
(1992—1997 гг.), число жертв которой оценивают от 
60 000 до 150 000 чел. Большинство населения стра-
ны связывают окончание войны с его деятельностью. 
Отсюда и официальный титул — «Основатель мира и 
национального единства — Лидер Нации». Согласно 
сведениям «Википедии» западные СМИ и эксперты 
считают, что дети и иные родственники президента 
контролируют наиболее крупные сектора националь-
ной экономики. В регионах большое значение имеют 
клановые связи.

Внешняя политика строится с опорой на Россию. 
Таджикистан — член ОДКБ. С 1989 там дислоцирована 
201-я мотострелковая дивизия численностью ок. 7 000 
чел. (2018 г.), выведенная из Афганистана, известная 
как 201-я военная база РФ. На встрече в Женеве Путин 
объяснил Байдену, что Россия против американских 
баз в Ср. Азии: не хочет, чтоб страны СНГ стали залож-
ником политики США, а в случае военных действий 
Пентагона получали ответные удары.  

За годы независи-
мости русское 
население сокра-
тилось больше 
чем в 10 раз

Политически 
Таджикистан 
можно считать 
«эталонным госу-
дарством» для 
Средней Азии

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

В прошлом году боевики полка «Азов» (запрещен в РФ) украсили неонацистской символикой праздник независимости. В этом году они при попустительстве 
властей сделают то же самое.  
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Сегодня на Украине устроители 
Холокоста — государственные герои, 
в армии принято нацистское приветст-
вие, множатся неонацистские партии
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Для съемок «Производства 70» на улицах Санкт-Петербурга организуют погони с каскадерскими трюками.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Комментарий

Что даст экономике программа рибейта
Пока в рамках программы принято решение поддер-

жать две заявки на компенсацию части расходов, свя-

занных со съемками иностранных фильмов в России, 

— всего на 77,2 млн рублей, рассказали «РГ» в минэко-

номразвития. Первая заявка — съемки эпизодов «Про-

изводства 70», вторая — съемки британского художе-

ственного фильма, уточнили в ведомстве. В ближай-

шее время будет объявлен дополнительный прием за-

явок на участие в программе еще на 22,8 млн рублей.

По мнению минэкономразвития, рибейт позволит 

России конкурировать с другими странами за при-

влечение иностранных кинокомпаний для проведе-

ния съемок — это обеспечит дополнительный доход 

в бюджеты регионов, где будут проводиться съем-

ки, и развитие российских организаций кинематог-

рафии. Для России экономическая выгода заключа-

ется в двух ключевых моментах: создании условий 

для трудоустройства местных специалистов из кре-

ативной сферы, а также возможности через зару-

бежный кинопрокат продвигать туризм в России, 

добавляет управляющий партнер Экспертной груп-

пы Veta Илья Жарский. При этом заметный эффект 

программа даст только в случае, если такая практи-

ка будет постоянной, подчеркивает он.

Подготовил Роман Маркелов 

О проведении тендеров
4 и 18 октября 2021 г. Государственная корпорация развития «ВЭБ.

РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях 
(код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации средств 
в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте корпо-
рации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительства 
Российской Федерации : (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Результаты жеребьевки по распределению между политическими партиями, зарегистрировавшими 
федеральные списки кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации восьмого созыва, платной печатной площади для публикации предвыборных агитационных 
материалов в «Российской газете», проведенной ФГБУ «Редакция «Российской газеты» 23 августа 2021 года

Социалистическая политическая партия 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ»

1 полоса А2 26 августа 2021 года
5/8 полосы А2 26 августа 2021 года

Всероссийская политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

1 полоса А2 27 августа 2021 года
5/8 полосы А2 27 августа 2021 года

Согласно пункту 12 статьи 66 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации»» от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ, если после распределения платной печатной площади в соответствии 
с частью 9 указанной статьи либо в результате отказа политической партии в соответствии с частью 11 данной статьи от использо-
вания предоставленной печатной площади останется нераспределенная печатная площадь, она может быть предоставлена за плату 
политическим партиям, подавшим заявку на предоставление такой печатной площади. Эта печатная площадь распределяется между 
указанными политическими партиями на равных условиях путем проведения жеребьевки. 

По состоянию на 23.08.2021 17.00 нераспределенная платная площадь составляет 21 полоса формата А2.
Контактное лицо по приему заявок на участие в жеребьевке по предоставлению нераспределенной платной печатной площади 

для публикации предвыборных агитационных материалов в «Российской газете» — Ильчакова Лариса, тел.: +8 499 257 37 52. 
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В ОБЩЕЖИТИЕ 
ТОЛЬКО С ПРИВИВКОЙ
Диана Ковалева

Британский университет и колледж Хартпери закрыл 
двери своего общежития для всех невакцинирован-
ных студентов. Как пишет газета Telegraph, это каса-
ется в том числе ребят 16—17 лет. Чтобы получить пра-
во на койку в общежитии, учащимся нужно предоста-
вить сертификат о хотя бы одной дозе прививки. Кроме 
того, с сентября невакцинированным студентам за-
претят принимать участие в спортивных и иных вну-
тренних мероприятиях, а также содержать лошадей в 
местных конюшнях — университет Хартпери специа-
лизируется на вопросах сельского хозяйства и являет-
ся одним из лучших в стране.

Это решение руководства вуза вызвало шумиху на 
фоне недавних обещаний минобразования Великобри-
тании о том, что никто не будет требовать от студентов 
подтверждения вакцинации для посещения лекций и 
проживания в общежитиях. Однако, как прокомменти-
ровали скандал в ведомстве, такая позиция — это реко-
мендация, поэтому местные университеты «самостоя-
тельно могут принимать меры по обеспечению макси-
мальной безопасности студентов и персонала». Часть 
британской общественности теперь опасается, как бы 
и другие вузы Альбиона не последовали примеру сво-
его собрата из Хартпери. Тем более что многие из них 
активно пытаются убедить своих студентов сделать 
прививку — правда, каждый на свой лад.

Нет единого подхода к вакцинации и среди амери-
канских вузов. На данный момент более 700 универ-
ситетов и колледжей в США обязали студентов к нача-
лу учебного года сделать прививки. В противном слу-
чае учащихся грозят не пустить на территорию вуза. 
Как отмечает портал Best Colleges, исключения в боль-
шинстве штатов делают только для тех, кто не может 
вакцинироваться по медицинским или религиозным 
причинам.

Между тем, поскольку американский регулятор 
пока полностью не одобрил ни одну вакцину от коро-
навируса (все они сейчас применяются на условиях 
«для экстренного использования». — Прим. «РГ»), все 
вузовские меры по обязательной вакцинации студен-
тов попадают в «серую зону» с точки зрения права. Как 
отмечает Best Colleges, это открывают дорогу к судеб-
ным разбирательствам.  

ДАТЬ ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В Италии разработали формулу по спасению уникаль-
ных средневековых городков столичной области Лацио, 
находящихся на грани выживания. Ставку решено сде-
лать на сотрудников, готовых работать удаленно вдали 
от городской суеты. Согласно задумке, чтобы добить-
ся постоянного воспроизводства населения в этих го-
родках, необходимо, чтобы компании гарантировали 
сотрудникам, решившимся на добровольный переезд, 
работу в течение хотя бы 5 лет, а муниципалитет предо-
ставил им налоговые льготы сроком на 10 лет.  Франче-
ско Мария Спано — автор инициативы, разработанной 
Национальной ассоциацией муниципалитетов «Самые 
красивые пригороды Италии», считает, что область Ла-
цио может стать образцово-показательной для успеш-
ной реализации  проекта по заселению, так как в ней 
есть все: от промышленности, предприятий и развет-
вленной сферы услуг до гор и моря.

Депопуляция итальянских деревень — многолетняя 
проблема, которая рискует уничтожить то, что счи-
тается настоящим наследием Апеннин, как в архитек-
турном, так и в историческом и экологическом смы-
сле. Неслучайно на протяжении последних лет местные 
власти предпринимали массу стараний, чтобы моти-
вировать жителей не переезжать в крупные города из 
деревень с населением менее 5 тысяч человек. Эта по-
литика дала неплохие промежуточные результаты — до 
пандемии в столичную область в поисках «медленной 
жизни» перебрались 80 тысяч человек, половина из ко-
торых жила и трудилась до этого в Риме. Тем не менее, 
по расчетам специалистов, ЧС в области здравоохране-
ния и необходимость итальянцев искать новые возмож-
ности для трудоустройства в мегаполисах могут одним 
махом уничтожить приложенные усилия и поставить 
под угрозу планы по защите 230 деревень Лацио.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Запад готов помочь афганским беженцам словами и деньгами, 
но видеть их не хочет

В пункт без назначения
Константин Волков, 
Игорь Дунаевский

А
эропорт Кабула накануне 
вновь временно закрыл-
ся из-за скопления око-

ло 20 тысяч человек, желающих 
улететь из Афганистана. По раз-
ным оценкам, до нескольких со-
тен тысяч афганцев хотят бежать 
из страны после ее захвата дви-
жением «Талибан» (запрещено 
в РФ. — Прим. «РГ») и ждут об-
ещанной им помощи стран За-
пада, но у тех явно не хватает 
желания и способности дейст-
вовать быстро. За прошлую не-
делю были эвакуированы  более 
37 тысяч человек, заявил Пента-
гон. Но будущее тех, кому удает-
ся сесть на заветный борт, вызы-
вает много вопросов. Главные 
виновники хаоса в Афганиста-
не в лице США и их союзников 
своими заявлениями ясно дали 
понять, что сочувствуют афган-
цам, бегущим от талибов, и пла-
нируют принять часть бежен-
цев, но сейчас же распахнуть 
перед ними двери не готовы. Да, 
западный мир пустил слезу над 
кадрами афганцев, которые на 
ходу цепляются за шасси взле-
тающих самолетов или, отчаяв-
шись самим попасть в аэропорт, 
перебрасывают через заборы 
с колючей проволокой хотя бы 
своих детей. Но наплыв мигран-
тов за последнее десятилетие со-
здал множество проблем стра-
нам Европы, спровоцировав 
рост националистических на-
строений, особенно усиливших-
ся с приходом пандемии.

Из тех, кто покинул Афганис-
тан, примерно 42 тысячи сде-

лали это на американских во-
енно-транспортных самолетах, 
остальных понемногу вывози-
ли самолеты из Великобрита-
нии, Германии, Италии, Тур-
ции, Франции, Чехии и других 
стран — союзниц США. Но летят 
эти самолеты не в Америку или 
Европу, а приземляются в Дохе, 
Исламабаде и Ташкенте. Пока 
что схема следующая: до выда-
чи виз в конечную страну на-
значения афганцы попадают во 
временные лагеря в Албании, 
Северной Македонии, Катаре, 
Уганде и других странах.

В этих временных лагерях 
беженцы могут застрять на 
годы, а определять в принимаю-
щие страны их будут только по-
сле тщательной проверки.

Например, Великобритания 
объявила, что примет до 20 ты-
сяч афганцев, но будет пускать 
не больше 5 тысяч человек в год.  

Таджикистан в июле заявил о 
готовности принять у себя 100 
тысяч человек, но, вероятно, 
речь идет в первую очередь об 
афганских таджиках, многие из 
которых сейчас воюют с тали-
бами в Панджшерском ущелье.

США пообещали принять у 
себя до 10 тысяч сотрудничав-
ших с ними афганцев, но, как за-
явил президент Джозеф Байден, 
сделают это только после тща-
тельной проверки биографии 
каждого из кандидатов на связи 
с экстремистами. А проверять 
есть что — как выяснилось, США 
выдавали по программе специ-
альных иммиграционных виз 
(SIV) обезличенные визы без 
имени или номера, что позво-
лило афганцам, получившим 
такие документы, делать копии 
и рассылать их другим соотече-

ственникам, не имеющим ни-
какого отношения к работе на 
силы международной коали-
ции в Афганистане. Таким обра-
зом, предстоит долго выяснять, 
кому из покинувших Афганис-
тан реально угрожают талибы, 
а кто просто хочет получить 
соцпособие или, того хуже, едет 
создавать за рубежом террори-
стические ячейки.

Определенные обязательст-
ва по приему беженцев готовы 
взять на себя Германия, Греция, 
Испания, Канада, Нидерланды, 
Италия и Франция.

Но единства нет ни в Европе, 
ни даже в руководстве Евросо-
юза. Австрия, Дания и Швеция 
категорически отказываются 
впускать афганских беженцев. 
«Австрия не будет принимать 
мигрантов, попытавшись сос-
редоточиться на оказании по-
мощи уже прибывшим», — зая-
вил канцлер страны Себастьян 
Курц.

Очень многие беженцы, по 
данным УВКБ ООН, хотели бы 
попасть в Турцию. Вот только 
президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган и большинство на-
селения страны, в которой уже 
около пяти миллионов мигран-
тов (из них 300 тысяч афган-
цев), тоже против. «Турция не 
может быть складом беженцев 
для Европы», — заявил Эрдоган. 
Анкара подкрепляет свои планы 
делом, построив стену на грани-
це с Ираном для пресечения по-
тока беженцев. 

Екатерина Забродина

К
акие акценты расста-
вила Ангела Меркель 
во время последне-
го визита в Москву 
в статусе канцлера 
ФРГ? Почему в Ки-
еве остались разо-
чарованы итогами 
ее переговоров с Зе-

ленским? Чем запомнится «эра 
Меркель» для внешней полити-
ки Германии и Европы? Об этом 
«РГ» рассказал немецкий поли-
толог Александр Рар. 

Накануне вы сказали, что 
Меркель «не хочет остаться в 
истории канцлером, потеряв-
шим Россию». Ваши ожидания  
от ее визита оправдались? 

АЛЕКСАНДР РАР: У меня возникло 
ощущение, что госпожа Мер-
кель отправилась в эту поезд-
ку делать политический «шпа-
гат». С одной стороны, она гово-
рила в Кремле о возможностях 
сотрудничества. С другой — ли-
беральные ценности в ее рито-
рике все же перевешивали. Кан-
цлер всячески пыталась подчер-
кнуть, что для нее правочелове-
ческая повестка стоит выше 
многих практических тем. Не 
могу сказать, что для Москвы 
это стало сюрпризом, но подоб-
ные сигналы создают не самый 
конструктивный фон. Отдель-
ный пункт заявлений Меркель 
касался транзита российского 
газа через Украину — Берлин хо-
чет, чтобы Москва дала обеща-
ние продолжить поставки после 
2024 года. При этом сами евро-
пейцы не дают Москве никаких 
гарантий, что в перспективе бу-
дут нуждаться в российском то-
пливе. Да и Меркель заявляет, 
что через 25 лет Евросоюз пе-
рейдет на «зеленую» энерге-
тику. Но где же тут логика? Ка-
ких тогда гарантий ЕС ждет от 
России? Казалось бы, Берлин и 
Москва успешно развивают со-
трудничество в энергетической 
сфере, Ангеле Меркель удалось 
отстоять «Северный поток-2». 
Думаю, Путин с удовольстви-
ем выпил бы с Меркель шам-
панского по этому поводу, но 
она своими заявлениями пор-
тит весь праздник. Но заявле-
ния эти не что иное, как ре-
верансы в сторону США, ко-
торые оказывают на Берлин 
мощнейшее давление из-за 
«Северного потока-2». Кроме 

того, визит Меркель пришел-
ся на разгар избирательной 
кампании в ФРГ. Если бы она 
не подняла в Москве все эти 
темы, немецкая пресса разо-
рвала бы ее на куски. Вместе с 
тем она все же попыталась от-
крыть новые стратегические 
формы сотрудничества с РФ. 
Путин и Меркель говорили о 
Ливии, Сирии, Афганистане. 
В отличие от тех же англичан 
или поляков правящие элиты 
в Германии осознают: добить-
ся стабильности в кризисных 
регионах возможно только 
вместе с Россией. 

А что насчет визита в Киев? 
АЛЕКСАНДР РАР: На Украине Мер-
кель продолжила демонстриро-
вать тот же «шпагат». На самом 
деле канцлер сделала там весь-
ма жесткие заявления. Во-пер-
вых, она объявила, что поставок 
оружия Киеву не будет.  Во-вто-
рых, отвергла идею Зеленского 
о том, чтобы шефство над Мин-
скими соглашениями перешло 
к американцам. Напротив, она 
еще надеется напоследок со-
брать в Берлине лидеров «нор-
мандской четверки». Очевидно, 
Меркель хочет спасти свою ре-
путацию как политика, высту-

павшего одним из архитекто-
ров соглашений. Наконец, в от-
вет на претензии Киева, требу-
ющего от Берлина компенсации 
за «Северный поток-2», Мер-
кель перевела разговор на тему 
все той же «зеленой» энергети-
ки. Мол, зачем украинцам бес-
покоиться о газе — пусть лучше 
подумают о приобретении в бу-
дущем немецких «зеленых» тех-
нологий. Канцлер пообещала, 
что министр экономики и энер-
гетики ФРГ Петер Альтмайер 
непременно обсудит эту тему 
с украинскими властями на 
«Крымской платформе». Но это 
явно не то, чего на Украине жда-
ли от Берлина. Зеленский был в 
шоке, узнав, что сама Меркель 
и даже глава немецкого МИДа 
Хайко Маас «платформу» не по-
сетят — для Киева это известие 
стало настоящим ударом в спи-
ну. Канцлер ясно дала понять, 
что в нынешних обстоятельст-
вах киевская инициатива совер-
шенно нереалистична и давить 
на Россию нет смысла. 

Какой след «эра Меркель» 
оставит в отношениях с РФ? 

АЛЕКСАНДР РАР: Я считаю, что при 
Коле или Шредере они были го-
раздо лучше. Сейчас об «осо-
бых отношениях» Берлина и 
Москвы речи не идет. Впрочем, 
у Меркель были связаны руки, 
как раз в начале ее канцлерства 
произошло расширение НАТО 
и ЕС на восток. Зачастую она 
действовала вопреки своим со-
ветникам, отговаривавшим ее 
от сотрудничества с Москвой. 
На мой взгляд, Меркель сдела-
ла три важные конструктивные 
вещи: остановила расширение 
НАТО на Грузию и Украину, на-
ложив вето на инициативу Бу-
ша-младшего в 2008 году на 
саммите в Бухаресте, защитила 
«Северный поток-2»,что я счи-
таю  настоящим чудом, и, на-
конец, сделала все, чтобы Мин-
ские соглашения остались в ве-
дении Европы. Иначе американ-
цы просто отодвинули бы евро-
пейцев от вопросов безопасно-
сти на континенте.   

У Меркель останутся рыча-
ги влияния на внешнюю по-
литику после ухода с поста 
канцлера?

АЛЕКСАНДР РАР: Вряд ли. Новый 
канцлер расставит своих людей. 
У нее просто не будет института 
власти. Подаваться в брюссель-
ские структуры госпоже Мер-
кель уже поздно. На это надо 
было соглашаться год назад, 
когда ей предлагали разные ва-
рианты. Ходят слухи, что она на 
какое-то время может уехать с 
мужем в Америку. Он успешный 
ученый (квантовый химик. — 
Прим. «РГ»), но у него не было 
возможности трудиться за ру-
бежом из-за работы супруги. Не 
исключено, что теперь он захо-
чет углубить свои исследования 
в США, а госпожа Меркель смо-
жет читать в Америке лекции 
про Европу. Думаю, продолжать 
заниматься европейской поли-
тикой у нее желания нет.  

Александр Рар: Многие заявления Мер-
кель сделала с оглядкой на США, кото-
рые продолжают давить на Берлин. 

Этим афганским беженцам удалось покинуть Кабул. Но Запад принимать их не торопится, во временных лагерях 
они могут провести годы.

А К Ц Е Н Т

Известие о том, что канцлер Меркель 
и даже глава МИД ФРГ Хайко Маас 
не поедут на «Крымскую платформу», 
стало для Киева ударом в спину

КАДРЫ ТРЕБУЮТ 
ГИБКОСТИ
Александр Гасюк

Американцы вступили в период «великого исхода с ра-
боты» — так журналисты и эксперты окрестили зафик-
сированный в США феномен, связанный с массовым 
увольнением сотрудников со своих рабочих мест. Как 
сообщил телеканал NBC News, на фоне пандемии ко-
ронавируса свои трудовые контракты и договора в по-
следние месяцы разрывают рекордное количество гра-
ждан (примерно по 4 миллиона в месяц). Одновремен-
но наблюдается растущий дефицит кадров — по всей 
стране насчитывается уже более 10 миллионов сво-
бодных рабочих мест.

Заявленная причина происходящего обескуражи-
вает — «миллионы американцев взглянули на жизнь 
по-новому», переосмыслили баланс между работой и 
семьей и теперь «хотят проводить больше времени с 
близкими». Правда, чем кормить эту самую семью в 
случае потери постоянной работы, не уточняется.

Тем не менее набирающий обороты процесс уволь-
нений не на шутку встревожил работодателей в США. 
И теперь многие компании ломают голову над тем, как 
удержать переоценивших свои жизненные приорите-
ты или просто уставших от офисного однообразия ра-
ботников, а также привлечь в свои коллективы «новую 
кровь». При этом в ход идут как старые и проверенные 
приемы наподобие повышения зарплаты, так и более 
креативные стимулы. В частности, отдельные фирмы 
решаются на создание корпоративных детских сади-
ков для отпрысков своих сотрудников, обустраивают 
врачебные терапевтические кабинеты в офисах и пред-
лагают гибкий или смешанный рабочий график.

Как пишут американские СМИ, такой тренд в пер-
спективе рискует оставить негибкие и застрявшие в 
прошлом компании вовсе без кадров — меняющие свое 
отношение к трудоустройству и его условиям амери-
канцы все больше предпочитают креативных работо-
дателей с нестандартными условиями работы.  
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АВТОРИТЕТНО Политолог Александр Рар об итогах «прощальных» визитов 
канцлера Меркель в Москву и Киев 

«Шпагат» Ангелы
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Тем временем

Движение «Талибан» (запрещено 

в РФ. — Прим. «РГ») заявило нака-

нуне, что окружило в районе Пан-

джшерского ущелья отряды своих 

противников под предводительст-

вом бывшего первого вице-прези-

дента Афганистана Амруллы Сале-

ха и Ахмада Шаха Масуда-младше-

го. При этом талибы подчеркнули, 

что пытаются решить ситуацию 

мирно и готовы к переговорам. 

Днем ранее талибы отвели сопро-

тивлению 4 часа на капитуляцию, 

но ультиматум был отвергнут.

Что касается нового правительст-

ва Афганистана, то официальный 

представитель движения «Тали-

бан» Забихулла Муджахид зая-

вил, что «нового правительства в 

Афганистане не будет до тех пор, 

пока последний американский 

солдат не покинет страну». Пред-

ставитель «Талибана» пригрозил 

«последствиями» для США, если 

их войска останутся в горной 

стране после 31 августа, назвав 

эту дату «красной линией». «Если 

они (США и Великобритания) со-

бираются продлить оккупацию, 

последует реакция», — приводит 

его слова телеканал Sky News.

Президент США Джозеф Байден 

при этом допустил, что работа по 

эвакуации из Афганистана, а зна-

чит, и военное присутствие аме-

риканцев, могут продлиться и 

после 31 августа — даты, к кото-

рой его администрация обещала 

завершить вывод войск. На про-

длении военного присутствия, 

по слухам в прессе, собирается 

настаивать британский премьер 

Борис Джонсон.
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Вуз в открытом доступе
Как еще обезопасить 
студентов и преподава-
телей?

Дмитрий Седнев, и.о. ректора 
Томского политехнического 
университета: 

Томский политех будет за-
селять студентов в общежития 
в несколько волн. 1 сентября 
— бакалавры, 1 октября — ма-
гистры. Гибридная форма за-
нятий для магистров, для ба-
калавров — лекции в онлайн. 
Но практические занятия и ла-
бораторные мы пока ставим 
в учебном плане «очно». В це-
лом по вузу привито более 40 
процентов сотрудников.  Но к 1 
сентября, думаю, выйдем на те 
же 60 процентов, что у коллег.   

Елена Кудряшова, ректор Север-
ного (Арктического) федерально-
го университета: 

У нас есть пункты вакци-
нации на территории универ-
ситета и мы готовимся начать 
учебный год в гибридном режи-
ме. Лекции, где больше 50 чело-
век, будут проводиться только 
в онлайн-режиме. Так, к сожа-
лению, складываются обстоя-
тельства. Обсуждали и тему ме-
роприятий 1 сентября. Увы, Рос-
потребнадзор не рекомендовал 
нам использовать очные форма-
ты. Поэтому сейчас быстро пе-
рестраиваемся. 

Олег Баулин, ректор Уфимского 
государственного нефтяного тех-
нического университета: 

Как и в прошлом году для не-
которых занятий мы разбива-
ем ребят на мини-группы. Лек-
ции и консультации — в онлайн. 
У первокурсников занятия на-
чнутся 1 сентября, а у осталь-
ных студентов — с третьей учеб-
ной недели. Кроме того, 500 че-
ловек, которые решат снимать 
квартиры вместо общежитий, 
получат от вуза компенсацию. 
Важно: есть студенты, которые 
по своим внутренним убежде-
ниям не хотят вакцинировать-
ся, а есть уже привитые, кото-
рые не хотят учиться в группе с 
теми, кто не привит. Очень тон-
кий момент. Здесь руководите-
лям вузов, деканам нужно проя-
вить понимание: сформировать 
группы так, чтобы избежать 
конфликтов. 

В олимпийском резерве 
Как показали предваритель-
ные итоги приема, в некото-
рых вузах все бюджетные ме-
ста заняли победители 
и призеры олимпиад. Их за-
числяют в первую очередь, 
и обычным абитуриентам 
мест просто не остает-
ся. Нужно ли менять «вес» 
олимпиад?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Если посмо-
треть глобально, то победите-
лей олимпиад у нас не так уж и 
много. На всю страну — 6,5 тыся-
чи человек, а бюджетных мест 
в этом году, например, более 
полумиллиона. Проблема дей-
ствительно, есть, но актуальна 
она для 5—7 центральных ву-
зов. Думаю, нужно дать боль-
ше «олимпиадных» преиму-
ществ вузам регионов, чтобы у 
олимпийцев были дополнитель-
ные стимулы поступать именно 
туда, а не стекаться в Москву и 
Санкт-Петербург. В Финунивер-
ситет в этом году поступили 375 
олимпийцев, и это больше, чем 
прошлым летом. 

 ДЕНИС ДМИТРИЕВ: Процентов 40 от 
общего числа бюджетных мест 
в Физтехе занимают победите-
ли и призеры олимпиад. Еще 
процентов 10 — целевая кво-
та. Обычным бюджетниками 
остается половина мест. В этом 
году на Физтех зачислено око-
ло 400 олимпийцев. Но отмечу: 
минимум треть ребят поступа-
ет просто по результатам трех 
ЕГЭ. У нас очень высокий сред-
ний балл последние несколько 
лет — 97 и выше. Мы проводим 
ряд олимпиад вместе с вузами 
регионов. И делаем все, что-
бы ребята знали про эти вузы, 
про возможности, которые эти 
вузы предоставляют. В итоге 
наши партнеры из регионов 
получают своих абитуриентов. 

А в вузах регионов олимпиад-
ников хватает? 

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: У нас ситуация 
перевернута с ног на голову. 
Участники олимпиад, отлич-
но подготовленные в школах 
Томска, уезжают в централь-
ную часть России в ведущие 
вузы — вот проблема. А те, кто 
приходит, — не подтвержда-
ют свой уровень. В этом году в 
ТПУ от победителей и призеров 
школьных олимпиад пришло 
около 150 заявлений на посту-
пление. Но почти половина из 
них, увы, не смогли сдать ЕГЭ 
на 75 баллов и выше, как того 
требуют правила. Так что зачи-
слить по олимпиадам мы смо-
гли лишь 54 человека.  

Если не будет федерально-
го решения о том, что регионы 

должны получать больше олим-
пиадников, мы своими силами 
вряд ли изменим ситуацию. 
ОЛЕГ БАУЛИН: Мне кажется, ди-
скуссия на тему: «у нас пере-
бор олимпиадников» — не бо-
лее чем профориентационный 
ход. Вузы сами разрабатывают 
систему стимулирования — по-
вышенные стипендии, улуч-
шенные комнаты в общежити-
ях. Кроме того, некоторые ву-
зовские олимпиады проводят-
ся и для учеников основной 
школы — чтобы уже классе в 7-м 
найти и не упустить лучших. И 
это нормально — все мы заин-
тересованы в хороших абиту-
риентах. Кстати, у нас в этом 
году тоже есть небольшой рост 
— зачислено 35 ребят по ито-
гам олимпиад, в прошлом году 
было 32. Хотя я, честно, ожи-
дал большего. Что можно сде-
лать? Давайте подумаем о фор-
мате образовательной франши-
зы: когда вузы регионов откры-
вают учебные программы по 
стандартам ведущих вузов, ну, 
к примеру, МФТИ. 

Денис Юрьевич, пойдете на 
такое?

Д Е Н И С  Д М И Т Р И Е В :  Уже пошли. В 
этом году как раз начали такой 
сетевой проект с несколькими 
регионами: ребята поступают 
в свой «домашний» вуз в реги-
оне, но к составлению некото-
рых программ подключается 
МФТИ. Часть занятий ведет сам 
университет, часть — наши пре-
подаватели. 
ЕЛЕНА КУДРЯШОВА: Как член Сове-
та по олимпиадам, я эту тему 
обсуждаю регулярно. Действи-
тельно, количество победите-
лей олимпиад незначительно в 
сравнении с числом выпускни-
ков 11-го класса. Думаю, в це-
лом для системы высшего обра-
зования это не критично. 

Конечно, в вузах регионов 
серьезно относятся к привле-
чению отличников. Мы, напри-
мер, победителям олимпиад, 
выпускникам колледжей с кра-
сным дипломом, стобалльни-
кам назначаем повышенные 
стипендии — 10 тысяч рублей в 
месяц и даем особое куратор-
ство.  
Д М И Т Р И Й  С Е Д Н Е В :  Напомню: те 
вузы, где перебор олимпиад-
ников, могут сами ограничить 
перечень олимпиад и оставить 
льготы, к примеру, только для 
Всероссийской олимпиады 
школьников. А по остальным 
— просто начислять до 100 бал-
лов. Механизмы для такого ре-
гулирования у вузов есть. 

Онлайн-прием в этом году 
обернулся для некоторых аби-
туриентов серьезными про-
блемами. Нам написала Та-
тьяна Черных, мама абиту-
риентки: «Из-за сбоев на сай-
те вуза мой ребенок не успел 
подать заявление на согласие 
— зависла система. Теперь вы-
нуждены идти на коммер-
цию, хотя по ЕГЭ дочка на-
брала 274 балла и проходила 
на бюджет». Как вузы учиты-
вают такой форс-мажор? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Такие случаи 
решаем индивидуально. У нас в 
этот прием была подобная си-
туация. Я поговорил с мамой 
девочки — мы ее, конечно, при-
мем. Вообще, я с самого нача-
ла сказал приемной комиссии: 
работайте в пользу абитуриен-
та. Потому что первый год без 
второй волны мы ожидали сбо-
ев. Надеюсь, в следующем году 
таких проблем не будет. Но есть 
другой важный момент: сейчас 
может оказаться, что некото-
рые абитуриенты зачислены в 
несколько вузов из-за того, что 
ждали до последнего с подачей 
согласия.

Что будете делать?
 МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Будем отчи-
слять, когда уже в конце августа 
разберемся, пришел он к нам 
или все же выбрал другой вуз. 
Другого варианта сегодня нет.  

Аудитории 
ждут иностранцев 

Министерство науки и выс-
шего образования только что 
объявило: все иностранные 
студенты могут вернуться в 
Россию и продолжить обуче-
ние очно. Вузы готовы к прие-
му ребят из-за рубежа? И что, 
если кто-то все же решит 
остаться дома?

ДЕНИС ДМИТРИЕВ: МФТИ готов к 
встрече иностранцев. На пер-
вый курс бакалавриата и спе-
циалитета в этом году зачислим 
более 250 таких абитуриентов. 
А всего их у нас больше тысячи. 
Процентов 80 — из стран СНГ, 
пятая часть — Китай, Вьетнам, 
из Бразилии пара человек есть. 

Надеемся, большая часть все-
таки приедет и сможет учиться 
очно. Тем, кто останется дома, 
обеспечим максимально каче-
ственный дистант. 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: За последние 
два года по известным причи-
нам примерно половина наших 
иностранных студентов уехали 
и перешли на удаленку. Осталь-
ные остались в Москве. В этом 
году мы принимаем около ты-
сячи иностранцев. Взяли бы и 
больше, но основная проблема 
— не хватает общежитий. Я лет 
десять повторяю: нужны меж-
вузовские кампусы. Финансо-
вому университету сегодня не 
хватает более 700 мест для ино-
городних и иностранных сту-
дентов. 

В целом же у нас учатся ре-
бята из 80 с лишним стран: СНГ, 
Азия, есть и Африка: Экватори-
альная Гвинея, Боливия.  Около 
82 стран. Готовим для них места 
в общежитиях. Но если по ка-
ким-то причинам они останут-
ся у себя, будем продолжать ди-
станционное обучение. 

Как сделать так, чтобы при 
работе с иностранными сту-
дентами не ущемлялись ин-
тересы российских ребят?

ОЛЕГ БАУЛИН: Обучение иностран-
ных студентов не идет в ущерб 
россиянам по одной простой 
причине: они, как правило, 
идут по дополнительным кво-
там Россотрудничества или на 
платную форму обучения. В УГ-
НТУ порядка полутора тысяч 
иностранных студентов, и они 
уже приезжают в Уфу. Особен-
но много - из Казахстана, Тад-
жикистана, Узбекистана, а так-
же Египта. Но если кто-то из них 
по разным причинам не сможет 
учиться оффлайн, то мы готовы 
организовать для них дистанци-
онное обучение. К нам приезжа-
ют не только учиться — в Баш-
кирии уникальная природная 
климатическая зона — горы, сте-
пи, пещеры, водопады. Мы для 
ребят устраиваем экскурсии, 
проводим чемпионаты мира по 
беговым и горным лыжам, по 
футболу, по национальным ви-

дам спорта. Это такие празд-
ники, которые объединяют не 
просто иностранных студентов 
нефтяного университета, а всех 
иностранных студентов Респу-
блики Башкортостан. Мы же не 
только учим, мы воспитываем 
«послов» России. 
ЕЛЕНА КУДРЯШОВА: В нашем уни-
верситете есть студенты из 64 
стран мира. У нас давно дейст-
вует совместная программа 
адаптации иностранных сту-
дентов «Гостеприимное По-
морье»: экскурсии по городу, 
по области, знакомство с осо-
бенностями культуры, тради-
ций. Стараемся каждого сту-
дента окружить заботой. За эти 
два года пандемии, когда часть 
иностранцев просто безвыезд-
но жили в общежитиях, наши 
российские студенты приду-
мали проект «Университет до-
бра». Для иностранных студен-
тов собирали всякие вкусно-
сти, подарки на новый год, по 
интернету устраивали кули-
нарные мастер-классы. К этой 
акции присоединились и вы-
пускники, и национальные ди-
аспоры, и даже поморское зем-
лячество в Москве. Очень инте-
ресная кампания, добрая, пра-
вильная. Но в этом году у нас 
200—300 человек все же оста-
нутся на дистанте. 
ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Из 11 тысяч на-
ших студентов 27 процентов — 
иностранцы из 70 стран мира. 
Мы работаем здесь в тесной 
связке с компаниями, например 
вместе с госкорпорацией «Роса-
том». Иностранцы, как правило, 
очень вовлечены в учебу и, что 
важно, мотивированы: пони-
мают, какое рабочее место для 
них готовят.  Чаще всего — доста-
точно хорошее, с высокой пози-
цией. 

Уверен: часть студентов по 
независящим от нас причинам 
приехать на учебу, увы, не смо-
жет. Ничего страшного. За год 
мы провели ударную работу, и 
с дистантом проблем не будет. 
К тому же мы уже лет пять за-
нимаемся подготовкой элек-
тронных курсов и тренажеров. 
Сейчас Томский политех готов 
предложить и русским, и ино-
странным студентам около 240 
виртуальных тренажеров, та-
ких как, к примеру, виртуаль-
ный цифровой двойник наше-
го исследовательского ядерно-
го реактора. Ребята могут уда-
ленно работать, полное ощу-
щение, что ты — в лаборатории. 

Кроме того, мы сейчас дого-
вариваемся о получении вак-
цины для иностранных сту-

дентов. Поэтому я думаю, что 
здесь возможен переход на 
если не полностью очное, но 
гибридное обучение с нахо-
ждением в кампусе.  

Войти в «айти» 
Молодежь валом идет в ИТ — 
это актуально и модно. Вы 
чувствуете перевес на этом 
направлении?  

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Конечно, ИТ 
бьет все рекорды. Даже у нас в 
Финуниверситете проходной 
балл на «Прикладную инфор-
матику и математику» — 269. 
Это почти 90 баллов по каждо-
му из трех ЕГЭ. Но и наши тра-
диционные направления не 
отстают. Слухи о том, что эко-
номисты, юристы больше не 
нужны, преувеличены. Спрос 
огромный. У нас в среднем по 
университету конкурс 11 чело-
век на место. На некоторые на-
правления подготовки вообще 
до 80! 

Минимальный проходной 
балл — 91,4. Это очень много. 
По некоторым направлениям, 
например «Международный 
бизнес: налогообложение и 
учет» — 93 балла, программа на 
английском языке. 
ДЕНИС ДМИТРИЕВ: На физтехе тра-
диционно не очень высокий 
конкурс — примерно 2—2,5 че-
ловека на место. Но как толь-
ко у нас появились IT-специ-
альности, конкурс на них под-
скочил: сразу 5 человек на ме-
сто. И продолжает расти.  Ос-
новной рост при этом у нас 
все-таки произошел по био-
технологиям. И, несмотря на 
то, что мест здесь стало боль-
ше почти в два раза, проходной 
балл практически не изменил-
ся, остался на уровне прошло-
го года. 

Особенно приятно отме-
тить: в этом году увеличился 
спрос на естественно-науч-
ные направления, например, 
в  нашей Физической шко-
ле средний балл сейчас — бо-
лее 99. 

Но есть профессии менее по-
пулярные, но не менее нужные 
и важные. Как соблюсти ба-
ланс моды и реальной потреб-
ности? 

ЕЛЕНА КУДРЯШОВА: У нас в регио-
не находится единственный в 
стране Центр атомного под-
водного судостроения в городе 
Северодвинске. Поэтому под-

готовка специалистов для су-
достроительной отрасти для 
нас одна из самых важных. И 
последние годы, кстати, здесь 
очень высокий конкурс — при-
ходят ребята с высокими бал-
лами. Что привлекает? У нас 
действует совместная с пред-
приятиями Объединенной су-
достроительной корпорации 
и муниципалитетами единая 
программа профориентацион-
ной работы. Мы начинаем зна-
комиться с ребятишками, на-
чиная с садовского возраста. 
Кроме того, наши профильные 
предприятия активно подклю-
чаются уже на этапе приема в 
вуз: с каждым поступившим на 
судостроительные специаль-
ности сразу заключается тру-
довой договор. И ребята при-
нимаются на рабочие места. 
Да, прямо с 1-го курса. Вместе 
со стипендией получают зар-
плату, и, конечно, срок обуче-
ния увеличивается за счет пра-
ктической, так называемой 
дуальной подготовки. В итоге 
к диплому они осваивают еще 
и ряд рабочих среднетехниче-
ских специальностей, привы-
кают к работе на предприятии. 
И тут у нас стопроцентное тру-
доустройство.  
ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Есть направле-
ния модные, есть традиционно 
сильные в каждом вузе, и есть — 
нужные. Модные — это, напри-
мер, ИТ, биотехнологии. У нас 
заметный рост конкурса на эти 
направления: 5—6 человек на 
место. Но при этом есть тради-
ционно сильные для Томского 
политехнического направле-
ния, такие как нефтегазовое 
направление. Томский политех 
в рейтинге QS занимает первое 
место по России в нефтегазо-
вой отрасли и 23-е в мире. 

Если говорить о действи-
тельно необходимых, но не 
слишком популярных специ-
альностях, то здесь мы отраба-
тываем их через целевой при-
ем либо просто в очень плот-
ной связке с работодателем. 
Например, атомная отрасль: 
здесь мы работаем с «Росато-
мом», и у нас достаточно силь-
ный набор. 

Отдельно отмечу: несмо-
тря на невысокий конкурс, все, 
что связано с электроникой, 
космосом, с укреплением тех-
нологического суверенитета 
страны, сейчас востребовано. 
Абитуриенты осознанно дела-
ют свой выбор.  Здесь, конечно, 
помогает то, что мы с абитури-
ентами знакомимся, рассказы-
ваем и показываем все самое 
интересное и в обычных шко-
лах, и в лицее, который работа-
ет при нашем вузе. Там откры-
ты профильные классы «Газ-
прома», «Росатома». 

 Специальность нефтяника 
и модная, и востребованная. 
В Уфимском нефтяном нет 
конфликта интересов? 

ОЛЕГ БАУЛИН: Я бы разделил спе-
циальности всего на две катего-
рии: с минимумом бюджетных 
мест и массовые. Первая кате-
гория, допустим, архитектура, 
там у нас 18 бюджетных мест, 
экономика — 25 мест, дизайн — 
20. Безусловно, на такие специ-
альности колоссальный спрос. 
Бывает и 10, и 20 человек на ме-
сто.  

Среди массовых специаль-
ностей сегодня как раз «Инфор-
мационные технологии». Без-
условно, хороший спрос на не-
фтегазовые специальности. Я 
бы еще отметил специальности, 
связанные с автоматизацией 
процессов: они у нас в послед-
ние годы в топе. 

Заметил: те специальности, 
которые базируются на ЕГЭ по 
физике, становятся у нас менее 
популярными. Почему? В Респу-
блике Башкортостан ежегодно 
снижается число ребят, кото-
рые сдают ЕГЭ по физике. А ведь 
в свое время это был один из са-
мых популярных предметов по 
выбору. Именно по этой причи-
не мы в местных школах откры-
ваем классы УГНТУ и стали фе-
деральной инновационной пло-
щадкой в области инженерной 
педагогики. Таких классов уже 
несколько десятков. 1 сентября 
открываем еще пять. •

Практически все вузы начнут учеб-
ный год очно, но готовятся к раз-
ным форматам мероприятий 1 сен-
тября. 

А К Ц Е Н Т

Если не будет федерального решения 
о том, что вузы регионов должны полу-
чать больше олимпиадников, мы свои-
ми силами ситуацию вряд ли изменим

Вопрос ректору

Светлана Боброва, 
Тарко-Сале, Ямал: 

Несмотря на то, что зарплата у врачей в нашем регионе не мень-
ше 150 тысяч рублей, а местные власти доплачивают способным 
студентам, все равно этих специалистов не хватает. Есть ли 
возможность вернуться к распределению специалистов на Север, 
как было в советское время?

ЕЛЕНА КУДРЯШОВА: Возврат к системе принудительного распределения вряд 

ли возможен. Однако есть другой механизм — целевые договоры. Как пра-

вило, это трехсторонний договор — предприятие, студент, вуз. Выпускник 

обязуется отработать определенное время на предприятии, которое га-

рантирует ему рабочее место и адекватную зарплату. Механизм рабочий, 

для Севера действенный, но, увы, предприятия пока не очень охотно на 

это идут. Понять их можно, ведь вырастет ли студент в профессионала — 

большой вопрос. Но заключить «целевой договор» можно и во время об-

учения — на втором или даже третьем курсе, посмотрев на подрастающего 

работника на практике. Эта модель как раз работает в САФУ. Что касается 

педагогов и врачей — их можно и нужно готовить по целевым договорам с 

муниципалитетами, но необходимо и дополнительно создавать условия 

для молодых специалистов, чтобы они  хотели работать на Севере. Убе-

ждена, здесь хорошим стимулом будет жилье. 

Ильдус Зайнулин, 
абитуриентов УГНТУ: 

Олег Александрович, слышал, что в университете есть корпора-
тивные группы. Как туда попасть?

ОЛЕГ БАУЛИН: Наш университет несколько лет назад пошел по пути индиви-

дуализации обучения. В итоге это вылилось в создание почти 40 так на-

зываемых корпоративных групп, у каждой из которых есть предпприя-

тие-заказчик. Допустим, вы поступаете на направление подготовки хими-

ческой технологии, и в первый месяц обучения вам нужно определиться, 

по какой образовательной программе учиться. Как правило, это решает-

ся вместе с заказчиком. Например, для работы на Туапсинском НПЗ хи-

мик-технолог должен знать еще и вопросы промышленной безопасно-

сти, а группа Сибур требует от специалиста знаний в области цифровой 

химии. Так что кроме таких обязательных дисциплин, как философия, 

иностранный язык, физкультура,  все остальные предметы в этих группах 

серьезно отличаются. Допустим, обучение в корпоративной группе судо-

строительной компании «Звезда» предполагает учебу на базе вуза только 

в первом семестре, а потом студент на целый год уезжает на завод, где 

проходит практику.Практикуем такой индивидуальный точечный подход, 

безусловно, с участием производственников, с использованием их мате-

риально-технической базы. 

 Подготовила Ольга Бухарова

1

ВОПРОС ОТ ПАРТНЕРА 
«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»  

Если в регионе будет вспыш-
ка заболевших, то кто будет 
принимать решение о перево-
де на удаленку? И как в этом 
случае будет обстоять ситуа-
ция с первокурсниками?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: На Совете рек-

торов министр науки и высшего 

образования Валерий Фальков 

сказал: каждый вуз принимает ре-

шение в зависимости от санитар-

но-эпидемиологической обста-

новки в своем регионе. Ректоры у 

нас достаточно авторитетные и 

грамотные и могут брать на себя 

ответственность в принятии таких 

решений. Безусловно, после кон-

сультации с учредителем.
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Олег Баулин: Узкий профиль 
для техвуза — вчерашний день.

Михаил Эскиндаров: 
ИТ-направления бьют рекорды.

Елена Кудряшова: 300 иностранцев 
останутся на дистанте.
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Дмитрий Седнев: Олимпиадники 
регионов едут в столицы.
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Денис Дмитриев: Вырос спрос 
на естественные науки.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 августа 2021
вторник № 191 ( 8542 )

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ Какое меню 
приготовили 
для школьников 
в новом учебном году

В учебнике 
и в тарелке

Всех учеников младших классов с сентября 2020 года 
кормят бесплатно: о вкусах и даже температуре блюд 
в столовых родители, ученики, педагоги и чиновники 
спорили весь прошлый учебный год. Как изменилось 
меню? Что в тарелке у первоклашки и почему школь-
ная кухня теперь требует научного подхода? 

Скажем сразу, накормить младшеклассника — идея 
не из дешевых. Федеральный бюджет в 2021 году вы-
делил на это около 60 миллиардов рублей, это почти 
в два раза больше, чем в 2020-м. Их получат регио-
ны в качестве субсидий, добавив и свои средства. Так, 
в Нижегородской области региональный бюджет опла-
чивает примерно четверть от стоимости одного обеда/
завтрака ученика, в Татарстане — половину, но в боль-
шинстве регионов львиная доля затрат — это федераль-
ные деньги.

Стоимость пита-
ния одного ученика 
в день в каждом ре-
гионе разная. Она 
рассчитывается на 
основании данных 
Росстата о средних 
ценах на продукты 
в конкретном субъ-
екте Федерации. 
В результате в Пензе 
ученика кормят на 
52,46 рубля в день, 
в Самаре — на 61,4, 
а в Новосибирске — 
на 65 с лишним. Хо-
роша ли эта мето-
дика, позволяет ли 
оперативно реаги-
ровать на рост цен 
на продукты — эк-
сперты спорят до 
сих пор. Но на ме-
стах утверждают: справляемся! Да, есть волнение: ди-
ректор самарской гимназии № 3 Светлана Ильина пе-
ред учебным годом лично мониторит цены на продук-
ты в магазинах, чтобы в случае чего быть готовой к ре-
шению задачек не из учебника по математике. 

При этом надо понимать: школьное питание сегод-
ня — это не банальный бутерброд с чаем. Это без преу-
величения наукоемкий продукт. С 1 января 2021 года 
вступили в силу новые школьные СанПиНы, регламен-
тирующие в том числе питание. В правильных порци-
ях было снижено допустимое количество соли и сахара 
и, наоборот, увеличена доля овощей и фруктов. Кро-
ме того, санитарные врачи не рекомендовали кормить 
учеников колбасными изделиями — привычным соси-
скам сказали нет. Количество необходимых минера-
лов, витаминов и прочих полезных веществ в школь-
ной порции теперь точно подсчитано. Чтобы соблю-
сти эти нормы, необходима помощь ученых. Три вари-
анта идеально выверенных и получивших одобрение 
Роспотребнадзора меню разработал Новосибирский 
НИИ гигиены. Хороший пример подала Пензенская об-
ласть: там для всех школ утвердили единое меню. В нем 
фрукты и ягоды, а на завтрак и обед не только горячее, 
но и закуска — салат или нарезка из сезонных овощей. 
Кстати, самое разнообразное школьное меню, пожа-
луй, в Казани — 153 блюда, только супов 12 штук. 

К разработке единого регионального стандарта 
школьного питания стремятся везде, от Калинингра-
да до Владивостока. Старания дают результат: коли-
чество несъеденных порций снижается. В Нижегород-
ской области, по данным анализа обращения граждан, 
школьный рацион не устраивает лишь 3,7 процента 
опрошенных, а более половины качеством питания 
полностью удовлетворены. 

И еще один важный урок. Столовая объединила ро-
дителей и учителей. Такого союза семьи и школы пре-
жде не наблюдалось. Так, в Самаре экспертами по ка-
шам и омлетам стали более тысячи мам и пап, объеди-
нившихся в областное родительское собрание. А в Куз-
бассе родители дегустируют новые блюда вместе 
с детьми: перед началом нынешнего учебного года они 
уже попробовали больше десяти новинок, названия 
которых и не знали.  

Подготовили Нина Рузанова, Мария Волкова,
Анна Шепелева, Олег Корякин, Наталья Саванкова,
Юлия Потапова 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Сериал спасет 
от травли 
в интернете

УПЛЫТЬ 
ИЗ СЕТЕЙ
Сергей Бабкин

Новый способ борьбы с трав-
лей в Сети опробуют в Москве: 
начались съемки первого инте-
рактивного сериала о кибербул-
линге. «Наши герои будут каж-
дый раз оказываться перед вы-
бором, и именно зрители решат, 
как им лучше поступить», — рас-
сказала «РГ» генеральный про-
дюсер студии Lateral Summer 
Аля Береславцева. 

Создать такой сериал по-
будили результаты недавнего 
пользовательского опроса Mail.
ru Group: с травлей в Сети в той 
или иной форме сталкивались 
58 процентов россиян. При этом 
20 процентов наблюдателей 
конфликта чувствуют собствен-
ное бессилие, а 13 процентов 
боятся, что агрессия переки-
нется и на них. В группе особо-
го риска оказались подростки. 
Жестоко троллить могут и за 
внешний вид, и за образ мыслей, 
и даже за простой комментарий 
под чьим-то фото. Для подрост-
ков соцсети — как второй дом, 
поэтому выйти из противосто-
яния с хейтером или с группой 
противников редко получается. 
Теряется связь с реальностью, 
начинается паника. И поделить-
ся этим в реальной жизни бы-
вает не с кем. Ведь многие мах-
нут рукой и скажут, мол, ничего 
страшного. 

Именно так — «Ничего 
страшного» — и назвали сери-
ал, съемки которого сейчас 
идут в Москве. По сюжету жер-
твой травли становится девочка 
Даша, которая с братом и роди-
телями переезжает в новый го-
род, поделилась с «РГ» директор 
по социальным проектам Mail.
ru Group Александра Бабкина. 
В новом классе она сталкива-
ется как с травлей офлайн, так 
и с настоящей волной агрессии 
в интернете — ее попытка отста-
ивать свое мнение и позицию 
вызывает ненависть одноклас-
сников. Эта ситуация проверя-
ет на прочность всех: заступит-
ся ли за Дашу родной брат Егор 
или станет активным участни-
ком травли? Поймут ли учителя 
и родители, что кибербуллинг — 
это не «ничего страшного», не 
«детская проблема», а серьез-
ная угроза? Осознают ли одно-
классники, что даже если не они 
«первыми начали», они в этой 
ситуации становятся теми са-
мыми агрессорами, действия 
которых могут привести к само-
му печальному концу? Влиять 
на развитие сюжета будут сами 
зрители. По ходу действия ге-
рои оказываются перед тем или 
иным выбором. Те, кто будет 
смотреть сериал «ВКонтакте», 
«Одноклассниках» и на сайте 
проекта, увидит онлайн-голо-
сование и сможет указать свой 
вариант. Например, в одном из 
эпизодов герои снимают одно-
комнатную квартиру на двоих. 
И нам, зрителям, предстоит ре-
шить, разделять ли простран-
ство на две части или оставить 
общим. От этого будет зависеть 
сюжет. Создатели сериала сни-
мают одновременно несколько 
версий событий, так что сериал 
будет действительно интерак-
тивным. Премьера сериала в со-
цсетях намечена на 11 ноября. 

Как сообщает департамент 
труда и социальной защиты на-
селения Москвы, лишь каждый 
пятый родитель узнает о травле 
своего ребенка в Сети. Дети об-
ычно не рассказывают о проис-
ходящем, поэтому стоит обра-
тить внимание на поведение 
подростка. Если он начал стран-
но себя вести, его вещи стали 
пропадать, а друзей стало мень-
ше — это повод для беспокойст-
ва. Нужно поддержать ребенка, 
обратиться к администрации 
соцсети, где идет травля. Если 
это не помогает — в полицию. 
Выяснять отношения с обидчи-
ками самостоятельно чаще все-
го бесполезно.  

ЗДОРОВЬЕ Александр Брагин: Что изменила 
электронная медицинская карта в жизни москвичей?

Открываем карты 

Любовь Проценко 

С
толичное здравоох-
ранение постепенно 
отказывается от ве-
дения бумажных ме-
дицинских карт, за-
меняя их электрон-
ными. Такой пилот-
ный проект в апреле 
был запущен в двух 

первых детских поликлиниках 
города, к которым в июне доба-
вились еще две поликлиники. 
Власти объявили, что если он 
окажется успешным, впослед-
ствии на электронный формат 
медицинской карты перейдут 
все детские поликлиники. Как 
идет эксперимент? Впечатле-
ниями с корреспондентом «РГ» 
поделился главный врач дет-
ской поликлиники № 122 Алек-
сандр Брагин. 

Четыре месяца
после старта 

Александр Игоревич, ваша по-
ликлиника одной из первых 
в городе перешла на новый 
формат работы. Как вы оце-
ниваете первые результаты?

А Л Е К СА Н Д Р  Б РА Г И Н :  Признаюсь, 
у нас, конечно, были опасения, 
как при любом новом деле. Мно-
гие с трудом представляли себе, 
как вообще можно обойтись без 
бумажной карты? Той самой, 
которую еще недавно медработ-
ники никому не могли доверить. 
Стопку карт в кабинет врача пе-
ред каждым приемом приноси-
ла из регистратуры медсестра. 
Ребенка направили к другому 
специалисту? Карту из кабине-
та в кабинет снова передавала 
только медсестра. И совсем дру-
гое дело электронная карта. Ро-
дители имеют к ней полный до-
ступ. Могут посмотреть все ана-
лизы, заключения специали-
стов, назначения, а затем дома 
в спокойной обстановке обсу-
дить, как идет лечение ребенка, 
что бы они хотели еще сделать. 
Если надо, получить второе 
мнение у врача-эксперта и при 
этом ни у кого не просить ника-
ких выписок. 

Еще одно достоинство  — 
с картой у нас появится единый 
интегральный электронный до-
кумент, который позволит сле-
дить за здоровьем детей врачам 
не только поликлиники, к кото-
рой они прикреплены, но и, на-
пример, школьному доктору из 
медкабинета образовательного 
учреждения. 

Может ли врач частной по-
ликлиники войти в карту ре-
бенка? 

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Пока нет, в буду-
щем, надеюсь, будет возможно 
и это. Но и сейчас заключение 
из частной поликлиники за бор-
том не остается. Пациенты мо-

гут загрузить документы в мед-
карту самостоятельно. Также 
любой родитель или школьный 
врач могут принести в поликли-
нику документ, который, по их 
мнению, должен быть в меди-
цинской карте. Медсестра за 
20—30 секунд с помощью план-
шета оцифрует его и передаст 
в систему. Таким образом, кем 
бы документ ни был выдан — 
платным лечебным учрежде-
нием или, скажем, федеральной 
клиникой, он попадет в карту 
ребенка. Так что родители всех 
наших 58 тысяч маленьких па-
циентов — жителей районов Го-
льяново, Северного и Восточно-
го Измайлово, а также частично 
Ивановского, могут быть спо-
койны — ничего важного, касаю-
щегося здоровья их детей, мы не 
упустим, не потеряем.

Ребенок нуждается в лечении 
в больнице. Стационар, в ко-
торый его направят, имеет 
доступ к его электронной кар-
те в поликлинике?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Направление 
в электронном виде формы 
057 стационар получит из по-
ликлиники раньше, чем мама 
придет туда с ребенком, имея 
на руках бумажное направле-
ние. Сейчас ведется работа по 
подключению стационаров 
к ЕМИАС, в скором будущем 
электронные медкарты будут 
открыты уже для всех стацио-
наров города. Это позволит вра-
чам ознакомиться со всей исто-
рией болезни ребенка и выстро-
ить на ее основании более эф-
фективную тактику лечения. 
Выписку о результатах лечения 
стационары уже сейчас направ-
ляют нам в электронном виде, 
и она тоже находит свое место 
в электронной медицинской 
карте.

Чтобы поставить ребенка 
на учет, мамы новорожден-
ных приходят в поликлини-
ку по традиции с обменной 
картой?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Только те, кто 
хочет этого по собственному 
желанию. Но таких с каждым го-
дом все меньше. Большая часть 
пишут заявление на госуслу-
гах, и ребенок прикрепляется 
к поликлинике у нас автома-

тически. Могут родители вос-
пользоваться и помощью па-
тронажной медсестры, которая 
навещает семью после выписки 
из роддома. Она возьмет их за-
явление и принесет его в поли-
клинику.

Как по-вашему, почему пере-
ход на электронную медицин-
скую карту в Москве начался 
именно с детских поликли-
ник? Проще было оцифровать, 
так как дети не успели нако-
пить такого букета болезней, 
как взрослые?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Причина в дру-
гом. Мы упомянули о том, что 
эта карта открыла информацию 
школьным врачам. На самом 
деле круг взаимодействия у дет-
ских поликлиник значительно 
шире — с роддомами, соцзащи-

той, многодетными семьями, ко-
миссиями по определению ин-
валидности детей и так далее. 
Таким образом, пилотный про-
ект отрабатывает сам механизм 
этого взаимодействия, который 
потом может быть использован 
и во взрослых поликлиниках. 
И второе, может быть, даже бо-
лее важное. Большинство взро-
слых людей идут в поликлини-
ку чаще всего, когда у них уже 
есть заболевание, а нередко и не 
одно. А в детском возрасте на 
первом месте стоит профилак-
тическая работа. Вместе с роди-
телями мы, врачи, должны нау-
чить ребенка здоровому образу 
жизни, ценить здоровье. Любые 
нарушения мы обязаны выяв-
лять в самом начале — например, 
не доводить до сколиоза пробле-
му с осанкой. Это сделать про-
ще, если она вовремя замечена, 
зафиксирована в электронной 
карте. И тогда с чем бы ни при-
шел ребенок потом в поликли-
нику, доктор обратит внимание 
и на это нарушение, назначит 
обследование, чтобы понять, не 
прогрессирует ли оно. 

Теперь у вас есть не толь-
ко электронная карта каж-
дого из ваших пациентов, 
но и электронный паспорт 
участка?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Да, это уже сле-
дующий уровень цифровизации 
поликлиники. Могу с гордостью 

сказать, что мы его тоже запу-
стили. Еще одно уникальное яв-
ление, которое помогает мне, 
главному врачу поликлиники, 
на экране планшета оценить 
здоровье не только каждого от-
дельно взятого ребеночка, но 
и всех детей на каждом участке, 
в каждом районе. Увидеть тен-
денции, проанализировать, чем 
они вызваны и принять необхо-
димые решения.

Справки отменяются 
Сходила мама с заболевшим 
малышом в поликлинику. 
Врач назначил лечение. Ре-
цепт выдаст тоже в элек-
тронном виде?

А Л Е К СА Н Д Р  Б РА Г И Н : Все рецепты 
сейчас электронные. Конеч-
но, можно получить на бумаж-
ном бланке, но в распечатан-
ном виде. В чисто электронном 
виде можно посмотреть в самой 
карте. 

А справки в каком виде вы да-
ете? Например, самую попу-
лярную 095/у?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Эту справку 
врачи и медсестры еще долго 
будут вспоминать. Без справ-
ки ребят после болезни просто 
не допускали к занятиям, поэ-
тому за ней родители обраща-
лись чаще всего. А если вы, не 
дай бог, получив ее, взяли да 
и потеряли бумажку, или слу-
чайно залили кофе, приходи-
лось снова записываться к вра-
чу и находить время на поход 
в поликлинику… Как правило, 
лечение уже закончится, и у ре-
бенка все нормально, но надо 
снова идти к врачу — за справ-
кой… Без нее в школу или в дет-
ский сад отправляться нельзя. 
С электронной картой все про-
ще: врач видит, что ребенок 
здоров. Справка формируется 
автоматически, и система от-
правляет ее в школу. 

Бумажную справку по фор-
ме 095/у отменили в апреле это-
го года, многие родители не ве-
рили, и даже зная, что у них есть 
доступ к электронным медкар-
там детей, и что врачи говорят: 
справка уже отправлена в вашу 
школу, детский сад, все равно 
просили: ну, дайте все-таки на 
всякий случай и бумажный ва-
риант… В этом году, надеюсь, 
таких недоверчивых будет уже 
меньше. Еще раз всем напо-
минаю: приносить бумажную 
справку по форме 095-у после 
болезни ребенка в школу и дет-
ский сад не нужно. 

«Бессправочное» возвращение 
в школу возможно только у ре-
бят, прикрепленных к пилот-
ным поликлиникам?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Нет, такую воз-
можность имеют дети, которые 
лечатся во всех 40 городских мо-

сковских детских поликлини-
ках. Пилотных же, которые пере-
ходят на полный безбумажный 
документооборот, тоже стано-
вится все больше. В апреле вме-
сте с нашей поликлиникой к это-
му пилотному проекту подклю-
чились коллеги из поликлиники 
№ 110, в июне к нам присоеди-
нились еще две — № 30 и 52. 

Какая же участь постигла 
сами бумажные медицинские 
карты? Их выбросили на по-
мойку?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Ни в коем слу-
чае. Лежат в целости-сохранно-
сти в нашем архиве. Посмотреть 
в них что-то, если кому-то вдруг 
потребуется, не составит ни-
какого труда. Только вот таких 
случаев за прошедшие четыре 
месяца после запуска пилота 
припомню не больше десятка. 

Не только карты 
Александр Игоревич, но циф-
ровая поликлиника — это не 
только электронные медкар-
ты. Но еще и онлайн-запись 
к врачу, использование чат-
бота перед визитом, который 
заранее запишет жалобы па-
циента. Вы используете их?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Онлайн-запись, 
разумеется, используем. Чат-
бот для сбора жалоб на само-
чувствие пациента применяет-
ся только во взрослых поликли-
никах перед приемом к тера-
певту. Мы видим будущее в бо-
лее широком использовании 
аудиопротоколов после визита 
к врачу, приглашений на про-
фосмотр, на прививку, которые 
можно послать родителям. Об-
суждаем с департаментом об-
разования и департаментом ин-
формационных технологий воз-
можность для врачей шире ис-
пользовать электронный днев-
ник. Папы и мамы заглядывают 
в него гораздо чаще, чем в поли-
клинику. Поэтому есть смысл 
обращать их внимание в днев-
нике, например, на ту же осан-
ку ребенка или плоскостопие, 
необходимость пройти профос-
мотр и так далее. 

Александр Игоревич, вы гото-
вы рекомендовать своим кол-
легам из других поликлиник 
последовать вашему примеру 
и тоже перейти на электрон-
ную медицинскую карту?

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Безусловно. Это 
удобно всем — нашим малень-
ким пациентам и их родителям, 
всему нашему персоналу. Мне, 
как главному врачу, это еще 
и упрощает контроль за рабо-
той всех служб на каждом эта-
пе. Конфликтные ситуации, ког-
да врач говорит: меня не так по-
няли, исчезают сами собой, так 
как все записано. 

В то же время академик РАН, 
глава Центра имени Дмит-
рия Рогачева, Александр Ру-
мянцев считает, что цифро-
визация требует от медиков 
всех уровней очень высокого 
уровня подготовки.

АЛЕКСАНДР БРАГИН: Полностью со-
гласен. Не только классической 
подготовки врача, но и умения 
работать с электронной меди-
цинской картой. Учить этому 
будущих докторов нужно уже 
на студенческой скамье, совре-
менная медицина без цифрови-
зации невозможна.  

Так теперь выглядит после рекон-
струкции по новому московскому 
стандарту филиал детской поликли-
ники № 122 в Гольянове.

Александр Брагин: Во всех обновленных поликлиниках столицы — удобная навигация, комфортабельные условия и для врачей, и для маленьких пациен-
тов... А в четырех детских поликлиниках еще и никаких бумажных медкарт. 

А К Ц Е Н Т

Раньше без бумажной справки 
из поликлиники идти в школу
было нельзя. С электронной картой 
все проще: система сама 
отправляет справку

20 процентов 
наблюдателей 
конфликта в соци-
альных сетях чув-
ствуют собствен-
ное бессилие, 
а 13 процентов 
боятся, что агрес-
сия перекинется 
и на них

В Кузбассе роди-
тели дегустируют 
новые блюда
вместе с детьми: 
перед началом 
нынешнего учеб-
ного года они уже 
попробовали 
больше десяти 
новинокС
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— Видео: Эксперты рассказали, 
как защитить детей 
от кибербуллинга
rg.ru/art/2104743
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Тем временем 

ПЛЮС ЗА КАШУ
Качеством школьных завтраков и обедов довольны 62 про-

цента мам и пап. Об этом рассказал глава минпросвещения 

Сергей Кравцов. 

— Вопросы ежедневного питания детей волнуют родителей 

ничуть не меньше, чем вопросы качества образования, 

и они для нас — в приоритете, — подчеркнул министр.

Напомним, уже год, как ученики начальных классов полу-

чают бесплатное питание в рамках федеральной програм-

мы, запущенной по поручению президента: сегодня это 

все ученики 1—4 классов — 7,3 миллиона школьников.

Первые опросы на самом старте программы показали: еда, 

которой кормят детей в школах, устраивала только пятую 

часть родителей. За год довольных стало в три раза боль-

ше. Но радоваться рано.

— Почти 35% родителей своими ответами дали четко понять: 

нужно улучшать качество сервиса и самих блюд, и как мож-

но быстрее, — подчеркнул министр. — Особое внимание се-

годня нужно обратить на чистоту работы с подрядными ор-

ганизациями в сфере школьного питания. Большинство про-

блем, по опыту прошлого года, возникали, как правило, не 

по вине школ, а из-за безалаберности организаций-подряд-

чиков.

В новом учебном году продолжат свою работу «горячие ли-

нии» по вопросам контроля за питанием. Это прежде всего 

федеральная «горячая линия» при министерстве +7 (800) 

200-91-85, а также « горячие линии» в регионах — их номе-

ра есть на сайтах региональных министерств образования.

Подготовила Мария Агранович
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд разъяснил, 
как при разводе делить то, 
что куплено на соцвыплаты

Один дом 
на всех

Наталья Козлова

Полезное разъяснение сделал Верховный суд РФ после 
изучения материалов спора бывших супругов в Самар-
ской области. Они делили нажитое в браке имущество, 
часть из которого была приобретена с помощью соци-
альных выплат. И оказалось, что в таких случаях возни-
кает сложный юридический момент, который могут не 
учесть даже некоторые суды. Именно поэтому толкова-
ние норм закона Верховным судом может оказаться не-
обходимым для многих граждан, попавших в похожую 
ситуацию.

Главная формулировка Верховного суда звучит сле-
дующим образом — не все имущество супругов относит-
ся к общему и после развода делится пополам. Выплаты 
по целевым программам, например средства материн-
ского капитала и пособия для приобретения жилья, счи-
таются собственностью всей семьи, включая детей. Поэ-
тому недвижимость, купленная с использованием таких 
средств, при разводе супругов делится на всех членов 
семьи.

А теперь расскажем о споре более подробно. В период 
брака супруги и их сын получили по федеральной целе-
вой программе «Жи-
лище» чуть больше 
полумиллиона ру-
блей социальной вы-
платы на приобре-
тение жилья. На эти 
деньги семья купи-
ла участок и начала 
строить на нем дом. 
Его, правда, не до-
строили.

Также в двух 
крупных банках 
было взято два кре-
дита. На один при-
обрели машину. Второй пошел на строительство дома. 
Через некоторое время брак распался. И после развода 
бывший супруг отнес в суд иск о разделе имущества. Он 
просил 1/2 доли в праве собственности на землю и рас-
положенный на нем дом. Также попросил распределить 
долги супругов по кредитному договору с банком на ма-
шину и взыскать с бывшей супруги полторы сотни тысяч 
рублей «за превышение ее доли в совместно нажитом 
имуществе».  

А экс-супруга подала встречный иск. Попросила при-
знать за их несовершеннолетним сыном право на 1/3 
доли. Дальше был список, чего еще просила разделить 
бывшая жена. Это прицеп к легковому автомобилю, 
сам автомобиль, сделанные ею выплаты по каско и за 
постановку дома на кадастровый учет, расходы на бла-
гоустройство, на уплату земельного налога и членских 
взносов в ТСЖ, совместные долги супругов перед двумя 
банками и прочее.

Дело слушалось в Ставропольском районном суде 
Самарской области. Суд частично удовлетворил иск 
бывшего мужа и встречный иск бывшей жены. Экс-су-
пругу достались 1/2 доли участка и дома на нем. Всего 
имущества на 1 099 382 рубля.

 Экс-супруга получила 1/2 земельного участка с до-
мом, автомобиль, бытовую технику — всего на сумму 1 
214 182 рублей При этом она должна выплатить бывше-
му мужу компенсацию за 1/2 стоимости машины. Долг 
перед банком признан общим — по 29 126 рублей за ка-
ждым. В удовлетворении остальных требований суд от-
казал. Самарский областной суд согласился с такой схе-
мой раздела. Суды пришли к выводу: стороны не обяза-
ны регистрировать на ребенка право собственности на 
жилое помещение, соразмерное доле полученной субси-
дии. Но когда спор дошел до Верховного суда, там коллег 
поправили.

Верховный суд разъяснил: законом установлена обя-
занность по оформлению жилого помещения, приобре-
тенного с использованием социальной выплаты, в собст-
венность всех участвующих в программе и указанных в 
свидетельстве человек. Социальная выплата носит целе-
вой характер, значит, приобретенное за счет этой выпла-
ты имущество не может относиться к совместно нажито-
му в браке. Доли в праве на дом, построенный с исполь-
зованием социальной выплаты, определяются исходя из 
равенства долей родителей и детей на средства социаль-
ной выплаты.

Суд напомнил, что к общему имуществу относятся 
полученные в браке пенсии, пособия, а также иные де-
нежные выплаты, не имеющие специального целевого 
назначения, они делятся исключительно между супру-
гами. Дети должны признаваться участниками долевой 
собственности на объект недвижимости, приобретен-
ный, построенный или реконструированный с использо-
ванием средств материнского капитала.

Верховный суд отменил решения нижестоящих судов 
в части раздела жилого дома как незаконные и направил 
дело на новое рассмотрение в районный суд. •

Пристегните ремни
Есть распространенное 
мнение, что в таких во-
просах в дела семьи не 

следует чрезмерно вмешивать-
ся посторонним, в том числе по-
сторонним в погонах. Однако в 
данном случае полицию вызва-
ла мама девочки. То есть спор по 
поводу уместности некоторых 
«воспитательных» мер возник 
внутри самой семьи. Полиция же 
сделала то, что должна делать в 
таких ситуациях: составила про-
токол, в котором зафиксировала, 
что отец ударил дочку «один раз 
ладонью в область лица, в резуль-
тате чего у нее образовались те-
лесные повреждения — ушиб мяг-
ких тканей лица слева, чем при-
чинил ей физическую боль».

Хорошо или плохо то, что за-
кон теперь позволяет легко на-
казывать родителей за шлепки и 
подзатыльники? Это отдельный 
и непростой вопрос. Но сейчас 
дело обстоит именно так.

Штрафной поворот в семей-
ной практике стал возможен по-
сле того, как несколько лет назад 
статья «Побои» была перенесена 
из УК в КоАП. Пикантность ситу-
ации в том, что на законодатель-
ных переменах настояли люди, 

желавшие оградить родителей от 
санкций за шлепки и подзатыль-
ники. Якобы по старым прави-
лам отца могли отправить за ре-
шетку за оплеуху, которую, быть 
может, ребенок даже заслужил.

На самом деле, как раз по 
прежним нормам такое было 
невозможно. Уголовная проце-
дура достаточно сложна, и та-
кое семейное происшествие, как 
история в Серебряных Прудах, 
просто не имело шансов закон-
читься обвинительным приго-
вором. Сейчас же такие дела по-
ставлены на поток.

Например, жительница Улан-
Удэ Елена К. оштрафована на 
пять тысяч рублей за то, что пну-
ла сына по ноге. В суде она не за-
пиралась, рассказала, что в го-
стях у родственников «действи-
тельно оттолкнула сына ногой, 
так как он не реагировал на за-
прет брать наушники от телефо-
на». Мальчик отлетел к стене и 
заплакал.

Женщине нелегко, воспиты-
вает сына одна, ребенок — инва-
лид с детства. Скорее всего — она 
очень хорошая мама. Но, раз в 
данной конкретной ситуации ви-
новата, должна заплатить.

Чтобы наказать родителя и 
любого другого дебошира, до-
статочно протокола полиции и 
справки из больницы. Суд может 
назначить штраф от 5 до 30 ты-
сяч рублей либо арест от 10 до 15 
суток. Либо отправить виновни-
ка на обязательные работы. Это 
достаточно чувствительные сан-
кции за пощечину. Если же чело-
век второй раз за год распустит 
руки или ноги, на него автома-
тически заведут уголовное дело. 
Вторые побои — это уголовная 
статья.

Отцовский ремень по нынеш-
ним временам тоже должен оста-
ваться в брюках. Достать его от-
туда — слишком дорого. Особен-
но для многодетной семьи.

В Московской области в этом 

на собственном опыте убедился 
гражданин И., воспитывающий 
несколько приемных детей. Один 
из подопечных съел без спроса 
конфеты, предназначенные де-
вочкам, и получил ремня. А при-
емный отец получил штраф.

«Несовершеннолетний ФИО 
находится в семье под опекой, 
— пересказывает суд показания 
мужчины. — Мальчик имеет от-
клонения в поведении, в связи с 
чем проходил стационарное ле-
чение у психиатра. У него нет 
чувства сытости, он употребля-
ет в пищу много сладкого, отче-
го страдает аллергией. В ночное 
время он отыскивает на кухне 
еду, берет без спроса сладости 
других детей. Они с женой про-
водят с ним беседы по этому по-
воду, но он не понимает. В ночь 
ФИО съел коробку конфет. Из-
за этого он ремнем трижды уда-
рил мальчика по ягодицам, хотя 
раньше этого не делал».

Сам мальчик рассказал, что 
«он с другими детьми проживает 
с опекунами, отношения в семье 
хорошие. Опекуны всегда дают 
им сладости и фрукты, но он 
очень любит сладкое и без спро-
са берет сладости у других детей. 
В ночь он пошел на кухню и съел 
конфеты. Девочки обиделись, а 
опекун наказал его, нанес рем-
нем около пяти ударов по ягоди-
цам, отчего ему было больно, он 
плакал. До этого физические на-
казания к нему не применяли».

Синяки у ребенка обнаружи-
ли в детском саду и сообщили в 
органы опеки. Так дело и заверте-
лось. Вряд ли у чиновников были 
какие-то иные варианты дейст-
вий: есть закон, есть регламен-
ты. При этом все вокруг, вклю-

чая сотрудников органов опеки, 
подтверждают, что семья заме-
чательная и детям там хорошо. 
«Мальчик по характеру добро-
желательный, веселый, с удо-
вольствием рассказывает о сво-
ей семье, любит приемных ро-
дителей», — рассказала в суде со-
трудница городского отдела опе-
ки и попечительства. 

В свою очередь воспитатель-
ница из детского сада поведа-
ла, что «мальчик проживает под 
опекой, охотно идет домой, хо-
рошо общается с опекуном, ко-
торый приводит и уводит его из 
садика. При поступлении в дет-
ский сад опекун предупредила, 
что у ребенка отсутствует чувст-
во сытости, и просила не давать 
ему добавки».

Дети же в один голос расска-
зали, что отношения в семье хо-
рошие, в доме всегда есть про-
дукты, сладости и фрукты. «Опе-
куны их ни в чем не ограничива-
ют, но ФИО всегда без спроса бе-
рет сладости других детей. После 
лечения в психиатрическом уч-
реждении он ограничивал себя 
в питании, но со временем опять 
стал вставать по ночам и съедать 
все, что найдет».

В общем, ситуация предель-
но прозрачна, и вряд ли какой-
то разумный человек бросит ка-
мень в приемного отца. Однако 
закон сегодня обязывает в по-
добных случаях бросать в лицо 
родителю обвинение. Итог: 
штраф в размере пять тысяч. А 
то, что в семье хорошая атмосфе-
ра, спасло приемного отца от бо-
лее серьезных последствий.

По словам юристов, сигнал в 
опеку могут послать как из дет-
сада, так и из школы. Если у ре-
бенка будут обнаружены синя-
ки, то родителям надо быть гото-
вым к неприятным разговорам и 
штрафам. 

На практике уже стали об-
щим местом штрафы за толчки и 
пощечины. А в Татарстане не так 
давно наказали мужчину за удар 
ребенка по бедрам пластмассо-
вым стержнем от пирамидки. В 
семье бывает всякое. И это вся-
кое теперь наказуемо. •

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
выплатить 
страховку 
за сброшенный 
собакой на пол 
смартфон

ВЫЛЕТЕЛИ 
В ТРУБУ
Владислав Куликов

Иркутский областной суд обя-
зал страховую компанию запла-
тить клиенту, лишившемуся, 
пожалуй, главного друга совре-
менного человека — мобильного 
телефона.

Один любимец пострадал из-
за другого домашнего любимца 
— собаки.

«Из объяснений истца сле-
дует, что произошло падение 
смартфона, который лежал на 
подлокотнике кресла, на кера-
мический пол из-за воздействия 
домашнего животного — собаки, 
которая запрыгнула на кресло и 
столкнула телефон, в результате 
чего он упал. Смартфон от паде-
ния получил механические по-
вреждения», — рассказали в Ир-
кутском областном суде.

Вряд ли человека в такой си-
туации может что-то утешить, 
даже деньги. Однако деньги спо-
собны несколько смягчить боль 
потери. Поэтому безутешный 
мужчина пошел в страховую 
компанию.

Видимо, гражданин что-то 
предчувствовал. А может, по ка-
ким-то причинам не доверял 
своему псу. Как бы то ни было, 
телефон был застрахован. Согла-
сно договору, хозяину смартфо-
на полагались выплаты за повре-
ждение телефона от различных 
механических воздействий.

При этом уточнялось, что под 
механическим воздействием не-
обходимо понимать «внешнее 
воздействие предметами на по-
верхность застрахованного иму-
щества, а также повреждение 

или уничтожение застрахован-
ного имущества домашними жи-
вотными или несовершеннолет-
ними членами семьи».

Казалось бы, дело верное: 
есть прыжок собаки, есть паде-
ние и смерть телефона. От этого 
и страховали. Однако страхов-
щики не были бы страховщика-
ми, если бы с легкостью броси-
лись платить. Нет, они отреаги-
ровали в своем стиле: отказали 
мужчине под очень мудреным 
предлогом. Мол, падение теле-
фона с кресла в рамки страхо-
вого договора не вписывается. 
Если читать условия буквально, 
полагали страховщики, надо, 
чтобы на телефон что-то упало, 
а не наоборот — телефон рухнул 
на что-то.

То есть если бы пол упал на 
телефон или собака погрызла 
трубку — другое дело, тут бы че-
ловеку заплатили. А раз телефон 
сам летал и долетался, платить 
повода нет.

Иркутский областной суд не 
согласился с таким толковани-
ем. Само дело включено в специ-
альный обзор судебной практи-
ки, посвященный страхованию 
имущества.

Понять людей, страхующих 
мобильные телефоны, можно. 
Порой ремонт мобильного те-
лефона сравним со стоимостью 
новой трубки той же модели. Од-
нако в старом телефоне могут 
остаться контакты и другая важ-
ная информация.

Увы, у страховых компаний 
имеется масса сравнительно 
честных способов оставить че-
ловека в беде без выплаты.

«Как правило, страховые 
компании отказывают в выпла-
те страхового возмещения, так 
как заявленное событие не при-
знается страховым случаем. На-
пример, внутренняя поломка 
без внешних повреждений либо 
механическое повреждение те-
лефона, совершенное членом 
семьи страхователя», — признал 
суд. Поэтому гражданам реко-
мендовано особо обращать вни-
мание на перечень исключений: 
какие конкретно события не 
признаются страховым случа-
ем в договоре, тогда компания 
вправе отказать в выплате. •

АВТОМОБИЛИ В чем важность доказательства вины 
нарушителя для страховой истории автовладельца

Не тот за рулем
Владимир Баршев 

П
еревозчику удалось 
доказать, что он не 
виноват в проезде 
на красный свет. Это 
нарушение совер-
шил его водитель. 
Но доказать это уда-
лось только в Вер-
ховном суде. Это ре-

шение важно для каждого автов-
ладельца и водителя. Ведь зача-
стую водителям вменяют много-
тысячные штрафы только за то, 
что они пользовались автомоби-
лем, принадлежащим юрлицам. 

Напомним, что за некоторые 
нарушения штрафы для юриди-
ческих лиц в десятки раз дороже, 
чем для физических. Но вот беда: 
автомобилем, принадлежащим 
юридическому лицу, вполне за-

конно может воспользоваться и 
физическое лицо, к этому юрли-
цу не имеющему ни малейшего 
отношения. Например, взяв ма-
шину в аренду. Впрочем, Верхов-
ный суд рассматривал совершен-
но обратный случай. Там именно 
перевозчик просил переложить 
с себя вину за нарушение, вы-
явленное камерой автоматиче-
ской фиксации,  на того, кто был 
за рулем. Зачем это надо пере-
возчику? Тут тоже все просто. 
Имея в собственности большое 
количество транспорта, кото-
рым управляют разные водите-
ли, перевозчик платит за ОСАГО 
по индивидуальному тарифу, ко-
торый в том числе может вклю-
чать такие повышающие  тариф 
нюансы, как грубые нарушения 
правил. Проезд на красный свет 
относится к грубым нарушени-
ям. И у страховщиков есть воз-
можность устанавливать тариф 
в пределах, установленных Цен-
тробанком, в зависимости от 
множества факторов. В том чи-
сле повышать его из-за наличия 
грубых нарушений. Причем даже 
если это грубое нарушение будет 
совершено на одном автомоби-
ле, тариф страховки вырастет 
для всех машин автопарка. Это 
так же, как если одна машина из 
автопарка попала в ДТП, за кото-
рое страховщику пришлось рас-

плачиваться, то на следующий 
год коэффициент бонус-малус 
вырастет также для всех машин 
автопарка. 

Так вот в данной истории 
транспортная компания, как со-
общает портал pravo.ru, попыта-
лась оспорить наказание за то, 
что один из ее водителей проехал 
на красный свет.  Она предоста-
вила в райсуд трудовой договор с 
водителем, его личные объясне-
ния, в которых он признавал, что 
в этот день и в это время он про-
ехал на красный сигнал светофо-
ра, его полис ОСАГО и путевой 
лист, который подтверждал, что 
мужчина принял тот самый авто-
бус в день нарушения ПДД. Одна-
ко эти документы не убедили ни 
районный, ни апелляционный, 
ни даже кассационный суд в не-
виновности компании. 

А вот ВС посчитал иначе. Он 
указал, что обычно вину нару-
шителей доказывает госорган, 
который привлекает их к ответ-
ственности. Но несоблюдение 
правил, которое зафиксировала 
камера, — особый случай. Здесь 
действует презумпция вины, то 
есть собственнику машины нуж-
но доказать, что он не виноват. 
Это правило распространяется и 
на граждан, и на юрлиц.

Доказательством того, что 
машиной пользовался кто-то 
другой, может служить договор 
ее аренды, показания свидете-
лей или того, кто нарушил пра-
вила под камерой, напомнил 
ВС. А также полис ОСАГО, где 
есть запись о допуске водителя 
к управлению автомобилем.

Компания доказала доку-
ментами, что во время фикса-
ции правонарушения за рулем 
автобуса был конкретный во-
дитель, а значит, привлекать ее 
к ответственности нельзя. Поэ-
тому ВС прекратил производст-
во по делу. А  вот возбудить его 
в отношении водителя было уже 
невозможно — сроки прошли. •

Проезд на красный свет — грубое нарушение, которое может серьезно аукнуться при заключении договора ОСАГО. 
А установить, кому же платить повысившуюся страховку, если за рулем был не владелец машины, — непросто.    

Этот ремень может дорого обойтись тому, у кого он в руке. Суды стали все чаще штрафовать за такое «воспитание».

А К Ц Е Н Т

Доказательством того, что машиной 
пользовался кто-то другой, может слу-
жить договор ее аренды, показания сви-
детелей или того, кто нарушил правила

Справка «РГ»

Что считать общим
К общему имуществу супругов относятся полученные ка-

ждым из них денежные выплаты, не имеющие специально-

го целевого назначения. К ним относятся суммы матери-

альной помощи и суммы, выплаченные в связи с утратой 

трудоспособности. Об этом сказано в статье 34 Семейного 

кодекса РФ.

Не относятся к общему имуществу супругов целевые, пер-

сонифицированные выплаты. Это — средства материнско-

го (семейного) капитала, выплаты за участие в боевых дей-

ствиях для приобретения или строительства жилого поме-

щения сотрудниками ОВД, компенсации морального вре-

да, пособия на детей, командировочные расходы.

Страховщики 
уверяли, 
что выплаты 
не положены, 
так как телефон 
упал на пол. Мол, 
если бы собака 
трубку погрызла 
или на телефон 
что-то упало, 
то — другое дело

— Читайте также: Верховный суд разъяснил тонкости 
раздела бизнеса после развода
rg.ru/art/2117994

Доля в недвижи-
мости, приобре-
тенной на средст-
ва материнского 
капитала, принад-
лежит и детям 

1

— Почему повреждение авто 
предметом из-под чужих колес 
не считается ДТП — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2152523

А К Ц Е Н Т

Ребенок съел ночью без спроса коробку 
конфет и получил ремня. Синяки 
заметили в детском саду, и в итоге 
приемный отец был оштрафован

Верховный суд подчеркнул — имущество, купленное на соцвы-
платы, принадлежит всем членам семьи.
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Михаил Нестеров

И
спокон веков рос-
сийские филосо-
фы, экономисты, 
писатели и просто 
неравнодушные 
люди выдвигали 
свои предложения 
по экономическо-
му, социальному, 

духовному возрождению Рос-
сии. Не станем углубляться 
в слишком далекое прошлое, 
вспомним энтузиастов двух по-
следних столетий: Петр Чаада-
ев, Александр Радищев, Нико-
лай Чернышевский, Владимир 
Соловьев, Алексей Хомяков, 
Николай Бердяев, Петр Столы-
пин, Георгий Плеханов… Спи-
сок можно продолжать и про-
должать. Из более поздних и бо-
лее или менее адаптированных 
к нашей современной жизни — 
Александр Солженицын с его 
знаменитым эссе «Как нам об-
устроить Россию». Всем им не 
давала покоя мысль: почему 
в нашей стране, обладающей 
огромной богатой террито-
рией, несметными залежами 
полезных ископаемых, насе-
ленной умными, рукастыми 
и увлеченными людьми, жизнь 
большинства граждан и уро-
вень развития экономики так 
далеки от совершенства? 

Но если труды философов 
XIX—начала XX века были мало 
кому доступны в силу неразви-
тости массовых коммуникаций 
и высокого уровня неграмот-
ности среди крестьянства 
и прочего трудового люда, 
то сейчас, с тотальным проник-
новением интернета чуть ли не 
«под каждый куст» практиче-
ски у всех есть возможность оз-
накомиться с 20 идеями по эко-
номическому расцвету России, 
выдвинутыми предпринимате-
лем и активис том Дмитрием 
Давыдовым, и оценить их гипо-
тетическую пользу. Свои идеи 
автор обнародовал еще пять лет 
назад, их прочитали, о них по-
говорили на разных уровнях го-
сударственной вертикали 
и благополучно оставили всё 
как есть. Но экспансия новой 
напасти в 2020 году, знатно по-
шатнувшей экономики всех 
стран и благосостояние пра-
ктически всех людей на Земле, 
не обошедшей, к сожалению, 
и нашу страну, заставила Давы-
дова напомнить миру, что него-
же России в рейтинге стран 
по уровню жизни замыкать де-
вятый десяток, располагаясь 
между Гватемалой и Лаосом (по 
версии Legatum Institute, 2021).  
И сегодня мы расскажем о неко-
торых предложениях автора. 
А поскольку эпидемия застави-
ла государство и его граждан 
по достоинству оценить труд 
всех тех специалистов, кто по-
могал в непростое время огра-
ничений, и по-новому взгля-
нуть на проблемы отечествен-
ного здравоохранения, с меди-
цинской темы и начнем. 

Порог, снижающий налог
Созданию в России лучшей 

системы здравоохранения 
в мире посвящена тринадцатая 
глава  порта ла  «20 идей» . 
За эталон системы автор берет 
сингапурскую, и этот город-го-
сударство чаще всего фигури-
рует в его предложениях как 
пример для подражания. «Про-
грессивные методы Сингапура, 
— говорится в 13-й идее, — в об-
ласти развития системы здра-
воохранения привели к тому, 
что там сейчас работают веду-
щие ученые из Европы, Япо-
нии, США и России, а многие 
гиганты фармацевтики и био-
технологии перенесли туда 
свои производства».

Что же необходимо сделать, 
чтобы в кратчайшие сроки при-
влечь в Россию крупнейших ин-
весторов и лучших медицинских 
работников? Ввести как мини-
мум на 20 лет нулевые ставки на-
логов на зарплату или доход ме-
дицинских работников и стре-
мящиеся к нулю ставки на все 
виды налогов, связанных с дея-
тельностью медучреждений, для 
организаций, получающих 
определенный доход от обслу-
живания иностранных граждан, 
считает Давыдов. Порог предла-
гается немалый — годовой обо-
рот от приема иностранцев дол-
жен составлять 2 миллиона дол-
ларов для клиник и 250 тысяч 
долларов для специалистов, ра-
ботающих индивидуально. 
То есть, в отличие от привычной 
всем системы «богатый платит 
больше», в нашем случае налого-
обложение увеличивается 
с уменьшением поступлений 
иностранного капитала. Такой 
высокий порог, доступный сей-
час лишь единичным клиникам, 
считает автор, необходим, что-
бы сохранить рынок уже сущес-
твующих медуслуг и не снизить 
критично поступление налогов. 
Зато многие медучреждения бу-
дут иметь сильный стимул к рос-

ту, а государство в свою очередь 
получит приток квалифициро-
ванного персонала, перенос луч-
ших мировых клиник в Россию 
или открытие их современных 
филиалов, а также дополнитель-
ные налоговые поступления 
от других сфер бизнеса, активи-
зировавших деятельность благо-
даря появлению нового меди-
цинского направления.  При 
этом одной из основных целей 
таких медучреждений станет со-
стоятельный иностранный па-
циент, массовое привлечение 
которого позволит очень быстро 
развить медицинский туризм. 
По подсчетам автора, обслужи-
вание зарубежных граждан зай-
мет до половины общего време-
ни клиник. То есть «свои» паци-
енты не пострадают от невнима-
ния. Наоборот: классное обору-
дование вкупе с налоговыми 
льготами позволит установить 
весьма заманчивые цены на мед-
услуги, которые в свою очередь, 
привлекут все новых и новых 
иностранных пациентов. Разу-
ме ется, персонал таких клиник 
тоже пройдет через естествен-
ный отбор: останутся лучшие.  
Немаловажный факт, отмечает 
Дмитрий Давыдов, что предпри-
ниматели сами будут развивать 
все сопутствующие новому про-
екту формы бизнеса — начиная 
от строительства аэропортов 
и отелей для медицинских ту-
рис тов и заканчивая школами 
и детсадами для детей работни-
ков медцентров.  Решать пробле-
му контроля качества опять-та-
ки предлагается по сингапур-
ской методике, то есть все этапы 
лечебного процесса снимать 
на видеокамеру. Это выгодно па-
циентам: в случае смены леча-
щего врача последний сможет 
быстро понять алгоритм преды-
дущего лечения. Если оказана 
некачественная медпомощь, 
клиент без проблем может по-
дать иск на компенсацию, под-
крепленный видеороликом опе-
рации. В свою очередь медицин-
ские работники будут вынужде-
ны непрерывно повышать свое 
мастерство, а видеозапись для 
них также сможет служить дока-
зательством профессионализма. 
Выгодой для государства станет 
повышение продолжительности 
и улучшение качества жизни 
граждан. «Создавая сегодня пе-
редовую медицинскую базу 
в стране, мы не только создаем 
будущее физическое здоровье 
нации, но и обеспечиваем госу-
дарственному бюджету гаранти-
рованный источник доходов 
на долгие годы вперед», — резю-
мирует Дмитрий Давыдов.

Выйти замуж за Данко
Портал «20 идей» находится 

в процессе развития, то есть 
его разделы наполняются но-
выми предложениями, свежи-
ми идеями. Заключительная — 
двадцатая, так, по меньшей 
мере, пока запланировано, 
а там как знать, может, и приба-
вится идей — часть будет опу-
бликована только в следующем 
году. Девятнадцатая глава на-
чата в нынешнем году и кон-
к р е т н о г о  н а з в а н и я  п о к а 
не имеет. В ней Давыдов решил 
опубликовать идеи, которые 
появились после первичной пу-
бликации пятилетней давно-
сти, и посвящены они улучше-
нию положения в разных сфе-
рах общественной жизни. 
Взять, к примеру, проблему до-
норства органов. Ни для кого 
не секрет, что многие люди, 
ждущие пересадки того или 
иного органа, подчас не дожи-
вают до спасительной опера-
ции. По состоянию на декабрь 

2020 года в листе ожидания на-
ходилось 9500 человек, и при 
нынешних темпах трансплан-
тации повезет лишь четверти 
из них… Конкретное предложе-
ние Давыдова: расширить круг 
лиц, которые могут выступать 
в качестве живых доноров.  
Пока в России им может стать 
лишь человек, находящийся 
в кровном родстве с реципиен-
том. И это серьезно ограничи-
вает круг людей, готовых без-
возмездно поделиться органом 
с дорогим для него человеком. 
Кстати, во многих европейских 
странах законодательство раз-
решает донорство между дру-
зьями и супругами. В нашей 
стране, считает Дмитрий Давы-
дов, необходимо разрешить до-
норство между супругами, на-
ходящимися в законном браке 
не менее одного года; между 
гражданами, не состоящими 
в законном браке, но имеющи-
ми общего ребенка; между ро-
дителями и их приемными 
детьми. Такой шаг, вне всякого 
сомнения, позволит расши-
рить круг потенциальных доно-
ров и при этом сохранить прин-

цип передачи органа по родст-
венным связям, не ограничива-
ясь лишь кровными узами. Сле-
дующее предложение для улуч-
шения ситуации с донорством 
— это международное сотруд-
ничество в плане взаимной пе-
редачи органов погибших лю-
дей. Существуют межгосудар-
ственные некоммерческие ор-
ганизации, действующие ис-
ключительно в интересах лю-
дей, нуждающихся в тран-
сплантации. Скажем, если 
в стране орган погибшего чело-
века не подходит ни одному ре-
ципиенту, через общую базу 
данных НКО выясняется, что 
о н   п о д хо д и т  р е ц и п и е н т у 
из другой страны. Туда орган 
и транспортируется самолетом 
в специальном контейнере. 
В 2020 году таким образом 
была пересажена почти чет-
верть от всех трупных органов 
в рамках стран—участниц не-
коммерческого донорского 
партнерства. Россия, по мне-
нию автора идеи, может высту-
пить инициатором создания 
подобной международной ор-
ганизации на Евразийском 
пространстве. Финансировать 
деятельности такого фонда мо-
гут и должны страховые компа-
нии государств-участников 
в соответствии с количеством 
регис трируемых в листе ожи-
дания пациентов. Для тысяч 
граждан появится больше шан-
сов на своевременную пересад-
ку донорских органов. 

Бюджет наполнят лихачи 
и любители «понтов»

Экономический расцвет 
России, за который ратует ав-
тор «20 идей», разумеется, не-
возможен без интенсивного 
притока средств в государст-
венную казну. Поэтому часть 
предложений посвящена раз-
личным — в том числе нетриви-
альным — способам пополне-
ния бюджета. Скажем, внедре-
ние платной ускоренной услу-
ги по регистрации сделок с не-
движимостью, заключения 
брака, выдаче паспортов и т.д.: 
и чем быстрее клиенту необхо-
дима услуга, тем выше цена. 
Если «торопыга» готов пла-
тить, пусть официально платит 
в казну.  Другой путь — легали-
зация продажи «красивых» ав-
томобильных номеров с одина-
ковыми буквами, цифрами или 
вообще инициалами владельца. 
Такая практика распростране-
на в некоторых странах, и пра-
вильно: за любовь к «понтам» 
надо расплачиваться. Не сек-
рет, что и у нас красивые номе-
ра неофициально и делаются 
на заказ, и продаются за нема-

лые деньги.  Пополнить бюджет 
поможет и увеличение штра-
фов за административные пра-
вонарушения, например, пре-
вышение скорости движения. 
Здесь автор ставит в пример 
Казахстан,  где  наказание 
за   п р е в ы ш е н и е  с к о р о ст и 
на 20—40 километров в час в 13 
раз выше, чем у нас (в пересче-
те на рубли 6350 против наших 
500, по состоянию на 2016 год). 
И предлагает поднять сумму 
наказания для лихачей до тако-
го же уровня. Увеличить по-
ступления в бюджет поможет 
и гуманизация уголовного за-
конодательства, считает Д.Да-
выдов. В частности, за «белово-
ротничковые» (экономиче-
ские) преступления также 
предлагается повысить штра-
фы в разы, но при этом исклю-
чить наказание, связанное 
с лишением свободы, посколь-
ку тюрьма еще никого не сдела-
ла лучше. В этом есть резон: 
коммерсанты привыкли счи-
тать денежки, и подчас для них 
страшнее потеря средств, чем 
свободы. Пока же у нас за нане-
сение ущерба в 1,5 миллиона 
рублей можно отделаться 
штрафом в 300 тысяч. Идея за-
ключается в назначении штра-
фов, которые в два, три или бо-
лее раз превысят сумму нане-
сенного ущерба. Пополнить 
столичную казну, а заодно ра-
дикально снизить дорожные 
заторы, по мнению автора «20 
идей», поможет так называе-
мый «антипробочный» сбор в 1 
тысячу рублей с владельца ав-
томобиля за каждый выезд 
в Москву в дневное время. 
В перспективе сбор можно при-
вязать к мощности или объему 
двигателя (по аналогии с тран-
спортным налогом), таким 
образом, владельцы элитных 
суперкаров раскошелятся куда 
серьезнее, чем хозяева малоли-
тражек. 

Вложить деньги безопасно 
и с умом

Благосостояние любой госу-
дарственной системы, разуме-
ется, зависит не только от раз-
мера бюджета и правильного 
распределения накопленных 
средств, но и от способности 
создать условия для привлече-
ния внебюджетных инвести-
ций, в том числе из-за рубежа. 
А для этого необходимо усовер-
шенствовать уголовно-право-
вую и судебную системы, а так-
же предоставить гибкость ре-
гулирования отношений между 
иностранными инвесторами 
и их местными партнерами. 
Иностранному инвестору не-
обходимо предоставить в Рос-
сии то, к чему он привык в дру-
гих развитых странах — юриди-
ческий комфорт и защиту вло-
жений. Эти условия может 
обеспечить англосаксонская 
правовая система, основанная 
на прецедентном праве. Россия 
же пока является страной с ро-
мано-германской правовой си-
стемой, в которой не предусмо-
трено применение прецеден-
тов. А поскольку и у прецеден-

тного права есть свои изъяны 
(неразумные либо устаревшие 
прецеденты,  которые тем 
не менее продолжают исполь-
зоваться), Давыдов предлагает 
перейти к модернизированной 
системе прецедентного права 
в отношении наиболее распро-
страненных конкретных граж-
данских и уголовных дел. Эту 
систему можно назвать «пра-
вовой системой бизнеса», ибо 
в конечном итоге усовершенст-
вование гражданских правоот-
ношений и уменьшение уголов-
ных преступлений является 
мощным импульсом развития 
бизнеса в любой стране.  Одна-
ко для привлечения иностран-
ного капитала необходимо еще 
и максимально подробно доне-
сти информацию об инвести-
ционной привлекательности 
России. Сделать это реально 

через использование единого 
сайта для привлечения инвес-
тиций. Создать его предлагает-
ся на базе портала Российского 
Инвестиционного Агентства. 
Такой ресурс с дублированием 
на самых популярных языках 
мира быстро станет для инве-
сторов самым востребованным 
ресурсом о России. И одной 
из самых благоприятных агло-
мераций для притока инвести-
ций может стать Сочи, у кото-
рого есть все шансы превра-
титься в лучший туристиче-
ский город на планете. Для это-
го предлагается создать режим 
льготного налогового и адми-
нистративного благоприятст-
вования в отношении любого 
вида деятельности. В частнос-
ти, речь идет о ставке налога 
на прибыль в размере 1 про-
цента, отсутствии НДС, нало-
гов на недвижимое имущество, 
выигрыш и дивиденды, упро-
щении процессов получения 
лицензий и сертификатов, мо-
ратории на проверки бизнеса, 
снятии любых ограничений 
на ввоз и вывоз валюты и т.д. 
Упомянутые льготы должны 
действовать не менее 20—30 
лет с возможностью продления 
еще на 5—10 лет. К тому же в 
Сочи достаточно развита спор-
тивная и транспортная инфра-
структура, что облегчит инвес-
торам стартовые шаги. 

Быстрее, выше, умнее 
и вкуснее

Состоявшиеся в последние 
годы в нашей стране междуна-
родные спортивные состяза-
ния с уверенностью доказали 
всем, что подобные масштаб-
ные мероприятия приносят 
стране не только деньги, но и 
престиж. Поэтому как можно 

скорее нам необходимо начать 
бороться за право проводить 
их в дальнейшем и предпри-
нять все усилия, чтобы они 
проходили в России на посто-
янной основе. Спортивные ме-
роприятия высокого уровня 
всегда являются стимулом для 
инвесторов, которые готовы 
вкладывать капитал в строи-
тельство отелей, торговых 
комплексов, ресторанов — но 
только если такие мероприя-
тия случаются регулярно. Уси-
лить инвестиционную привле-
кательность России, уверен 
автор «20 идей», поможет 
не столько развитие спортив-
ной составляющей, но и созда-

ние конкурентоспособной си-
стемы высшего и среднего 
профессионального образова-
ния. Для этого предлагается 
на 30 лет ввести налоговые 
льготы для российских и ино-
странных вузов, открываю-
щихся в специально создан-
ных «студенческих городах». 
В   том числе — освободить 
от уплаты налогов на имуще-
ство и землю, чтобы у собст-
венников вузов не было пре-
пятствий строить достойные 
помещения, а также сделать 
нулевые ставки на зарплату 
и доходы персонала учебных 
заведений. По аналогии с ме-
дицинскими учреждениями 
основным условием для осво-
бождения от уплаты налогов 
должен стать определенный 
объем средств, полученный 
от обучения иностранных гра-
ждан. Правда, порог дохода, 
позволяющий получать льго-
ты, автор пока не называет.  
Благодаря льготам иностран-
ные вузы будут заинтересова-
ны открывать свои филиалы 
именно в России, перевести 
сюда часть своих кадров, смо-
гут обеспечить здесь лучшее 
в мире соотношение цены и ка-
чества при получении высше-

го образования, что и станет 
основополагающим фактором 
для привлечения студентов 
со всего мира. Сельхозсектор 
РФ также может заинтересо-
вать инвестора, и в этом слу-
чае АПК способен стать одним 
из главных источников эконо-
мического роста страны. Для 
повышения привлекательно-
сти сельхозбизнеса автор 
предлагает предусмотреть 
на 20-летний срок освобожде-
ние от уплаты налога на при-
быль и многих других налогов 
и платежей для определенной 
части предпринимателей. На-
пример, занимающихся разве-
дением редких и экзотических 
видов животных,  скажем, 
страусов. Или выращиванием 
тропических фруктов. Или 
ориентированных на экспорт 
продукции в страны, где рос-
сийские компании не пред-
ставлены, что позволит нашим 
поставщикам быть более кон-
курентоспособными при вхо-
ждении на новые рынки. Так-
же, по мнению Дмитрия Давы-
дова, фискальных льгот дос-
тойны предприниматели, про-
изводящие корма, ветпрепара-
ты, химикаты, теплицы и неко-
торую технику, а также вовле-
чены в сектор пищепрома при 
условии использования мест-
ного сырья. Благодаря таким 
льготам и удешевлению всего 
цикла сельхозбизнеса, уверен 
Давыдов, предпринимателям 
(местным и иностранным) бу-
дет интересно заниматься 
сельским хозяйством именно 
в России. 

Большой брат следит 
за порядком

Современные технологии 
должны работать на благо лю-
дей, в частности, их использо-
вание в целях повышения безо-
пасности общества может при-
нести колоссальную пользу. 
И пока мы все смеемся над за-
думкой Билла Гейтса чипиро-
вать население планеты, Дмит-
рий Давыдов также пытается 
доказать резонность этой идеи 
применительно к определен-
ной группе товарищей. И пред-
лагает уже сегодня задуматься 
над созданием системы инди-
видуальных номеров (по ана-
логии с системой маркировки 
мобильных телефонов), позво-
ляющих отследить мес то на-
хож дение «хозяина». Техноло-
гически такую операцию со-
вершить несложно, он не ста-
н е т  м е ш а т ь  « н о с и т е л ю » 
по жизни, но при этом изба-
виться от номера будет невоз-
можно. Таким образом, сило-
вики получат базу данных 
круг лосуточной информации 
о точном местонахождении 
на территории РФ любого че-
ловека из «группы риска». 
По мнению автора идеи, мар-
кировка преступников должна 
резко снизить случаи рециди-
ва. Ведь сам фактор того, что 
человек находится под посто-
янным контролем полиции, бу-
дет служить своеобразным 
стопором для повторных слу-
чаев криминала. А снижение 
уровня преступности благот-
ворно отразится на инвестици-
онной привлекательности 
страны и повышении уровня 
жизни ее граждан. Еще одним 
шагом к улучшению жизни лю-
дей, считает Давыдов, должно 
стать активное внедрение бес-
пилотных технологий в систе-
ме транспортного сообщения. 
Автономные автомобили уже 
стали неотъемлемой реально-
стью наших дней, причем се-
годня это не просто элемент 
комфорта, а глобальное изме-
нение общественного и эконо-
мического пространства. Как 
известно, шофер — самая мас-
совая профессия в России, 
в секторе грузовых и пасса-
жирских автоперевозок заня-
ты около 5 миллионов человек. 
А учитывая, что более 90 про-
центов аварий связаны с чело-
веческим фактором, то поса-
див за баранку искусственный 
интеллект, мы получаем реаль-
ное снижение случаев ДТП, 
при этом уменьшая собствен-
но количество автомобилей 
на дорогах и улучшая экологи-
ческую ситуацию. Высвобо-
дившиеся водители без проб-
лем найдут работу в других 
секторах экономики: промыш-
л е н н о с т и ,  с т р о и тел ь ст в е 
и сельском хозяйстве.  

ВОЗРОЖДЕНИЕ На новый уровень нашу страну поднимут неравнодушные люди

Идеи требуют воплощения
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Введение платы за въезд личных 
автомобилей в столицу в дневное 
время снизит загруженность 
московских дорог и улучшит эколо-
гическую обстановку.

16+

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Передовая медицинская база обеспечит 
не только физическое здоровье нации, 
но и гарантированный источник 
доходов государственному бюджету  
на долгие годы вперед

А К Ц Е Н Т

Принцип кровного родства серьезно 
ограничивает круг людей, готовых 
безвозмездно поделиться донорским 
органом с близким человеком

А К Ц Е Н Т

Агропромышленный комплекс 
способен стать одним из главных 
источников экономического роста 
страны

 
Мы рассказали о многих идеях Дмитрия Давыдова по экономи-
ческому подъему России. Учитывая, что аналогичный путь уже 
прошли многие развитые страны, у нашей страны есть уникаль-
ный шанс воспользоваться чужим опытом, не повторяя чужих 
ошибок. Возможно, не каждому гражданину предложения авто-
ра придутся по душе, но, во всяком случае, эти идеи наполнены 
заботой о благосостоянии России и не направлены удовлетво-
рение частных интересов, не преследуют политических целей. 
Они предназначены для всех, кого заботит развитие и процве-
тание нашей Родины. Ведь именно неравнодушные люди в ито-
ге и смогут ей помочь. Дмитрий Давыдов надеется, что его идеи 
будут услышаны и поддержаны государством.
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1. Свобода, права человека, 
демократия, жизнь  

без страха

1) Политическая свобода. Осво-
бождение всех политических заклю-
ченных. Отмена репрессивных зако-
нов, ограничивающих права и свобо-
ды человека и гражданина. Отмена 
«обнуления» президентских сроков 
и восстановление конституционного 
порядка. Свобода собраний и митин-
гов. Десталинизация и честная оцен-
ка советского периода.

2) Раскрытие политических 
преступлений. Расследование от-
равления А. Навального, убийств 
и покушений на жизнь российских 
оппозиционных политиков, общест-
венных деятелей и журналистов.

3) Судебная реформа. Неза-
висимость суда, выборность миро-
вых судей. Развитие суда присяж-
ных. Выборность председателей 
судов судьями. Восстановление 
независимости адвокатуры. Равен-
ство сторон в судебном заседании. 
Пересмотр и отмена неправосудных 
приговоров. Полная отмена смер-
тной казни. Законодательный за-
прет пыток.

4) Сменяемость власти и чест-
ные выборы. Разделение властей. 
Возвращение 4-летнего срока пол-
номочий президента и Госдумы. 
Федерализм и развитие реального 
и финансово обеспеченного мест-
ного самоуправления. Реализация 
концепции «Новая бюджетная по-
литика». Прямые выборы мэров 
городов. Парламентский контроль 
за исполнительной властью, спец-
службами и правоохранительны-
ми органами. Выборность Совета 
Федерации. Независимость изби-
рательных комиссий. Допуск к вы-
борам всех партий, равные права 
и возможности для политических 
партий и кандидатов.

5) Свобода слова и творчест-
ва. Запрет на все виды цензуры, в 
том числе скрытой и политической 
цензуры в СМИ. Свобода распро-
странения информации. Неприкос-
новенность частной жизни, тайны 
переписки. Запрет на использова-
ние цифровых технологий и пер-
сональных данных во вред свобо-
дам и правам человека. Свобода 
творчества в культуре и искусстве. 

Свободный доступ к информации, 
знаниям и культурным ценностям. 
Полное рассекречивание архивов 
советского периода.

2. Современная экономика

1) Антимонопольная полити-
ка и реформа государственных 
корпораций. Ликвидация оли-
гархии, развитие конкуренции и, 
как следствие, стабилизация цен. 
Акционирование госкорпораций, 
лишение их привилегий, при не-
обходимости — разделение их на 
несколько частей на конкурентных 
рынках или введение жестких ан-
тимонопольных ограничений (как 
для естественных монополий) на 
неконкурентных рынках. Регуляр-
ный аудит и публичная отчетность 
естественных монополий, прива-
тизация их непрофильных активов 
и сокращение непрофильных рас-
ходов. Прозрачность и обоснован-
ность тарифов. 

2) Неприкосновенность част-
ной собственности и развитие 
народного капитализма. Мно-
гократное расширение круга лю-
дей, владеющих акциями крупных 
предприятий. Развитие массового 
предпринимательства. Компенсаци-
онный налог на сверхкрупные до-
ходы от приватизационных сделок, 
заключенных по итогам залоговых 
аукционов в 1990-е годы. Ответст-
венность должностных лиц за проти-
водействие малому и среднему биз-
несу. Борьба с рейдерством. Налого-
вые каникулы для малого бизнеса.

3) Экономика знаний. Нало-
говое стимулирование высокотех-
нологичных и наукоемких произ-
водств. Существенные инвестиции в 
образование, научные исследования 
и разработки, в машиностроение, 
информационные технологии, био-
технологии, «зеленую» энергетику. 
Развитие частной космонавтики. 
Увеличение финансирования науки 
до 3% ВВП (в настоящее время — 
1,1% ВВП).

4) Противодействие корруп-
ции. Сокращение закрытых статей 
бюджета. Принятие закона о лоб-
бизме. Защита заявителей о корруп-
ции. Ратификация Конвенции о гра-
жданско-правовой ответственности 
за коррупцию.

5) Программа «Дома–Земля–
Дороги». Безвозмездная передача 
гражданам участков земли для ин-
дивидуального жилищного строи-
тельства. Подведение необходимых 
коммуникаций, создание дорожной 
и социальной инфраструктуры за 
государственный счет.

3. Улучшение жизни

1) Эффективное здравоохра-
нение. Увеличение финансирования 
медицины до 8% ВВП (в настоящее 
время — 4,6%). Восстановление ме-
дицинских учреждений, ликвидиро-
ванных в последние годы в рамках 
«оптимизации». Увеличение резер-
вов больничных коек и отделений 
интенсивной терапии. Обеспечение 
медработников средствами индиви-
дуальной защиты. Осуществление 
комплекса мер по повышению уров-
ня квалификации российских врачей 
и медицинского персонала. Сущест-
венное повышение оплаты труда ме-
дицинских работников.

2) Борьба с эпидемиями. Пол-
ная компенсация гражданам и биз-
несу потерь из Фонда национально-
го благосостояния при объявлении 
локдауна. Увеличение темпов вакци-
нации от коронавируса. Бесперебой-
ное обеспечение вакциной всех ре-
гионов России. Регистрация на тер-
ритории страны зарубежных вакцин 
и предоставление гражданам права 
выбора препарата. Создание Все-
российского центра профилактики 
инфекционных заболеваний. Утвер-
ждение кризисных стандартов ока-
зания медицинской помощи и «До-
рожной карты» действий во время 
карантина. Увеличение экстренных 
выплат медработникам.

3) Доступное современное об-
разование. Увеличение расходов 
на образование до 6% ВВП (в на-
стоящее время — 4%). Увеличение 
заработной платы учителей до 200% 
от средней по региону. Ликвидация 
очередей в детские сады, вторых 
смен в школах и переполненности 
классов. Поддержка атмосферы вза-
имоуважения в образовательных 
учреждениях. Вариативность до-
школьного, школьного и универси-
тетского образования. Разнообразие 
учебников, форм и методов обуче-
ния. Совершенствование и гумани-

зация процесса сдачи ЕГЭ. Личност-
ная ориентированность и творческая 
образовательная среда. Автономия 
университетов и академические сво-
боды. Борьба с плагиатом. Програм-
мы международных обменов в шко-
лах и высших учебных заведениях.

4) Рост доходов людей. Сниже-
ние пенсионного возраста до преж-
них значений. Индивидуальные 
накопительные счета гражданам 
для зачисления части доходов от 
экспорта природных ресурсов. От-
мена подоходного налога для людей 
с низкими доходами. Индексация 
пенсий работающим пенсионерам. 
Мораторий на повышение налогов 
на 5 лет. Беспроцентные кредиты ма-
лым предприятиям и самозанятым в 
кризисных ситуациях. Обеспечение 
роста реальных доходов граждан в 
предстоящие пять лет в размере не 
менее 3,5% в год.

5) Безопасность и гума-
низм. Обязательная официальная 
видеосъемка взаимодействия поли-
ции с гражданами. Гуманизация пра-
воохранительных органов и системы 
исполнения наказаний. Развитие си-
стемы помощи одиноким пожилым 
людям и людям с ограниченными 
возможностями, создание безба-
рьерной среды. Передача обществен-
ным и благотворительным организа-
циям части государственных фун-
кций в социальной сфере. Языковая, 
культурная и социальная адаптация 
мигрантов. Борьба со всеми видами 
дискриминации. Принятие закона о 
гарантиях равных прав и возможно-
стей для мужчин и женщин. Приня-
тие закона против домашнего наси-
лия. Гуманитарная реформа системы 
психоневрологических интернатов.

4. Экология:  
чистый воздух и вода

1) Раздельный сбор и перера-
ботка отходов. Внедрение удобной 
для людей системы раздельного сбо-
ра твердых коммунальных отходов. 
Запрет мусоросжигания и открытых 
свалочных полигонов. Отказ от ис-
пользования пластиковой посуды, 
пакетов и иных загрязнителей окру-
жающей среды. Введение системы 
залоговой стоимости тары. Созда-
ние экологического фонда с целевым 
расходованием средств.

2) Развитие «зеленой» энер-
гетики, переход на низкоугле-
родную экономику, внедрение 
современных экологически чи-
стых технологий. Минимизация 
негативных последствий изменения 
климата, в том числе предотвраще-
ние лесных пожаров и совершен-
ствование защиты от наводнений. 
Стимулирование строительства сов-
ременной, распределенной генера-
ции. Отказ от строительства новых 
АЭС. Поддержка возобновляемой 
энергетики. Постепенный отказ от 
угольной генерации, наносящей на-
ибольший вред окружающей среде 
и здоровью граждан. Повышение 

энергоэффективности промышлен-
ного производства и жилых зданий. 
Поощрение энергосбережения. Пла-
тежи за вредные выбросы с целевым 
использованием собранных средств 
на экологические проекты. Отказ от 
субсидий для нефтяной, газовой и 
угольной промышленности. Разви-
тие электротранспорта и других ви-
дов экологически чистых транспорт-
ных средств. Развитие экологически 
чистого общественного транспорта 
в городах, снижение загруженности 
на дорогах. Развитие водородной 
экономики. Программы переквали-
фикации работников угольной про-
мышленности.

3) Сохранение уникальной 
природы России. Увеличение пло-
щади, занятой особо охраняемыми 
природными территориями феде-
рального значения, до 5% терри-
тории России. Повышение режима 
охраны ООПТ. Запрет охоты. Рас-
ширение городских зеленых зон 
и пространств. Полный запрет на 
строительство в городских парках. 
Восстановление Лесной службы 
России. Принятие нового Лесного 
кодекса и борьба с незаконными вы-
рубками лесов. Запрет на разведыва-
ние нефтегазовых месторождений в 
Северном Ледовитом океане.

4) Ликвидация накопленного 
экологического ущерба. Рекуль-
тивация старых полигонов отходов 
и заброшенных промзон, представ-
ляющих опасность для окружающей 
среды. Утилизация радиоактивных 
отходов, подъём затопленных атом-
ных объектов со дна северных мо-
рей. Повышение безопасности вред-
ных производств. Введение системы 
страхования экологического ущерба.

5) Экологические права гра-
ждан. Приоритет права граждан на 
благоприятную окружающую среду 
при решении любых вопросов строи-
тельства или развития территорий. 
Свободный доступ граждан к досто-
верной экологической информации. 
Участие граждан в принятии реше-
ний, касающихся состояния окру-
жающей среды. Возмещение ущерба, 
причиненного окружающей среде и 
здоровью граждан.

5. Внешняя политика: 
друзья, а не враги

1) Нет войне. Отказ от участия 
России в вооруженных конфликтах 
за рубежом, в чужих гражданских 
войнах. Прекращение политической, 
военной и экономической поддер-
жки диктаторов и авторитарных ре-
жимов. Мирный характер внешней 
политики, ограничение военных рас-
ходов. Запрет деятельности частных 
военных компаний. Отказ от призы-
ва и полный перевод армии на кон-
трактную основу.

2) Предотвращение ядерной 
войны. Укрепление договора о не-
распространении ядерного оружия. 
Заключение следующего договора 
СНВ. Возобновление договора об ог-

раничении ракет средней и меньшей 
дальности и договора по открытому 
небу. Отказ от испытания ядерного 
оружия во всем мире. Создание сов-
местной системы противоракетной 
обороны (ПРО) России, Евросоюза 
и США.

3) Мир с соседями. Прекраще-
ние вмешательства во внутренние 
дела Украины, Белоруссии и других 
государств на постсоветском про-
странстве, признание и уважение 
их государственного суверенитета и 
границ. Организация Международ-
ной конференции по решению про-
блемы Крыма. Реализация Мирного 
плана Г.А. Явлинского по урегулиро-
ванию конфликта на Донбассе.

4) Нормализация отношений с 
Европейским союзом и США. Пре-
кращение «холодной войны» и гонки 
вооружений. Восстановление взаи-
мовыгодных торговых отношений. 
Общее пространство безопасности, 
школьные, студенческие и культур-
ные обмены. Возобновление процес-
са вступления в Организацию стран 
экономического сотрудничества и 
развития. Отмена ограничений на 
ввоз в Россию иностранных продук-
тов питания и лекарств. Безвизовый 
режим со странами Евросоюза.

5) Доверие и сотрудничест-
во. Кооперация России и развитых 
стран мира в поиске ответов на гло-
бальные вызовы и угрозы: глобаль-
ное изменение климата и связанные 
с ним катастрофы, бедность и нера-
венство, защита биоразнообразия, 
терроризм, распространение оружия 
массового поражения, распростра-
нение заболеваний, стремительное 
расширение применения цифровых 
технологий, опережающих созна-
ние людей, а также дефицит пресной 
воды и продовольствия. Развитие 
системы международного права и 
судопроизводства. Защита прав че-
ловека мирными средствами, неу-
коснительное соблюдение междуна-
родных обязательств. Развитие меж-
дународных институтов защиты прав 
человека.

Прозрачность и подконтроль-
ность расходования государствен-
ных средств, борьба с коррупцией, 
изменение приоритетов бюджета, 
поощрение конкуренции и развитие 
массового предпринимательства, 
свобода, отказ от геополитических 
авантюр и гонки вооружений, со-
трудничество и взаимовыгодные от-
ношения с другими странами мира 
позволят открыть новые возмож-
ности, запустить рост экономики и 
обеспечить ресурсы для выполнения 
нашей программы и повышения бла-
госостояния граждан нашей страны.

России нужны перемены. Мы хо-
тим, чтобы наша страна стала совре-
менной, свободной и процветающей. 
Мы готовы взять на себя ответствен-
ность за это.

Мы верим в огромный потенциал 
России и в людей, живущих в нашей 
стране. Вместе мы можем дать Рос-
сии надежду на лучшее будущее.

«Свобода и закон.
Надежда на будущее»

Программа партии «Яблоко»  
на выборах Государственной Думы VIII созыва (2021)

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО».

Программа альтернативного курса развития России
Политика президента Владимира Путина — это путь в тупик. Это неограни-

ченная власть чиновников, международная изоляция и вражда с соседями, 
бесправные люди, отсталая экономика, не способная обеспечить высокое ка-
чество и уровень жизни граждан.

«Яблоко» предлагает принципиально другую политику и готово ее осущест-
вить. Мы — за человека и его права, за уважение к людям, за жизнь без страха 
и репрессий, за современное правовое российское государство. Мы — за до-
ступную первоклассную медицину, науку и образование мирового уровня, за 
современную экономику, за мир.

ДАННЫЙ АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ ВЫПУЩЕН 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИЕЙ «РОССИЙСКАЯ ОБЪЕДИНЕННАЯ 

ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «ЯБЛОКО»,  
В СОСТАВЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО СПИСКА КОТОРОЙ  

ВЫДВИНУТ ОДИН КАНДИДАТ, АФФИЛИРОВАННЫЙ С ЛИЦОМ, 
ВЫПОЛНЯЮЩИМ ФУНКЦИИ ИНОСТРАННОГО АГЕНТА.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС 
приступило 
к проверке 
избирательных 
участков

РЕЗУЛЬТАТ 
НЕСГОРАЕМ
Тимофей Борисов

До выборов сотрудники надзор-
ных органов МЧС России посе-
тят все избирательные участки, 
проверив на них соблюдение 
установленных требований по-
жарной безопасности.

 «В преддверии выборов ин-
спекторы надзорных органов 
МЧС России проводят ком-
плекс мероприятий по обеспе-
чению пожарной безопасности 
избирательных участков. На 
учете ведомства — свыше 82 ты-
сяч объектов, на которых рас-
положено более 93 тысяч изби-
рательных участков. К настоя-
щему времени специалистами 
МЧС России уже проведено 12 
тысяч консультаций ответст-
венных в проведении выборов 
должностных лиц, а также 9 ты-
сяч практических тренировок 
по эвакуации людей в случае 
пожара», — сообщили сегодня в 
пресс-службе МЧС России.

 Как сообщили корреспон-
денту «Российской газеты» 
в профильном департаменте 
МЧС, проведение подобных про-
верок — стандартная процедура. 

Если в ходе проверок будут 
выявлены нарушения, то их за-
ставят устранить. 

Если же нарушения будут 
носить серьезный характер, 
скажем, помещение для голосо-
вания не оборудовано вообще 
никакими системами сигнали-
зации или датчиками дыма, то 
голосование в таких помещени-
ях проводиться не будет. Изби-
рательный участок перенесут в 
другое место.

 И такие случаи раньше уже 
были. Среди основных нару-
шений при проверках участков 
ранее фиксировали отсутствие 
первичных средств пожароту-
шения, захламленность эваку-
ационных выходов или даже 
полное отсутствие аварийных 
выходов.   

Первые предварительные 
итоги проверок появятся уже в 
эту пятницу.  

ЦИК

Списки изменились
Центральная избирательная комиссия 
РФ 19 августа 2021 года исключила:

— из федерального списка кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, выдвину-
того политической партией «Политиче-
ская партия «Гражданская Платформа», 
кандидата Стаценко В.В. (в избиратель-
ный бюллетень вносятся следующие 
изменения: слова «Стаценко Виктор 
Владимирович» заменяются словами 
«Чарков Геннадий Сергеевич»); канди-
дата Филиппова Е.Г. (в избирательный 
бюллетень вносятся следующие изме-
нения: слова «Филиппов Евгений Генна-
дьевич» заменяются словами «Анвар-
бек Кайржанович»);

— из федерального списка кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, выдвину-
того политической партией «Политиче-
ская партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ», кандида-
та Саая Ирину Начин-ооловну (в избира-
тельный бюллетень вносятся следую-
щие изменения: слова «Саая Ирина 
Начин-ооловна, Сучков Павел Владими-
рович, Чесноков Владимир Васильевич» 
заменяются словами «Сучков Павел Вла-
димирович, Чесноков Владимир Василь-
евич, Сегбе Сирена Барбый-ооловна».
Центральная избирательная комиссия 
РФ 20 августа 2021 года исключила:

— из федерального списка кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, выдвину-
того политической партией «Всероссий-
ская политическая партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», кандидата Пимашкова П.И.;

— из федерального списка кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, выдвину-
того политической партией «Политиче-
ская партия ЛДПР — Либерально-демо-
кратическая партия России» кандидатов 
Елагина Д.Н., Запалова Н.Ю. (в избира-
тельный бюллетень вносятся следую-
щие изменения: исключаются слова: «, 
Запалов Николай Юрьевич»).
Центральная избирательная комиссия 

РФ 20 августа 2021 года 
внесла изменение:

— в федеральный список кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, выдвину-
тый политической партией «Всероссий-
ская политическая партия «ПАРТИЯ 
РОСТА», зарегистрировав кандидата 
Капчука С.А. (в избирательный бюлле-
тень вносятся следующие изменения: 
слова «Балашенко Елена Валерьевна, 
Головченко Алексей Васильевич, Ковя-
зин Андрей Владимирович» заменяются 
словами «Капчук Сергей Александрович 
(имелась судимость: часть 3 статьи 159 
«Мошенничество» Уголовного кодекса 
Российской Федерации), Балашенко 
Елена Валерьевна, Головченко Алексей 
Васильевич»).

Сведения о поступлении 
средств в избирательные 

фонды политических 
партий и расходовании 

этих средств по состоянию 
на 18 августа 2021 года 

(на основании данных, 
предоставленных филиалами ПАО 

Сбербанк и другой кредитной 
организацией)

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-

СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступи-
ло 122 000 000,00 рублей. Израсходова-
но средств – 119 574 654,50 рубля, из 
них 111 927 363,78 рубля на изготовле-
ние и распространение печатных и иных 
агитационных материалов и оплату дру-
гих работ (50 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Российская экологическая партия 
«ЗЕЛЁНЫЕ» всего поступило 49 322 
500,00 рублей. Израсходовано средств 
– 5 989 417,64 рубля, из них 3 720 000,00 
рублей на изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных 
материалов и оплату других работ (2 
финансовые операции по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
ЛДПР – Либерально-демократическая 
партия России» всего поступило 693 
556 000,00 рублей. От юридических лиц 
(12) 213 520 000,00 рублей, от физиче-
ских лиц (267) 130 036 000,00. Израсхо-
довано – 200 949 078,15 рубля, из них 
192 698 921,60 рубля на изготовление и 
распространение печатных и иных аги-
тационных материалов и оплату других 
работ (48 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 000 рублей); возвращено 
средств 2 450 000,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«НОВЫЕ ЛЮДИ» всего поступило 28 
257 000,00 рублей. От юридических лиц 
1 500 000,00 (1), от физических лиц (11) 
8 805 000,00. Израсходовано средств – 
22 189 885,90 рубля, из них 18 934 
423,58 рубля на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитацион-
ных материалов и оплату других работ 
(8 финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей); возвращено средств 4 
530 000,00 руб.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Всероссийская политиче-
ская партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего 
поступило 700 000 000,00 рублей, из 
них 350 000 000,00 рублей от юридиче-
ских лиц (22). Израсходовано средств – 
273 060 996,71 рубля, из них 271 762 
692,71 рубля на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитацион-
ных материалов и оплату других работ 
(18 финансовых операций по расходо-
ванию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Социалистическая поли-
тическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» всего 
поступило 208 750 000,00 рублей, из 
них от юридических лиц (2) 11 000 
000,00 рублей, от физических лиц (7) 2 
250 000,00 рублей. Израсходовано 
средств – 201 922 178,41 рубля, из них 
168 192 987,69 рубля на изготовление и 
распространение печатных и иных аги-
тационных материалов и оплату других 
работ (75 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Российская объединенная демократи-
ческая партия «ЯБЛОКО» всего посту-
пило 37 500 600,00 рублей. Израсходо-
вано средств – 30 267 635,32 рубля, из 
них 13 871 920,00 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных и иных 
агитационных материалов и оплату дру-
гих работ (9 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Всероссийская политиче-
ская партия «ПАРТИЯ РОСТА» всего 
поступило 37 785 000,00 рублей. От 
юридических лиц (2) 37 565 000,00, от 
физических лиц 220 000,00 (1). Израс-
ходовано средств – 35 745 972,41 рубля, 
из них 29 204 871,76 рубля на изготов-
ление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов и опла-
ту других работ (14 финансовых опера-
ций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И 
СПРАВЕДЛИВОСТИ» всего поступило 
44 424 750,00 рублей, из них от юриди-
ческих лиц (1) 9 424 750,00 рублей. 
Израсходовано средств – 34 120 855,00 
рублей, из них 33 000 000,00 рублей на 
проведение публичных предвыборных 
мероприятий (2 финансовые операции 
по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей); воз-
вращено средств – 10 424 750,00 
рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ» всего поступило 
1 300 000,00 рублей. Израсходовано 
средств – 529 000,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Гражданская Платформа» всего посту-
пило 10 225 000,00 рублей. Израсходо-
вано средств – 10 201 152,96 рубля, из 
них 9 888 170,96 рубля на изготовление 
и распространение печатных и иных 
агитационных материалов (3 финансо-
вые операции по расходованию средств 
на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА» всего посту-
пило 21 000 000,00 рублей. Израсходо-
вано средств – 17 629 945,24 рубля, из 
них 16 498 636,36 рубля на изготовле-
ние и распространение печатных и иных 
агитационных материалов и оплату дру-
гих работ (5 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИ-
ТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» всего 
поступило 3 619 560,00. От 1 юридиче-
ского лица 460 000,00, от 1 физического 
лица 49 560,00 рублей. Израсходовано 
средств – 2 631 156,56 рубля, из них 500 
000,00 рублей на агитацию через сете-
вые издания (1 финансовая операция 
по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей); воз-
вращено средств – 460 000,00 руб.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
«Российская партия пенсионеров за 
социальную справедливость» всего 
поступило 57 870 000,00 рублей. 
Израсходовано средств – 55 607 202,00 
рублей, из них 48 772 396,00 рублей на 
изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных мате-
риалов и оплату других работ (12 
финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).

В избирательный фонд политиче-
ской партии «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИ-
ЗАЦИЯ – ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
«РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ 
СОЮЗ» всего поступило 1 502 760,00 
рублей, из них от 1 юридического лица 
– 800 000,00 рублей, от 4 физических 
лиц – 460 000,00 рублей). Израсходова-
но средств – 1 057 160, 00 рублей. Из них 
возврат средств – 445 600,00 рублей.

—  3 (трех) вакантных должностей судей  
Арбитражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантные должности принимаются 30 дней 
с момента опубликования в Квалификационной кол-
легии судей г. Москвы без предварительной записи с 
понедельника по четверг с 09 часов 00 минут до 17 ча-
сов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут до 16 ча-
сов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, 
д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы
Бабушкинский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
Басманный районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:

— судей районного суда — 2 должности;
Гагаринский районный суд: 

— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:

— судей районного суда — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 

— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд: 

— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Мещанский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются по 07.09.2021 г. 
в Квалификационной коллегии судей города Москвы без 
предварительной записи с понедельника по четверг с 09 часов  
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»), 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  

Материал предоставлен Политической партией «НОВЫЕ ЛЮДИ»
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ПОЛИТИКА И ВЛАСТЬ

1. Создать специальные места для 
беспрепятственного собрания граждан, 
чтобы представители власти слышали 
мнение народа.

2. Проводить свободные, честные вы-
боры только по партийным спискам, ис-
пользуя электронные урны. Никаких од-
номандатных округов!

3. Избирать судей на свободных вы-
борах. Обеспечить реальную независи-
мость судов всех уровней.

4. Сформировать в стране 30 губер-
ний. Никакого деления по национально-
му признаку. В каждой губернии создать 
представительный орган власти — гу-
бернские думы.

5. Назначать премьер-министром ли-
дера партии, победившей на выборах в 
Госдуму. Больше денег направлять в ре-
гионы, малые города и поселки.

6. Расширить функции Госсовета, ко-
торый должен принимать стратегиче-
ские решения. Мы должны опережать 
негативные события и факторы.

7. Обязать любого руководителя 
брать заместителей из оппозиционных 
парламентских партий. Закрепить за 
оппозицией функции надзора и конт-
роля.

8. Вместо главы Счетной палаты вве-
сти должность главного проверяющего 
России. Назначать на эту должность 
представителя оппозиции. Особое вни-
мание уделить контролю за финансами и 
расходованием бюджета.

9. Подчинить Центробанк Государст-
венной Думе. Обязать банки работать в 
интересах народа, а не наживаться на 
кредитах.

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

10. Вернуть все бывшие территории 
СССР. Только через референдумы, мир-
но и без войн. Запретить помогать и спи-
сывать долги другим странам. Давайте 
жить для себя, в интересах граждан Рос-
сии.

11. Через международные организа-
ции ограничить агрессию США. Зани-
мать более жесткую позицию в ООН. До-
биваться роспуска НАТО и создания Во-
оруженных Сил Европы без участия 
США.

12. Подписать со всеми странами Ев-
ропы Хартию исторической оценки Вто-
рой мировой войны. Пора положить ко-
нец разгулу неофашизма.

13. Ввести безвизовый режим для 
бизнесменов стран ШОС, АТЭС и 
БРИКС. Объединить торгово-экономи-
ческое пространство СНГ и ШОС.

14. Добиться исключения стран При-
балтики из Евросоюза за дискримина-
цию русских. Ввести в международное 
право статью об исключении стран из 
международных организаций в связи с 
дискриминацией какого-либо народа.

РЫВОК ВПЕРЕД!
15. День России праздновать 21 сен-

тября. В этот день в 862 г. было создано 
Древнерусское государство, а в 1380 г. 
русские войска победили в Куликовской 
битве.

16. Создать министерство по демо-
графии. Бесплатно лечить бесплодие. 
Уговаривать женщин отказаться от 
аборта, оказывать им финансовую по-
мощь при передаче ребенка на воспита-
ние государству. Направить в регионы с 
сокращающимся населением дополни-
тельные средства федерального бюд-
жета.

17. Ввести ограничение на количест-
во мандатов для одной партии в пред-
ставительных органах власти всех уров-
ней — не более 40%. Однопартийный 
режим погубил Российскую империю, 
Советский Союз, мешает жить сегодня.

18. Пора открыто признать: любая 
революция — зло. Наш лозунг: «Тишина 
и порядок!»

19. На государственном уровне осу-
дить политику большевиков, Горбачева 
и Ельцина как антинародную. Нужно 
осудить «перестройку» и открыть все ар-
хивы.

20. Принять Акт исторического при-
мирения. Давайте возьмем все лучшее, 
что было в Российской империи, СССР и 
новой России. С этим фундаментом пой-
дем вперед и будем гордиться нашей 
страной!

21. Запретить называть улицы и горо-
да именами террористов, революционе-
ров и бандитов. Переименовать таковые 
именами великих сынов Отечества: уче-
ных, полководцев, государственных де-
ятелей, народных артистов и т. д.

22. Защищать традиционные семей-
ные ценности. Поддерживать все тради-
ционные религии России. Защищать 
христианство.

23. В случае отказа от выплаты али-
ментов положенные по закону выплаты 
производить из федерального бюджета. 
Установить их размер — не менее 25% от 
средней заработной платы в регионе.

24. Расходы федерального бюджета 
на душу населения должны быть равны-
ми для всех регионов страны! Необходи-
мо равномерное развитие всех регионов 
России, с помощью стимулирования от-
стающих регионов.

25. «Назад в деревню!» Развивать ма-
лые города, строить там предприятия, 
жилье и дороги. Снижать налоги для на-
селения малых городов и сел. Агитиро-
вать людей к переезду из крупных горо-
дов в провинцию.

26. Создать экономический и демо-
графический бум на Дальнем Востоке: 
убрать все виды налогов, давать беспро-
центные кредиты для покупки квартиры, 
машины и организации бизнеса, бес-
платно раздавать землю гражданам Рос-
сии, отменить призыв в армию, отме-
нить вступительные экзамены в вузы.

27. Сократить уровень бюрократии и 
объем отчетности в бюджетных учре-
ждениях.

РУССКИЕ  
И ДРУГИЕ НАРОДЫ РОССИИ

28. Принять два важнейших закона: 
«О защите русского языка», «О госу-
дарственной поддержке русского наро-
да». Убрать все вывески на иностранных 
языках!

29. Защитить равенство всех народов 
России. Не допускать дискриминации и 
притеснения прав. Создать Институт 
истории истребления народов России в 
XX веке.

30. Запретить русофобскую пропа-
ганду в СМИ и на улицах. Ввести уголов-
ное наказание за растрату государствен-
ных денег на создание русофобских 
СМИ и интернет-порталов.

31. Отменить антирусскую политиче-
скую статью 282 Уголовного кодекса.

32. Учить школьников местным язы-
кам только по желанию!

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

33. Размер выплат ветеранам Вели-
кой Отечественной войны, труда, тру-
женикам тыла и всем пострадавшим от 
политических репрессий должен быть 
един во всех регионах, даже в самых 
бедных.

34. Улучшить жилищные условия ве-
теранов Великой Отечественной войны 
или предоставить деньги в размере ры-
ночной стоимости положенного жилья.

35. Возродить жилищно-строитель-
ные кооперативы, которые дешевле и 
выгодней ипотеки.

36. Выделить многодетным семьям 
бесплатные участки земли, к которым 
должны быть подведены дороги, газ, во-
допровод и электричество.

37. Вернуть прежний пенсионный 
возраст и индексацию пенсий работаю-
щим пенсионерам. Установить контроль 
оппозиции за работой всех пенсионных 
фондов. Сделать размер пенсий не менее 
двух прожиточных минимумов.

38. Снизить тарифы ЖКХ. Национа-
лизировать компании, которые завыша-
ют тарифы.

39. Установить минимальный размер 
оплаты труда — 20 тысяч рублей. Мень-
шая заработная плата неприемлема в 
России.

40. Освободить от налога на доходы 
физических лиц, если заработная плата 
не более 30 тысяч рублей. Поднять налог 
на сверхдоходы для богатых.

41. Списать пенсионерам, родите-
лям-одиночкам и социально нуждаю-
щимся гражданам долги по квартплате и 
ЖКХ. Предоставить особую защиту оди-
ноким пенсионерам, защитить любые 
виды сделок с их недвижимостью.

42. Развернуть все газовые потоки 
внутрь России. Ограничить продажу газа 
за рубеж, пока все граждане не получат 
бесплатный доступ к газу. Подключение 
к газу сделать полностью бесплатным.

43. Увеличивать размер материнско-
го капитала в регионах с плохой демо-
графической ситуацией. Если нет мест в 
детских садах, то оплачивать семье 
няню. Ежемесячно выплачивать МРОТ 
многодетным матерям и пособие по вос-
питанию детей до 14 лет.

44. Легализовать любые виды «се-
рых» зарплат. Нужно платить не в кон-
вертах, а официальную заработную пла-

ту. Обязать работодателей заключать 
трудовые договоры.

45. Дорогу молодым! Создать мини-
стерство по делам молодежи и выбирать 
министра путем голосования в Интерне-
те. Принять четыре закона: «О поддер-
жке центров молодежного досуга», 
«О возрождении детско-юношеской 
культуры», «О производстве дешевых 
автомобилей для молодежи», «О введе-
нии молодежных квот на рабочие места 
(не менее 10%)».

46. Снять все ограничения на выезд за 
рубеж российских граждан из-за долгов 
по кредитам и займам. Запретить давать 
кредит под залог единственного жилья. 
Недопустимо, когда люди лишаются 
квартир и домов.

47. Запретить коллекторскую дея-
тельность. Коллекторы выбивают из лю-
дей долги, появившиеся в результате 
действий мошенников или навязчивой и 
недостоверной рекламы кредитных ор-
ганизаций.

48. Создать систему государственно-
го строительства жилья. Пусть само го-
сударство строит, ремонтирует и продает 
гражданам жилье по себестоимости.

49. Поддержать на государственном 
уровне театры, музеи, библиотеки, пар-
ки, работу деятелей искусств — худож-
ников, музыкантов и проч. Снизить сто-
имость билетов в учреждения культуры 
для граждан России.

50. Не допускать в эфире более 10% 
негативной информации. Нужно боль-
ше говорить о достижениях. Мы долж-
ны гордиться собой и нашей великой 
Родиной.

ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА

51. Обязать руководство РАН и вузов 
ввести приоритет на финансирование 
российских ученых, а не иностранных, 
при прочих равных условиях.

52. Освободить от налогов бизнес в 
сфере образования, науки и производст-
ва. Нужно стимулировать внедрение на-
ших научных разработок в экономику.

53. Вернуть бесплатное образование, 
создав систему непрерывного обучения: 
детский сад — школа — вуз. Ввести па-
триотическое воспитание с первого 
класса.

54. Ввести запрет на снижение фи-
нансирования всех образовательных уч-
реждений. Работников образования 
приравнять к госслужащим, в связи со 
стратегическим характером данной от-
расли.

55. Отменить ЕГЭ и ОГЭ! Зачислять 
абитуриентов на первый курс без экза-
менов. Бездельники сами отсеются в те-
чение года. Поднять стипендии до уров-
ня МРОТ. Ввести бесплатное посещение 
любых объектов культуры для студентов 
и аспирантов.

56. Принять закон «О профориента-
ции». Вводить профориентацию в школе. 
За государственный счет готовить кадры 
только для востребованных профессий.

57. Обновить все учебные программы 
в соответствии с нуждами работодате-
лей. Вузы должны выпускать готовых 
специалистов, а не тех, кто будет пере-
учиваться на производстве.

58. Стимулировать мужчин прихо-
дить на работу в школу. Следует увели-
чить число мужчин в школе. Мальчикам 
нужен пример мужского поведения.

ЗДОРОВЬЕ И ЭКОЛОГИЯ

59. Троекратно повысить базовые 
оклады медикам. Врач должен думать о 
здоровье пациента, а не о том, как сэко-
номить деньги.

60. Вернуть полностью бесплатное 
здравоохранение и добиться возврата на 
тот высокий уровень, что был утерян по-
сле распада СССР. Запретить закрывать 
больницы под красивым и лживым ло-
зунгом «оптимизация».

61. Перейти на 100%-ное федераль-
ное финансирование системы здравоох-
ранения. Бесплатно вакцинировать гра-
ждан и обеспечивать их медицинскими 
лекарственными препаратами в период 
эпидемий.

62. Усовершенствовать систему заку-
пок техники для больниц, поликлиник и 
фельдшерско-акушерских пунктов за 
счет экономии на бюрократических со-
гласованиях.

63. Повысить кадровую обеспечен-
ность медицинских учреждений.

64. Запретить ввоз ГМО и вернуть  
ГОСТы. Запретить рекламу любой еды. 
Такая реклама приводит к ожирению и 
множеству болезней.

65. Обеспечить всех граждан России 
качественной питьевой водой. Создать 

федеральную систему очистки воздуха, 
особенно в городах с плохой экологией. 
Принять законы «О чистой воде» и 
«О чистом воздухе».

66. Вернуть массовый спорт. Запре-
тить взимать плату за спортивные сек-
ции с детей и молодежи. Увеличить ко-
личество занятий физкультурой в шко-
лах.

67. Создать единую систему развития 
сельского хозяйства. Питание должно 
быть здоровым и экологичным. Создать 
федеральную службу по качеству продо-
вольствия в России.

68. Ликвидировать все свалки мусо-
ра. Перерабатывать мусор в энергию, ко-
торую использовать в экономике. Вос-
пользоваться международным опытом.

69. Прекратить вырубку городских 
парков. Внести в Лесной реестр все дан-
ные о городских зеленых насаждениях.

70. В федеральном масштабе развер-
нуть программы помощи для отказа от 
алкоголя и табака. Снизить смертность и 
количество заболеваний от вредных 
привычек.

71. Обеспечить тишину и покой во 
всех городах и населенных пунктах от 
шума машин, мотоциклов, музыки, стро-
ительных работ и т. д.

ПРАВОПОРЯДОК

72. Усилить борьбу с нелегальной 
миграцией. Установить запрет на въезд в 
Россию для тех, кто дважды нарушал 
миграционное законодательство.

73. Отменить мораторий на смертную 
казнь для террористов, крупных нарко-
торговцев, создателей ОПГ, педофилов и 
маньяков.

74. Дать право законопослушным 
гражданам на использование оружия 
для защиты жилища, а также своей жиз-
ни от диких животных.

75. Лишать осужденных за корруп-
цию чиновников пенсий, доступа к бес-
платной медицине и прочей социальной 
поддержки государства. Чиновника за 
взятку увольнять с конфискацией иму-
щества.

76. Принять закон «О конфискации 
автомобиля у пьяных водителей». По-
жизненно лишать водительских прав за 
неоднократное вождение автомобиля в 
нетрезвом виде или в состоянии нарко-
тического опьянения.

77. Использовать полиграф для конт-
роля работы чиновников, которые отве-
чают за государственные закупки и рас-
пределение финансов.

ЭКОНОМИКА

78. Провести цифровизацию всей 
экономики страны. Применять компью-
терное прогнозирование экономики и 
социальных изменений. Нельзя постро-
ить конкурентную экономику без совре-
менной системы управления.

79. Запретить продавать за рубеж не-
обработанное сырье (нефть, лес, пшени-
цу). Вместо этого продавать продукцию 
переработки (нефтепродукты, мебель, 
макароны).

80. Запретить строительство евро-
пейских предприятий в России, если ЕС 
не даст возможности нам строить свои 
предприятия в Европе.

81. Уменьшить налоги в несырьевых 
отраслях промышленности. Предоста-
вить право регионам России снижать 
ставку по налогу на профессиональный 
доход.

82. Ввести госмонополию на алко-
голь, сахар, табак и энергоресурсы — это 
огромные доходы. Вернуть в госуправ-
ление крупные торговые сети, энергети-
ческие компании и стратегические пред-
приятия.

83. Легализовать теневой бизнес, 
проведя экономическую амнистию и га-
рантировав тайну вкладов. Это вернет 
из-за границы огромные деньги — 8 го-
довых бюджетов.

84. Пересмотреть итоги приватиза-
ции заводов и фабрик, но без насилия и 
преследований, а путем переговоров.

85. Одновременно с политикой при-
влечения инвестиций и участия в между-
народной кооперации проводить поли-
тику импортозамещения.

86. Особое внимание уделять высоко-
технологическим предприятиям. Мини-
мум проверок и максимум льгот. Разви-
вать экспорт электроэнергии.

87. Вывести золотовалютные резер-
вы России из американских ценных бу-
маг. Ввести ограничения на вывод валю-
ты за рубеж.

88. Конфисковать имущество россий-
ских монополий, не связанное с их устав-
ной деятельностью: виллы, офисы, са-
молеты, яхты и проч. Увеличить плату за 
землепользование компаниям, исполь-
зующим землю для свалок.

89. Вести массовое малоэтажное 
строительство — локомотив экономики. 
Каждая семья должна иметь отдельный 
дом с участком. Выдавать беспроцент-
ные кредиты на покупку жилья.

90. Предусмотреть налоговые льго-
ты для перевода бизнеса из мегаполи-

сов в малые города. Собираемые налоги 
от крупных предприятий оставлять в 
регионе. Направлять их на развитие ин-
фраструктуры, дорог и транспортной 
системы.

91. Транспорт — основной вектор 
развития экономики. Нужно воспользо-
ваться нашим преимуществом —  
территорией от океана до океана. Увели-
чить среднюю скорость поездов  
до 200 км/час. Принять национальную 
программу строительства дорог от вос-
тока до запада России.

92. Снизить банковскую кредитную 
ставку для физических лиц до 5%, став-
ки для бизнеса до 2–3%, ставки для 
сельскохозяйственного бизнеса до 
1–2% с отсрочкой платежа до продажи 
урожая.

93. Обязать банки большую часть ак-
тивов перевести под госгарантии в ре-
альный сектор российской экономики 
для стимулирования производства.

94. Создать единый федеральный 
центр подбора вакансий. Запретить 
въезд трудовых мигрантов, пока не будут 
трудоустроены все граждане России.

95. Развивать российский туризм. Со-
здать отели и дома отдыха дешевле и 
лучше, чем в Турции, Египте и других ку-
рортах.

МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС

96. Создать условия для развития 
массового фермерства: бесплатная зем-
ля, низкие налоги, возрождение рынков 
и сельхозярмарок. Обязать крупные 
сети закупать продукцию местных про-
изводителей.

97. Списать некоторые долги част-
ным фермерам, чтобы стимулировать 
сельскохозяйственное производство и 
оживить жизнь в селах.

98. Снизить стоимость аренды пло-
щадей для малого бизнеса. Освободить 
их от платы за землепользование сроком 
на 5 лет. Подключать электричество, 
воду и газ за счет государства.

99. Не взимать налоги с малого биз-
неса в течение трех лет с начала работы. 
Сократить количество проверок малого 
бизнеса. Списать все долги предприяти-
ям малого бизнеса, которые особо по-
страдали во время пандемии.

100.  Расширить введение уведоми-
тельного порядка работы для малого 
бизнеса. Во всех региональных органах 
власти создать штатную должность от-
ветственного за развитие бизнеса в ре-
гионе.

Мы за бедных!
Мы за честных!

Предвыборная программа ЛДПР «100 пунктов»

Публикуется в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». 
Публикация оплачена из средств избирательного фонда (специальный избирательный счет № 40704810538000000001) Политической партии ЛДПР — Либерально-демократической партии России.

Вперед, русский народ! Пора услышать ЛДПР! 
Только вместе возродим величие России! 

Сплоченность! Вера! Воля!

ПОРА:
—  сбросить, наконец, поржавевшие от времени оковы ель-

цинизма, превратившего Россию в кровавую рану;
—  направить накопленный государством ресурс на мощную 

поддержку развития Дальнего Востока, транспортной 
экономики и стратегических отраслей промышленности, 
чтобы это внушило оптимизм каждому гражданину Рос-
сии, особенно тем, кто живет за Уралом;

—  объявить, наконец, что национальная идея страны заклю-
чается вовсе не в тысячах тонн макулатуры, что написали 
по этому поводу чиновники и их прислуга; национальная 
идея проста — это любовь к России и воссоединение рус-
ского народа, который оказался разделенным и прожива-
ет сегодня в новых государствах.

Вот на этом простом фундаменте должно строиться воз-
рожденное Русское государство. А ИДЕОЛОГИЯ РУССКИХ  
ПОБЕД, служивших возрождению Родины после разруши-
тельных смут и нашествий, и концентрация единства на базе 
православия, лучших традиций русского народа и всех осталь-
ных коренных народов, которые веками живут вместе с нами, 
станет краеугольным камнем этого строительства.

Эта идеология вдохновит и мобилизует наш народ. Мы мо-
жем объединить все классы и сословия, все партии и конфес-
сии. НАДО СПЕШИТЬ. Мир меняется. Санкции и вооружен-
ные провокации превращаются в обыденность. Внешняя угроза 
усиливается — удары по России становятся все более коварны-
ми и разрушительными.

МЫ НЕ ДОПУСТИМ новых ударов, которые потрясли 
бы основу страны, нам не нужны политические цунами, кото-
рые вновь обагрят кровью народную жизнь.

Этим обращением мы извещаем всех граждан России о но-
вом курсе. Мы всех их зовем под свои знамена. Укрепим столпы 
и опоры, на которых зиждется государство Российское.

ХВАТИТ ПЛАКАТЬ и стенать о горькой судьбе и тяже-
лой жизни! Придет время, и мы вернем все свои территории, 
и все русские будут жить спокойно, зная, что над их головой 
развевается их родной русский флаг. Идея есть, лидеры есть, 
партии есть, депутатский корпус есть, армия, рабочие, кре-
стьяне, огромная территория, ресурсы по всем позициям, ну-
жен лишь хозяин — твердый и последовательный, сильный 
и устремленный.

Наше воззвание, наше послание, наше обращение — это по-
будительный мотив к тому, чтобы мобилизовать волю всего 
российского общества, всех граждан России.

ПОРА ПОНЯТЬ, что мы окружены недругами, теми, кто 
мечтает попользоваться нашими богатствами, но мы этого 
им позволить не должны. Мы воссоединим разделенный рус-
ский народ и русские земли. Мирным путем!

МЫ ОТВЕРГАЕМ диктатуру и грязную западную демокра-
тию. Мы восстановим все лучшее, что было в Российской импе-
рии и в Советском Союзе.

У нас есть свобода, и мы будем жить в формате свободы, нас 
никто не запугает и никто не посмеет оказывать на нас давле-
ние. Это другие страны бомбят целые цивилизации, части пла-
неты, заливают кровью улицы городов, столиц независимых 
государств, а русский солдат испокон веков другим народам нес 
только свободу.

НАМ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ, у нас должна быть улыбка 
на лице. Мы — ЛДПР — сделаем так, чтобы эта улыбка была 
у всех граждан России, чтобы справедливость, свобода и про-
цветание стали синонимом слова «Россия».

Царь с консерваторами не смогли! Левые силы пролили оке-
аны крови и предали всех! Прозападные демократы-реформа-
торы предали Родину и проворовались! Радикалы своими бес-
смысленными выходками опозорились!

И в 2021 году пришел черед новой политической элиты для 
реализации целей, которые близки всем гражданам. Это ЛДПР!

Мы все желаем жить достойно, с хорошей материальной ос-
новой. Мы все хотим быть свободными, и не надо выдумывать 
новых Мининых и Пожарских, Жуковых и Сталиных.

Мы не должны повторять ошибки прошлого. Мы будем 
двигаться вперед и выполним те задачи, которые сами поста-
вили перед собой, а для этого мы должны до конца разобла-
чить те силы, которые внутри нашей страны мешают нам жить 
и развиваться.

Власть в наших с вами руках, но требуется мощный рывок 
к наполнению ее новой силой. МЫ ТРЕБУЕМ ЭТОГО, мы на-
стаиваем на этом, мы предупреждаем об опасности. Впереди 
лучшие времена, и мы все готовы бороться за их скорейшее 
наступление.

Не упустите свой шанс, глава Российского государства, и не 
вздумайте подбирать себе преемника, который ослабит все то, 
что мы имеем сегодня. Нам нужен лишь рывок вперед! И ника-
ких отступлений назад!

МЫ НИКОГО НЕ  БОИМСЯ! Мы сильны, смелы, мужест-
венны и с радостью смотрим в будущее своей страны, любимой 
России, и наше сердце и душа наполняются восторгом от тех 
будущих побед, которые мы в состоянии осуществить!

Граждане России!
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БОЛЬШАЯ КНИГА 
Как появился роман 
финалиста престижной 
премии Оксаны Васякиной

Жизни без ран 
не бывает

Михаил Визель

Тридцатиоднолетняя Оксана Васякина — самый моло-
дой и, пожалуй, самый «выламывающийся» финалист 
нынешнего сезона «Большой книги». Родившаяся в ма-
леньком иркутском Усть-Илимске, в семье, очень дале-
кой от литературы и книжной культуры, она, подобно 
Горькому, сама себя сделала, преодолев препятствия, 
о которых подавляющее большинство современных 
интеллигентных девочек, пишущих стихи, знакомы 
только по сериалам (что, впрочем, и к лучшему). Так 
что Оксана Васякина — полноценный селф-мейд-мэн. 
Точнее селф-мейд-вумэн. Потому что женская самои-
дентичность чрезвычайно важна Васякиной. Ее даже 
называют одним из лидеров современного радикаль-
ного феминизма. И действительно: поэма-монолог 
«Ветер ярости» (2017), распространявшаяся изна-
чально принципиально путем принтерной распечатки 
и столь же принципиально — лишь по женским рукам, 
дает основание к такому суждению. 

Победа следую-
щей книги-поэмы — 
«Когда мы жили 
в Сибири» в мо-
лодежной премии 
«Лицей» в 2019 году 
была воспринята 
многими как ра-
достная, но все-та-
ки неожиданность. 
Еще бы: радикаль-
ной по форме и со-
держанию поэме 
вручает первую 
премию и весомый 
денежный приз Сте-
пашин на Красной 
площади! Но через два года роман-путешествие в жан-
ре автофикшна «Рана», в котором автор с обескуражи-
вающей откровенностью рассказывает, как она, став-
шая столичной интеллектуалкой тридцатилетняя дочь, 
перевозила урну с прахом не дожившей до пятидесяти-
летия матери, работницы лесопилки, с Волги в Сибирь, 
переосмысляя отношения с ней, осложненные не толь-
ко разрывом с родной средой, но и «выходом из шка-
фа», оказался в коротком списке самой престижной ли-
тературной премии России. Что дает основания гово-
рить уже не о внезапности, а о закономерности. Неуже-
ли это и есть голос поколения? Тем более что сейчас Ва-
сякина — соосновательница собственной литшколы. 

Вы чувствуете себя частью какого-то тренда, движе-
ния, поколения? 

ОКСАНА ВАСЯКИНА: Я на днях читала в каком-то книжном 
телеграме, что почему-то «трендами» стали называть 
обыкновенную, обыденную жизнь человека. Я пишу 
о достаточно простых, повседневных вещах: о бедно-
сти, о смерти, о переживании, об отношениях людей 
друг с другом, о проблемах матерей-дочерей, о про-
блемах, которые в целом касаются практически всех 
людей на этой планете. А что касается той повседнев-
ности, которую я описываю, — она в целом относится 
к б льшему проценту населения России. Может быть, 
здесь не тренд, а перенастройка фокусa жюри или са-
мого экспертного сообщества на вещи, которые под 
носoм. Я пишу о повседневности, мне это нравится. 
И, мне кажется, делаю это в целом хорошo. Если это ко-
му-то нравится читать, я очень рада. 

«Рана» — это автофикшн?
ОКСАНА ВАСЯКИНА: Да. Но важно понимать, что я скорее от-
ношу себя к той линии литературы, которая себя ав-
тофикшном не мыслила. Я опираюсь на опыт Евгении 
Гинзбург («Крутой маршрут»), Лидии Гинзбург («За-
писки блокадного человека»), то есть русскоязычной 
дневниковой документальной прозы. И тогда, и сейчас 
это называется мемуарами или документальной про-
зой. Теперь у нас появился новый удобный термин, — 
автофикшн. 

Читатель часто не понимает, и критики часто не по-
нимают, что когда мы открываем автофикшн-книгу, 
мы все равно вступаем на поле конвенции. И то, что 
мы читаем, — не является реальным бытом человека. 
В этом, собственно, и вся прелесть автофикшна. Вот 
есть четвертая стена — и вот ее как бы нет. Нам кажется, 
что мы читаем личный дневник... Но на самом-то деле 
речь идет о текстовой ткани, которую человек кон-
струировал специально для того, чтобы ее прочитали. 
И присутствие читателя здесь изначально заложено. 
Разница между дневником и литературой, автопсихо-
терапией и литературой, в том, что когда ты пишешь 
автофикшн, ты всегда имеешь в виду, что тебя кто-то 
будет читать. И это отчасти делает текст литературой.

Тема книги «Рана» — это то, с чем, к сожалению, стал-
киваются все. Но у вас получилась раскрыть эту веч-
ную тему в такой необычной форме.

ОКСАНА ВАСЯКИНА: Мы обсуждали начало рукописи с писа-
тельницей Женей Некрасовой. Она сказала: «Тебе нуж-
но потерять урну для того, чтобы началось движение 
в романе». И в этот момент я поняла, что я не хочу ее те-
рять. Я стою на том принципе, что у меня нет необходи-
мости создавать напряжение за счет действия. Мне ин-
тересно то, как та Оксана Васякина, которая не равна 
мне реальной, проживает утрату. И на уровне этого про-
живания, отношений и диалога с матерью и держится 
все напряжение. За счет этого происходит движение.

Сначала книга была романом-поэмой, потом она 
была поэмой, потом она стала романом... Я слежу за 
судьбой книги, за тем, как ее принимают, и все всегда го-
ворят “роман «Рана»”. Никто не говорит просто «Рана». 
Все уже приняли, что это роман, и меня это радует.  

КИНО После премьеры на фестивале в Локарно триллер «Беккет» вышел онлайн

Поиграем в кошки-мышки
Валерий Кичин

П
ремьера «Беккета» состо-
ялась на недавнем фести-
вале в Локарно, а у этого 

кинофорума репутация «высо-
колобого», сугубо артхаусного, 
где фильмы идут только зануд-
ные, зашифрованные, эпатиру-
ющие и шокирующие. Показ до 
предела раскаленного триллера, 
рассчитанного на широкий про-
кат, здесь сродни государствен-
ному перевороту в местном мас-
штабе. Переворот действитель-
но состоялся: новое руководст-
во открыло фестивальные экра-
ны для «массового кино», то есть 
кино нормального. 

Название картины, прямо 
скажем, не слишком вырази-
тельно. Кто-то может подумать, 
что это байопик из жизни знаме-
нитого модерниста, автора пье-
сы «В ожидании Годо». И оши-
бется: Беккет — фамилия зау-
рядного американского туриста 
в современной Греции, который 

вместе со своей девушкой Эй-
прил (Алисия Викандер) насла-
ждается красотами Парфено-
на, а потом предается радостям 
любви в сельской глуши. Вскоре 
нирвана оборвется трагедией: 
ведя машину по ночному сер-
пантину, герой уснет за рулем, 
и машина, слетев с обрыва, про-
таранит уединенный дом, где 
Беккет увидит нечто, чего ему 
видеть не положено…

Это «чистый» триллер, не за-
мутненный «привходящими об-
стоятельствами». Авторов не 
интересует, кто такой этот Бек-
кет, и чем занят у себя в Амери-
ке, и кто его милая девушка, и на-
сколько прочна их любовь — не-
совместность любовников вни-
мательному зрителю очевидна: 
никакой «химии», имитация 
страстей. Ясно только, что это 
добропорядочный обыватель, 
никаким боком не касавшийся 
криминальных стихий, и когда 
за ним начинается смертельная 
охота, он к ней совершенно не 

готов. И мы у экрана тоже, пре-
бывая в шкуре героя, до самого 
конца не знаем, отчего вдруг за 
ним гонится не только коррум-
пированная греческая полиция, 
но даже и сотрудник посольства 
США, куда американский гра-
жданин бросился в поисках за-
щиты. Природа скрытой угрозы 
непонятна ни нам, ни самому ге-
рою, фильм окутан маревом за-
гадки, в котором всплывают то 
контуры продажности всех го-
сударственных структур, то от-
блески политических волнений 
в полыхающей Греции. Но все 
это воспринимается как фон, 
как аура всеобщей враждебно-

сти и угрозы: один в чужой стра-
не как в джунглях.

В этом мареве и происхо-
дит то, что в жанровом кино на-
зывают игрой в кошки-мыш-
ки. Фильм сосредоточен только 
на этом процессе, не задумыва-
ясь и не отвлекаясь на объясне-
ние многочисленных натяжек. 
Вот истекающий кровью, с пу-
лей в плече, смертельно устав-
ший человек убегает от пресле-
дователей, скатывается с овра-
гов, продирается сквозь цепкий 
кустарник и беспрерывно всту-
пает в схватки с вооруженны-
ми врагами. Его давно должны 
оставить силы, но он неизменно 
берет верх и неутомимо бежит 
дальше. Причем враг его подсте-
регает за каждым углом, в подва-
лах торговых центров, в каждом 
вагоне поезда и в переходах ме-
тро — везде, где герой пытается 
найти помощь. Это как замкну-
тый круг, где заперт герой — все 
повторяется с такой железной 
закономерностью, что можно 
заранее угадать: любая убеди-
тельная и окончательная победа 
окажется мнимой, и гонка, цикл 
за циклом, продолжится с но-
вой энергией. Пока не доведет 
подвиги загнанного героя до аб-
сурда — когда он прыгает с пято-
го этажа на капот проезжающей 
машины и остается цел.

Все эти нелепости и неувяз-
ки вы автоматически отмечаете 
в сознании, но фильму не отка-
жешь в способности неотрывно 
держать ваше внимание и нака-
лять саспенс до максимума. Он 
целиком сосредоточен на психо-
логическом и физическом состо-
янии изнуренного, но продолжа-
ющего бороться за жизнь Бекке-

та. Этот субъективный ракурс, 
выбранный молодым итальян-
ским режиссером Фердинандо 
Чито Филомарино (автор мно-
гократно увенчанного премия-
ми байопика «Антония»), дела-
ет логические неувязки как бы 
простительными — в таком со-
стоянии человек не может трез-
во оценивать ситуацию. И возни-
кает по-своему уникальная для 
кино коллизия, когда зритель, 
не веря ни одному из фабульных 
поворотов и даже не очень сим-
патизируя лишенному харизмы 
герою, все-таки переживает за 
него до последнего кадра. При 
этом в фильме нет голливудской 
высокотехничной лихости, он 
по-европейски нетороплив, под-
робен, даже неуклюж. Сообраз-
но новейшим этическим требо-
ваниям, герой темнокож (Джон 
Дэвид Вашингтон из «Черного 
клановца»), а самыми отважны-
ми действующими лицами ока-
зываются женщины-активист-
ки — Елени (Мария Вотти) и осо-
бенно решительная Лена (Вики 
Крипс), которая вызволяет ге-
роя в самые критические мгно-
вения. 

Огромную роль во всем этом 
играет оператор Сэйомбху Мук-
дипром, работавший на всех 
главных картинах Апичатпонга 
Вирасетакула, а потом снявший 
лиричнейшую любовную исто-
рию «Назови меня своим име-
нем» Луки Гуаданьино, высту-
пившего в «Беккете» в качестве 
одного из продюсеров. Его ка-
мера обладает необычной чув-
ственностью, и головокружи-
тельная греческая натура, вос-
петая в «Беккете», становит-
ся едва ли не главным персона-
жем фильма: в ней и южная нега, 
и величавость горного пейзажа, 
и скрытая угроза замусорен-
ных городов, и колыхание люд-
ских масс на раскаленных ми-
тингах. Именно он обеспечивает 
фильму то, что называют магией 
кино.

Фильм можно смотреть на 
стрим-платформе NETFLIX.  

МУЗЫКА Бутусов, «АукцЫон» и «Цветы» спели со звездами 
Мариинки

Песни сквозь дым

Александр Алексеев 

Н
аверное, это самый 
необычный в мире 
музыкальный фе-
стиваль .  Звезды 
рока на горнолыж-
ном курорте в «Ту-
утари-парке» под 
Санкт-Петербур-
гом поют с симфо-

ническим оркестром, лично 
делая аранжировки своих веч-
ных хитов — «Я хочу быть с то-
бой» группы «Наутилус Пом-
пилиус» или «Не спеши» «Чай-
Фа». А примы оперной музыки, 
солисты Мариинского театра 
и «Геликон-оперы» исполня-
ют песни в несвойственных для 
себя жанрах. Попутно откры-
вая новую моду на опера-бат-
тлы, взамен потерявших попу-
лярность рэперских. Да, многое 
здесь казалось несочетаемым.

Вот и вход на open-air «Дым 
над водой. От классики до рока» 
оказался бесплатным, что тоже 
уникально и притягательно. 

Нужно было только заранее 
зарегистрироваться на сай-
те и предъявить справку о вак-
цинации или отрицательный 
ПЦР-тест. Зрителей ради со-
блюдения социальной дистан-
ции пустили всего несколько 
сотен, вместо привычных 20—
30 тысяч. Все в масках, подпе-
вать было сложно, зато аплоди-
ровали дружно.

Первый день open-air был по-
священ и классике, и экспери-
ментам. Выступили Симфони-
ческий оркестр Ленинградской 
области под управлением Миха-
ила Голикова, ставшего создате-
лем этого open-air, ведущая со-
листка Мариинcкого театра 

Ольга Пудова и Олеся Петрова — 
Михайловского, а также Влади-
мир Целебровский из «Санктъ-
Петербургъ Оперы», солист 
«Геликон-оперы» Дмитрий Ян-
ковский и многие другие. Спел 
с оркестром и ведущий фести-
валя, спортивный комментатор 
Дмитрий Губерниев, который 
в свободное время выступает 
и с собственной рок-группой.

Но были эксперименты еще 
отважнее: с симфоническим 
оркестром звучали то коле-
сная лира, то роговой оркестр. 
Академические певцы неожи-
данно пели рок, а рокеры пред-
ставляли свою симфоническую 
музыку. Вячеслав Бутусов, на-

пример, спел с оркестром свои 
хиты «Крылья», «Я хочу быть 
с тобой» в собственной новой 
аранжировке, а затем впервые 
представил фрагменты своего 
симфонического цикла «Плач 
Адама», который сочиняет уже 
три года, но пока так и не за-
кончил.

Вода, кстати, была вбли-
зи от сцены. Но купаться, как 
это прежде бывало на «Наше-
ствии», уже никто не рискнул: 
прохладно. Да и многие зрители 
были в теплых куртках. Но под 
песни «Наутилуса Помпили-
уса» снова танцевали, подпе-
вая любимым строчкам, кажет-
ся, все…

Во второй день (кто-то уез-
жал на ночь домой, кто-то уют-
но спал на трибунах, чтобы не 
пропустить первый сет) состо-
ялось уже празднование 40-ле-
тия Ленинградского рок-клу-
ба. А среди тех, кто выступал 
с симфоническими музыкан-
тами, оказались уже и «Цветы» 
Стаса Намина (этот гитарист 

в свободное время тоже сочи-
нят классические произведе-
ния), а также группы Ленин-
градского рок-клуба «АукцЫ-
он», «Оле Лукойе» и возродив-
шиеся «Джунгли». Все они ис-
полнили симфо нические вер-
сии хитов, которые были очень 
популярны в рок-клубе 80-х. 
Программу вел Олег Гаркуша 
из «АукцЫона». И это можно 
было считать отдельным кон-
цертом — драйвовым, бытопи-
сатльным и остроумным.

Жаль, что буквально в по-
следний момент не смог спеть 
Владимир Шахрин из «Чай-
Фа» — как он сам объяснил, по 
состоянию здо ровья…

А зрители после концерта 
наверняка больше не спори-
ли о том, что лучше — классика 
или рок. Все — лучше. Зависит 
от исполнителей… Во время 
«Дыма над водой» в этом опять 
убедились.  

Вячеслав Бутусов уже три года пишет 
симфонический цикл «Плач Адама», 
но пока так и не закончил.

Джон Дэвид Вашингтон в роли американского туриста в Греции, которого повсюду преследует неведомый враг.

А К Ц Е Н Т

Академические певцы неожиданно
пели рок, а рокеры представляли
свою симфоническую музыку

Оксана Васякина: Я пишу о повседневности, и, кажется, делаю 
это хорошo. Если это кому-то нравится читать, я очень рада.

Когда пишешь 
автофикшн, всегда 
имеешь в виду, 
что тебя кто-то 
будет читать.
Это делает текст 
литературой

А К Ц Е Н Т

В Локарно переворот: новое руководство 
фестиваля открыло экраны для массового 
кино — то есть кино нормального
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Как пройдет 
вторая 
«Российская 
креативная 
неделя»

ФОКУС 
НА ЛИЧНОСТИ
Наталья Лебедева

Набережная столичного Парка 
Горького во второй раз превра-
тится в современное арт-про-
странство, которое объединит 
лидеров 14 креативных инду-
стрий. Масштаб «Российской 
креативной недели» впечатля-
ет — четыре дня, с 26 по 29 авгу-
ста, более 700 спикеров из Рос-
сии и зарубежных стран, более 
300 событий. Организаторами 
фест-форума выступили ФГБУ 
«Роскультцентр» и Российский 
книжный союз при поддержке 
Фонда Президентских грантов и 
Правительства Москвы.

Пандемия многое в стране 
и мире поставила на паузу, но 
только не креативную жизнь. 
«Несмотря на ограничения 
наш фест-форум дебютировал 
в прошлом году, и мы благодар-
ны всем за возможность прове-
сти его в этом году на открытом 
воздухе», — говорит начальник 
Управления президента РФ по 
общественным проектам, пред-
седатель оргкомитета «Рос-
сийской креативной недели» 
Сергей Новиков.

По его словам, организато-
ры почувствовали большой за-
прос общества на развитие кре-
ативных индустрий. Появились 
постоянные партнеры — лидеры 
креативного рынка, взявшие на 
себя кураторство основных пло-
щадок форума. Среди них хол-
динг «Газпром-медиа», «Прос-
вещение», Национальная Медиа 
Группа, «Эксмо-АСТ», Yandex и 
многие другие.

«Креативные люди — вторая 
нефть. Потенциал российских 
творцов позволяет им создавать 
продукты, которые конкурен-
тоспособны и востребованы во 
всем мире», — отметил Новиков 
и подчеркнул, что сегодня Мо-
сква может претендовать на зва-
ние самой креативной столицы 
континента.

Руководитель Департамен-
та предпринимательства и ин-
новационного развития города 
Москвы Алексей Фурсин доба-
вил, что креативные, инноваци-
онные технологии уже сегодня 
создают новое будущее. «Мы на-
ходимся в глобальной конкурен-
ции за таланты, и должны сле-
дить за новыми трендами, чтобы 
опередить наших мировых кон-
курентов», — отметил Фурсин.

Как это сделать? Ответы бу-
дут искать спикеры и участники 
деловой программы фест-фору-
ма. Обсудят проблемы совре-
менного образования, создание 
креативного контента, развитие 
цифровых платформ и участие в 
этом процессе государства. Осо-
бое внимание к развитию креа-
тивных индустрий в регионах.

Директор «Российской кре-
ативной недели» и ФГБУ «Ро-
скультцентр» Марина Абрамова 
напомнила, что вход на форум 
открыт для всех. Помимо насы-
щенной деловой программы го-
стей ждет впечатляющая куль-
турно-развлекательно-позна-
вательная. «Для меня суть кре-
ативной экономики и, соответ-
ственно, нашей Креативной не-
дели — это фокус на значимость 
каждого конкретного человека. 
Роль личности в креативных ин-
дустриях первична. Именно кре-
ативные индустрии сейчас пе-
реосмысливают и проектируют 
новую среду, территорию, про-
дукты и даже новую этику мира, 
в котором мы будем жить», — 
объясняет она.

По словам Абрамовой, кура-
торы площадок не боятся слож-
ных и неудобных вопросов. 
Здесь готовы обсуждать созда-
ние реестра креативных инду-
стрий и сложности работы с бан-
ками, затрагивать вопросы про-
движения стартапов и экспор-
та отечественных креативных 
идей. А может хотите разобрать-
ся в феномене якутского кино 
или обсудить проблемы, вол-
нующие 30-летних писателей? 
Для тех, кто не сможет прийти в 
Парк Горького, будут организо-
ваны трансляции всех событий 
на сайте форума.  

В программе «Российской креатив-
ной недели» более 300 встреч, 
дискуссий, панелей и питчингов.
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ТЕННИС Медведев 
и Рублев сохранили 
позиции в рейтинге ATP

Остались
при своих

Сергей Литвинов

Накануне Ассоциация теннисистов-профессионалов 
(ATP) опубликовала обновленный рейтинг организа-
ции. В топ-10 свои позиции сохранили Даниил Медве-
дев (третье место) и Андрей Рублев (седьмое).

Сложно сказать, кто из наших двух сильнейших иг-
роков сейчас в лучшей форме. С одной стороны — Мед-
ведев и Рублев не слишком успешно выступили на 
Уимблдоне и одиночном разряде Олимпиады, с дру-
гой — Даниил недавно завоевал титул в Торонто, а Анд-
рей добрался до финала соревнований в Цинциннати. 

К слову, в полуфинале в Цинциннати Рублев впер-
вые в карьере победил Даниила и получил шанс взять 
трофей. Однако в решающей встрече россиянин не 
смог ничего противопоставить олимпийскому чемпи-
ону Александру Звереву из Германии — 2:6, 3:6.  

Вообще Зверев — самый неудобный соперник для 
Рублева. Во всех пяти матчах Андрей терпел неудачу 
и не взял у своего друга ни одного сета. По словам рос-
сиянина, дело не в игре, а в психологии. 

— Когда уступаешь кому-то матч за матчем, тяже-
ло поверить в себя. Некоторые поражения были слиш-
ком легкими, встречи проходили намного проще, чем 
должны были. На тренировках у нас всегда упорные 
сеты, мы выступаем на одном уровне. Так что дело 
здесь не в игре, а в психологии, — отметил Андрей. 

Возвращаясь к рейтингу ATP, добавим, что лидер-
ство в нем по-прежнему сохраняет Новак Джокович 
(Сербия). Далее в топ-10 идут: Даниил Медведев (Рос-
сия), Стефанос Циципас (Греция), Александр Зверев 
(Германия), Рафаэль Надаль (Испания), Доминик Тим 
(Австрия), Андрей Рублев (Россия), Маттео Берретти-
ни (Италия), Роджер Федерер (Швейцария) и Денис 
Шаповалов (Канада).  

СКАНДАЛ Игроков 
«Марселя» избили 
болельщики, а клубу могут 
засчитать поражение

Когда мяч — 
лишний

Илья Соболев

Во Франции большой футбольный скандал. Прямо во 
время матча в Ницце фанаты одноименного клуба ата-
ковали игроков «Марселя». Гости отказались продол-
жать матч, и за это им грозит техническое поражение.

Появление болельщиков на поле во время матча — 
явление нередкое. Но речь все-таки идет об одиночных 
забегах и в мирных целях, например, чтобы пожать 
руку любимому игроку или сделать селфи. Можно, ко-
нечно, вспомнить, как в мае этого года на «Олд Траф-
форд» массово прорвались фанаты «Манчестер Юнай-
тед», протестовавшие против владельцев клуба, но это 
было перед игрой 
и тогда тоже обо-
шлось без насилия.

В нашем футбо-
ле случаи массовых 
прорывов на стади-
он бывали, но до-
вольно давно. Из са-
мого свежего вспо-
минается финал 
Кубка России-2017 
в Сочи между «Ло-
комотивом» и ека-
теринбургским «Уралом», когда болельщики «желез-
нодорожников» высыпали на поле, чтобы отпраздно-
вать гол. Но в тот вечер беспорядки удалось быстро 
погасить и продолжить матч. А вот в 2014 году в Пе-
тербурге, где без пяти минут чемпион страны «Зенит» 
принимал столичное «Динамо», все было куда серьез-
нее. На поле прорвались сотни две питерских фанатов. 
Пострадали и футболисты: например, в лицо получил 
защитник «бело-голубых» Владимир Гранат. 

Вот что-то подобное произошло и во Франции. Все 
началось с брошенной бутылки в спину хавбеку «Мар-
селя» Димитри Пайету. Тот швырнул «презент» обрат-
но на трибуны, чем спровоцировал массовый прорыв 
фанатов на поле. Некоторым футболистам гостевой ко-
манды досталось: клуб потом продемонстрировал ца-
рапины на спине у все того же Пайета, а еще синяки от 
удушения на шеях Маттео Гендузи и Луана Переса. 

Игроки «Марселя» по понятным причинам продол-
жать матч отказались. Однако руководство Професси-
ональной лиги Франции (LFP) сделало вид, что ничего 
не произошло, и решило продолжать встречу. Стран-
ное решение, учитывая все обстоятельства. К приме-
ру, если вернуться к уже упомянутому матчу «Зенита» 
и «Динамо», доигрывать его не стали.

Теперь «Марселю» грозит техническое поражение 
за самовольный отказ выходить на поле. Но как оно бу-
дет на самом деле, не знает пока никто. Очевидно ведь, 
что наказание должна понести и «Ницца», не сумев-
шая обеспечить безопасность на своем стадионе. На-
верняка санкции будут вынесены и официальным ли-
цам обеих команд, принимавшим активное участие 
(были и такие) в потасовке. Все эти решения будут при-
няты по итогам срочного заседания дисциплинарной 
комиссии, о созыве которого LFP уже объявила.  

ФУТБОЛ Назван итоговый состав сборной на ближайшие матчи

Карпин отсеял четверых
Артур Нанян

Т
ренерский штаб сборной 
России по футболу опре-
делился с окончательной 

заявкой на ближайшие матчи 
отборочного турнира чемпио-
ната мира-2022 против Хорва-
тии (1 сентября), Кипра (4 сен-
тября) и Мальты (7 сентября). 

По сравнению с расширен-
ным списком, представленным 
на прошлой неделе, изменения 
незначительны: не попали в за-
явку Дмитрий Чистяков («Зе-
нит»), Федор Кудряшов («Ан-
тальяспор»), Денис Макаров 
(«Динамо») и Сергей Терехов 
(«Сочи»).

— Чистяков не сыграл в про-
шедшем туре, а в остальных 
матчах выходил только на за-
мену. Как и у Дмитрия, должной 
игровой практики нет у Кудря-
шова. Макаров хорошо исполь-
зует отведенные ему минуты в 
«Динамо», но мы решили дать 
ему больше времени, чтобы ос-
воиться в новом клубе. Что ка-
сается Терехова, то, к сожале-

нию, он получил травму. Вместо 
него приглашен Сергей Петров, 
— прокомментировал свой вы-
бор главный тренер националь-
ной команды Валерий Карпин. 

Как сообщается на офици-
альном сайте РФС, в списке еще 
возможны изменения. Вероят-

но, они могут последовать по 
итогам шестого тура Премьер-
лиги, матчи которого пройдут в 
середине недели. 

Если говорить в целом о 
форме сборников, то ярче всех 
себя на старте сезона прояв-
ляет Федор Смолов. На выход-

ных он оформил дубль в ворота 
своей бывшей команды «Крас-
нодара» и принес «Локомоти-
ву» важнейшую победу (2:1). В 
пяти встречах в Премьер-лиге 
Смолов забил пять мячей и воз-
главляет список лучших бом-
бардиров первенства. По сло-
вам самого игрока, все дело в 
том, что после серьезной трав-
мы, из-за которой форвард «же-
лезнодорожников» вынужден 
был пропустить четыре меся-
ца, он изменил систему подго-
товки.

— После той продолжитель-
ной травмы, которая длилась 
четыре месяца, я больше внима-
ния уделяю каким-то определен-
ным нюансам, немного изменил 
систему подготовки, трениро-
вок. Как видите, это приносит 
плоды. Сможем ли мы с Жема-
летдиновым так же ярко играть 
в сборной? Посмотрим. Но я 
бы отметил, что у нас неплохая 
связка, достаточно неплохо по-
лучается, — приводит слова Смо-
лова официальный сайт «Локо-
мотива».  

ЭКСКЛЮЗИВ Посол Японии в России Тоёхиса Кодзуки — 
о прошедшей Токийской Олимпиаде 
и о стартующей сегодня Паралимпиаде

Задача — снять барьеры

Николай Долгополов 

Я
понские организато-
ры летних Игр спра-
вились с нелегкой 
задачей. Несмотря 
на пандемию, Олим-
пийские игры прош-
ли настолько успеш-
но, насколько это 
позволяла эпидеми-

ологическая обстановка. А те-
перь Японию ждет новый вы-
зов — проведение долгожданной 
Паралимпиады. Обо всем этом 
наша беседа с Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Тоёхи-
сой  Кодзуки.  

Господин посол, сначала по-
пробуем вернуться немно-
го назад, к Токийским Иг-
рам-2020. Как вы их оцени-
ваете? Не считаете ли, что 
проводить их было все же ри-
скованно? Благодаря чему ор-
ганизаторы справились со все-
ми трудностями?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Игры-2020 были 
отложены на год и превратились 
в турнир с различными ограни-
чениями. Но мы, как принимаю-
щая страна, смогли выполнить 
свои обязательства. Благодарим 
всех участников Игр и всех, кто 
поддержал Олимпиаду.

Противодействие корона-
вирусной инфекции стало са-
мой важной задачей Олимпий-
ских игр. Для успеха Олимпиа-
ды мы посчитали важным сде-
лать так, чтобы ее участники 
и жители Японии могли встре-
тить Игры с чувством безопа-
сности. Мы тщательно выпол-
няли все введенные меры, свя-
занные с этим мероприяти-
ем. Например, в Олимпийской 
деревне проводились регуляр-
ные проверки и строгий контр-
оль за действиями ее жителей, 
чтобы свести к минимуму их 

контакты с другими людьми. 
Мы осуществили эти усилия 
по обеспечению безопасных и 
надежных условий в тесном со-
трудничестве с правительством 
Токио, Организационным коми-
тетом, МОК и другими органи-
зациями.

Ожидали ли такого успеха 
от своих спортсменов? Как 
оцениваете выступления 
россиян?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: На этой Олимпи-
аде Япония, будучи принимаю-
щей страной, смогла выиграть 
самое большое количество ме-
далей за всю историю. Сборная 
ОКР заняла третье место по об-
щему количеству завоеванных 
медалей и пятое место по коли-
честву золотых медалей. Я знаю, 
что это лучший результат, чем 
на Олимпиадах в Рио-де-Жаней-
ро-2016 и в Лондоне-2012. Уве-
рен, многие россияне болели за 
своих спортсменов по телеви-
зору и были в восторге от их вы-
ступлений, где они выкладыва-
лись на полную. Признаюсь, что 
и я сам был в восторге.

Выступления спортсменов 
ОКР также привлекли внимание 
японцев. Хочу отметить неко-
торые из запомнившихся собы-
тий. В первую очередь скажу о 

мужской спортивной гимнасти-
ке. Ваша сборная заняла первое 
место в командном многоборье, 
а японский гимнаст — в личном. 
Между двумя сборными развер-
нулась жаркая борьба, которая 
впечатлила многих японцев. 
К сожалению, Дайки Хасимо-
то, который стал победителем в 
личном многоборье, подвергся 
незаслуженной клевете от неко-
торых людей в социальных се-
тях. Но я был тронут, узнав, что 
Никита Нагорный, бронзовый 
призер, на пресс-конференции 
специально похвалил талант мо-
лодого японца. Об этом в поло-
жительном ключе сообщалось 
во многих японских СМИ.

Кроме того, знаете ли вы, что 
золотая медалистка по дзюдо 
среди женщин в весовой кате-
гории до 78 кг Сери  Хамада раз-
вила свой талант, повстречав-
шись с российским единобор-
ством — самбо? Она оттачивала 
мастерство вместе с российски-
ми спортсменами на сборах в 
«Самбо-70». Думаю, это помо-
гло ей завоевать «золото».

Содействие японско-рос-
сийским обменам посредством 
спорта — одна из важных обя-
занностей посла Японии в Рос-
сии, и самым радостным итогом 
для меня стало ощущение друж-

бы между японскими и россий-
скими спортсменами на Олим-
пийских играх.

Паралимпиада будет прохо-
дить в сложное время. Дейст-
вует ли по-прежнему в Токио 
режим ЧС — чрезвычайной си-
туации? Отступил ли вирус? 
Будет ли режим пребывания 
столь же строг для паралим-
пийцев, как и для олимпийцев?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Из-за увеличе-
ния числа инфицированных 17 
августа японское правительст-
во решило продлить этот пери-
од до 12 сентября для шести пре-
фектур, включая Токио, где уже 
введен режим чрезвычайной 
ситуации. Чтобы сделать тур-
нир безопасным и спокойным, 
в отношении спортсменов-па-
ралимпийцев будет применять-
ся тот же самый свод правил по-
ведения, определяющий меры 
инфекционного контроля на То-
кийских Играх, что и в отноше-
нии спортсменов-олимпийцев.

Что необычного, принципи-
ально нового увидим мы на 
этой Токийской Паралим-
пиаде?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Название «Па-
ралимпийские игры» впервые 
было использовано на Токий-
ской Олимпиаде 1964 года. Та-
ким образом, Токио станет пер-
вым городом в мире, который 
примет летние Паралимпий-
ские игры уже во второй раз. Го-
товясь к нынешнему турниру, 
Япония продвигает различные 
«безбарьерные» меры. Я думаю, 
что эти Игры станут хорошей 
возможностью надежно пере-
дать «дух отсутствия барьеров 
между сердцами людей». Это 
послужит реализации «симбио-
тического» общества, в котором 
все, включая лиц с ограничен-
ными возможностями и без, по-

жилых и молодежь, смогут жить 
вместе, помогая друг другу.

Город — организатор Игр-2020 
и Паралимпиады, вся Япония 
сделали немало для успешного 
их проведения в невиданно не-
простой обстановке. В чем, на 
ваш взгляд, заключается сила 
спорта? И какое послание вы 
хотите донести до мира, про-
ведя эти состязания?

ТО Ё Х И СА  К О Д З У К И :  Спортсмены, 
которые смело бросают вызов 
большим достижениям и кото-
рые были соперниками во вре-
мя соревнований, спешат по-
хвалить выступления друг дру-
га. Я почувствовал, что такое 
отношение вызывает восторг 
и желание болеть за этих спор-
тсменов независимо от нацио-
нальности или цвета медали, и 
так рождаются крепкие связи 
и общее единство. Я думаю, что 
именно в этом и заключается 
сила спорта.

Именно сейчас, когда мир 
столкнулся с большими трудно-
стями, мы можем сделать тур-
нир успешным, преодолев эту 
непростую ситуацию благодаря 
своим усилиям и мудрости. Тогда 
мир, разделенный коронавиру-
сом, снова объединится благода-
ря «силе спорта», и это даст свет 
надежды на новый старт мира. 
Именно это нам хотелось пока-
зать всему миру.  

Посол Японии в России Тоёхиса 
Кодзуки (слева) хорошо знаком 
со спортом и с министром спорта РФ 
Олегом Матыциным.

Тренер сборной Валерий Карпин отметил, что даже после объявления окон-
чательной заявки в составе команды возможны изменения. Вероятно, мно-
гое станет ясно по итогам очередных игр Премьер-лиги в середине недели. 

А К Ц Е Н Т

Тоёхиса Кодзуки: Дзюдоистка  Сори 
Хамада развила талант, повстречавшись  
с единоборством самбо, оттачивала 
мастерство вместе с россиянами 
на сборах в «Самбо-70». Это помогло ей 
взять «золото» Олимпиады

Три футболиста 
«Марселя» постра-
дали после проры-
ва болельщиков 
на поле

Спортсмены 
из 21 страны 
участвовали 
в розыгрыше 
Кубка 
президента

САМБО В ЦЕНЕ

Николай Долгополов

Сложные времена, очевидные 
трудности передвижения по 
миру. А Кубок президента Ме-
ждународной федерации сам-
бо (ФИАС) не просто состоял-
ся. Питерский турнир прошел 
с большим успехом с участием 
самбистов из 21 страны. 

И среди них не только наши 
близкие соседи, но и спортсме-
ны из Венесуэлы, Греции, Ира-
на, Камеруна, Южной Кореи, 
Марокко, США, Франции… По 
всему чувствуется, что этот 
популярный на всех пяти кон-
тинентах вид спорта не зря по-
лучил перед Играми-2020 пол-
ноценное олимпийское при-
знание.

Приятно и иное. Не изба-
лованные денежными приза-
ми самбисты разыграли, ред-
чайший случай, крупные для 
скромняги-самбо призовые. 
Каждый из победителей в семи 
весовых категориях получил по 
10 тысяч долларов, обладатели 
«серебра» — 7 тысяч, а третьи 
призеры — 5 тысяч долларов.

На высшую ступень пьеде-
стала поднимались самбисты 
трех стран. Отметим успех Вах-
танга Чидрашвили из Грузии 
(вес до 58 кг), грека Саввы Ка-
ракизиди ( до 64 кг) и пяти рос-
сиян. Среди них выделяется 
знаменитый и, пожалуй, один 
из самых титулованных сам-
бистов мира 33-летний Артем 
Осипенко в весе свыше 98 кг. 
Он восьмикратный чемпион 
мира: первый титул завоевал 
еще в 2010-м, многократный 
победитель первенств Европы  
и обладатель «золота» I Евро-
пейских игр. Артем  — из Брян-
ска, и он на все предложения 
переехать в города покрупнее 
неизменно отвечает отказом. 
Теперь сбудется мечта многих 
поколений наших самбистов. 
Близок день, когда они смогут 
побороться и за олимпийские 
награды.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 августа, вторник, 
«Матч ТВ»
14.00—16.50. Церемония торже-

ственного открытия Паралимпиа-

ды. Прямая трансляция. 

Главного тренера «Марселя» Хорхе Сампаоли (в центре) 
 пришлось удерживать от активного участия в потасовке.
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Россияне 
вышли 
в плей-офф ЧМ 
по пляжному 
футболу

В ГРУППЕ — 
ПЕРВЫЕ
Илья Соболев

Сборная России обыграла Япо-
нию — 7:1 в последнем матче 
группового этапа и завоевала 
путевку в плей-офф домашнего 
чемпионата мира по пляжному 
футболу. В четвертьфинале со-
перником наших станет один 
из фаворитов турнира команда 
Испании.

Японцы ко вчерашнему дню 
место в плей-офф себе гаранти-
ровали. А вот сборная России, 
не сумев ни разу выиграть в 
первых двух матчах в основное 
время, невольно загнала себя в 
угол. В последней игре группы 
подопечным Михаила Лихачева 
требовалась победа. Неважно, 
с каким счетом, в основное вре-
мя, в дополнительное или по пе-
нальти: только победа позволя-
ла нашим оказаться выше Па-
рагвая, который свой послед-
ний матч на групповом этапе 
провел на «отлично», разорвав 
команду США — 9:4. 

При этом неоднозначность 
ситуации заключалась в том, 
что победа над японцами с раз-
ницей в два мяча и более выво-
дила наших на первое место в 
квартете «А», а заодно в плей-
офф — на Испанию, неожиданно 
ставшую второй в группе «В». 
Первая строчка там досталась 
команде Таити.

Россияне сразу дали понять, 
что не собираются занимать-
ся арифметикой. На первой же 
минуте Одзу Морейра срезал 
мяч в свои ворота, а чуть позже 
Артур Папоротный великолеп-
ным ударом в касание под пере-
кладину удвоил преимущество 
наших. Не менее красивым по-
лучился гол Федора Земскова 
через себя, после чего счет стал 
3:0 в пользу хозяев поля.

Во втором периоде наши 
продолжили отрываться. Мяч 
себе в актив записал голкипер 
Максим Чужков, пробивший с 
отскоком мимо японского кол-
леги Юсукэ Каваи. В последней 
12-минутке Папоротный забил 
еще дважды. Японцы ответили 
лишь одним голом. А точку по-
ставил Борис Никоноров.   
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Тем временем

Накануне состоялось совещание с участием представителей клубов 

российской Премьер-лиги (РПЛ), на котором обсуждалась возможность 

отмены лимита на легионеров. По неофициальным данным, за такой шаг 

высказались четыре из 16 команд высшего дивизиона. При этом чуть ра-

нее президент Российского футбольного союза (РФС) Александр Дюков 

отметил, что организация выступила с предложением отказаться от вся-

ких ограничений. Лимит действует с 2005 года. За это время в первенст-

ве страны применялось несколько схем. В последней версии, которая 

вступила в силу перед сезоном 2020/21, число иностранцев на поле 

не ограничено, однако в заявке их не может быть больше восьми.
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